
Reforma acontece pela primeira vez desde 1975, quando da inauguração do Estádio Governador Ernani Sátyro, em Campina Grande. Prazo de conclusão é de 90 dias. Página 24

Gramado do Amigão começa a ser reformado

Prima realiza mais um recital 
didático hoje em João Pessoa
Cerca de 50 alunos de Guarabira e de Santa Rita, do 
Programa de Inclusão Social da Música e das Artes, se 
apresentam a partir das 15h, no Teatro Santa Roza. Página 12

Operação prende acusados de 
explosão a carro-forte na PB
Megaoperação envolveu agentes do GOE, da PRF e da 
PM e prendeu ontem os quatro assaltantes acusados pela 
explosão de um carro-forte em Pedras de Fogo. Página 6
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PB tem 965 denúncias de
agressão à mulher em 2018
De janeiro a junho deste ano, a cada cinco horas, um agressor de mulheres foi denunciado pelo Ministério Público da Paraíba. Página 3

Governo entrega reforma do 
Centro de Artesanato em JP
Reforma representa um investimento de R$ 157 mil, 
aplicados na execução de serviços no Centro de Artesanato 
de Tambaú, que é bastante visitado por turistas. Página 5

Paraíba
Foto: Francisco França

Trabalhadores dos Correios 
poderão deflagrar greve
Funcionários dos Correios na Paraíba podem entrar em 
greve a partir de amanhã, após assembleia geral da 
categoria a ser realizada hoje em João Pessoa. Página 5

2o Caderno

Caixas e aparelhos obsoletos Telefones públicos, os populares “orelhões”, e caixas para a coleta de correspondências dos Correios caíram em desuso e os 
equipamentos, espalhados por toda a cidade, encontram-se praticamente abandonados, sujos, sem manutenção e, em algumas situações, atrapalhando a mobilidade urbana. Página 8

Inaugurada Feira de 
Agricultura Familiar 
da Reforma Agrária

FPF tem eleições 
canceladas com 
nova intervenção

Sob a coordenação da Comissão Pastoral 
da Terra, a feira foi inaugurada na 
madrugada de hoje, nas dependências da 
Empasa, no bairro do Cristo.   Página 17

Eleições para a diretoria da Federação 
Paraibana de Futebol ocorreriam no dia 
1º de setembro e STJD determina nova 
intervenção na entidade.   Página 4

O sonho de uma homogênea e gigantesca América 
Católica - como queriam o Vaticano, os reis de Espanha 
e Portugal - caiu quando o navio Mayflower, saído da 
Inglaterra, chegou a Cape Cod (no atual Estado de 
Massachusetts) em 1620.  Página 17

Por que Central, do Norte e do Sul?

Carlos Aranha

Fotos: Marcos Russo

Foto: Evandro Pereira
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Está agendado para 18 deste mês 
(de hoje a dois sábados) o Dia D de mo-
bilização nacional da vacinação, mas 
desde ontem, crianças com idade en-
tre 1 ano e menores de 5 já podem ser 
levadas aos postos de saúde para re-
ceber a dose contra a pólio e também 
contra o sarampo. A campanha na ver-
dade segue até 31 de agosto e a meta 
do governo federal é imunizar 11,2 
milhões de crianças e atingir o marco 
de 95% de cobertura vacinal nessa fai-
xa etária, conforme recomendado pela 
Organização Mundial da Saúde (OMS).

As vacinas são consideradas como 
uma das grandes conquistas da huma-
nidade na busca por mais saúde e qua-
lidade de vida. Salvam vidas todos os 
dias há quase 2 séculos. A varíola está 
extinta do planeta desde a década de 
70. O sarampo e a meningite surgem 
em surtos controláveis quando exis-
tem políticas públicas e de cobertura 
vacinal a toda população. Agora mes-
mo há um surto de sarampo no país, 
mais concentrado na região Norte, 
mas com tendência de se espalhar para 
outros estados. O programa de imuni-
zação do Brasil é considerado um das 
mais impressionantes do mundo. “Em 
muitos aspectos, o Brasil é um mode-
lo de como as campanhas nacionais 
podem funcionar, e como as vacinas 
podem acelerar o desenvolvimento, a 
saúde e o crescimento de um país. 

Há contudo, apesar de todos os 
desmentidos dos médicos e das auto-
ridades sanitárias, um crescente mo-
vimento que, na base dos “fake news”, 
insiste em disseminar informações 
contra esta política de prevenção de 
doenças. Muitas pessoas optam pela 
“não vacinação” e deixam seus filhos 

e a si próprios sem proteção contra as 
diversas doenças graves que podem 
levar ao óbito como: meningite, pneu-
monia, hepatite, caxumba, coqueluche, 
tétano, rubéola, catapora, tuberculose 
e alguns tipos de câncer. 

Este ano, a vacinação no Brasil 
será feita de forma indiscriminada, ou 
seja, pretende imunizar todas as crian-
ças na faixa etária estabelecida. Isso 
significa que mesmo as que já estão 
com esquema vacinal completo devem 
ser levadas aos postos de saúde para 
receber mais um reforço. No caso da 
pólio, crianças que não tomaram ne-
nhuma dose ao longo da vida devem 
receber a dose completa. As que já to-
maram uma ou mais doses receberão 
doses mais restritas. E, para o saram-
po, todas devem receber uma dose da 
Tríplice Viral – desde que não tenham 
sido vacinadas nos últimos 30 dias.

Pais, mães e responsáveis pela 
guarda de menores devem ficar aten-
tos. As tais “fake news”, ou seja, o ve-
lho e conhecido boato, não devem ser 
levadas em conta. Algumas vacinas 
provocam, sim, efeitos colaterais, mais 
sem complicação. Qualquer dúvida 
poderá ser levada ao conhecimento 
das equipes que, diariamente, estarão 
nos postos de saúde. O importante é 
não deixar de vacinar. Não há remor-
so maior, para um pai ou uma mãe, 
ao perceberem, anos depois, que seus 
filhos são portadores de doenças que 
poderiam ter sido evitadas com uma 
simples dose de vacinação. O governo 
tem obrigação de disponibilizar pos-
tos para o atendimento. Mas as famí-
lias são fundamentais para que a ope-
ração dê certo – como merece toda a 
nossa garotada. 
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Agosto da vacinação
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Com tanta chuva e 
notícias de alagamentos 
em várias cidades bra-
sileiras, fiquei me lem-
brando da última vez 
que estive em Veneza. 
Fazia tempo que tinha 
ido lá, pela primeira vez, e que eu, in-
felizmente, não gostei. Mas, dessa vez, 
foi melhor.

Lembro-me que embarquei numa 
gôndola e o gondoleiro muito simpá-
tico, ia falando o seu italiano, que só 
Alaurinda entendia. Alto, com aquele 
chapéu enorme, íamos nos aproximan-
do da cidade, uma verdadeira ilha de 
pedra. Veneza me pareceu um presí-
dio cercado de calabouços alagadiços. 
E enquanto o gondoleiro ia falando eu 
ia me lembrando daquele filme, basea-
do na obra de Thomas Mann – “Morte 
em Veneza.” Ainda bem que não houve 
peste, mas um pouco de desencanto de 
minha parte. Eu queria ver árvores e 
jardins floridos...

A cidade me decepcionara um pou-
co, apesar da Praça de São Marcos e da 
música de Vivaldi. Mas agora Veneza 
me deu outra impressão, com seus nu-
merosos turistas passando apressados 
pelas suas ruas estreitas cheias de lo-
jinhas. E quantas ladeiras para subir e 
descer! Quanta água, meu Deus do céu, 
cercando a cidade. Desta vez não an-
damos de gôndola, mas de “ferryboat”, 
cheio de turistas de todas as latitudes.

Meu espanto continuava. Como é 
que conseguem construir uma cidade 
dentro do mar? Meu filho arquiteto, ia 
me explicando muita coisa no que diz 
respeito à arquitetura, e que ela foi 
construída sobre um arquipélago de 
pequenas ilhas.

Veneza é a cidade da pedra e da 

água, Essa a sua gran-
de peculiaridade. Senti 
um grande mal estar 
ao ver belas vivendas 
mergulhadas no mar. E 
me vi morando ali, sem 
ouvir o cantar dos pás-

saros, nem ver bosques e jardins. Água 
e pedra, pedra e água e muita história 
para contar. Outra coisa que anotei: o 
silêncio. Muita gente caminhando pe-
los seus corredores e nenhum ruído, 
nenhuma voz alta, nenhuma buzinada, 
já que aqui não há automóveis e o trân-
sito é de barcos.

Mas, vir aqui e não ir à Praça de 
São Marcos, onde há a maior concen-
tração de turistas, é ir a Roma e não 
ver a Pietá, de Michelangelo, lá no Va-
ticano. Navios ao longe, céu azul, gai-
votas voando sobre as águas, o silên-
cio histórico das pedras, isso é Veneza, 
cuja paisagem tanto inspirou o nosso 
Vivaldi, o padre ruivo, nascido aqui, e 
que nos deu tanta partitura bonita. Ver 
Veneza é ouvir, mentalmente, a música 
barroca.

E não é que a gente terminou as-
sistindo ao “Barbeiro de Sevilha”, de 
Rossini? Uma beleza de espetáculo, em 
que cheguei a ver jovens assistindo com 
muito interesse à famosa peça. Gente 
muito chique apesar da calça jeans.

Outra grande concentração de tu-
ristas é na famosa ponte Rialto. E o 
que tem de restaurantes espalhados 
pelas redondezas é de pasmar. De pas-
mar não, de comer. Ai do turismo se 
não fosse a boca.

Fiquemos por aqui. No hotel, há um 
aviso a propósito de incêndio. Mas que 
é isso? Veneza com medo do fogo? O 
fogo é que deve temer suas águas, que 
não são poucas...

 Crônica

Água, fogo e Veneza

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Água e pedra, pedra e 
água e muita história para 

contar. Outra coisa que 
anotei: o silêncio 

Passadas as convenções, que confirmaram as 
candidaturas ao governo da Paraíba e os nomes 
para a eleição proporcional, os partidos agora 
começam a traçar estratégias para a propaganda 
eleitoral – não confundir com o horário eleitoral 
gratuito de TV e rádio. É que daqui a nove dias, 
no dia 16,  está liberada a propaganda na inter-
net [não paga], a realização de comícios e car-
reatas, além da distribuição de material gráfico.   

O que a coluna anunciou na se-
mana passada, confirmou-se: 
Gregória Benário (PCdoB) de-
sistiu da sua candidatura ao Se-
nado e vai disputar, agora, vaga 
na Câmara dos Deputados. Essa 
decisão foi tomada após a oficia-
lização de Luiz Couto como candi-
dato a senador, na chapa de João 
Azevêdo (PSB). É que o PCdoB 
almejava indicá-la para a chapa 
majoritária, anteriormente.   

Preterido pelo grupo político no qual milita, Manoel 
Júnior (PSC) ‘sobrou na curva’, podemos assim dizer. 
Não conseguiu emplacar seu nome como candidato a 
senador na chapa de Lucélio Cartaxo (PV), nem se in-
tegrou à chapa de José Maranhão (MDB). Agora, can-
didato a deputado federal, terá de correr para evitar 
a sangria de votos em suas bases eleitorais, invadida 
por outros candidatos à Câmara Federal.   

‘Sobrou na curva’

DeputaDa feDeral

fernanDo HaDDaD: De reServa a iminente titular

Da lava Jato fatia maior

aníSio: “apoiaDoreS De temer contra apoiaDoreS De lula”

Os procuradores da República Júlio 
Carlos Motta e Roberson Pozzobon, 
que integram a força-tarefa da 
Operação Lava Jato, estão entre os 
convidados da 4ª edição do HackFest, 
que incentiva a participação social na 
política e o engajamento da socieda-
de no combate à corrupção. O tema 
central confirma os objetivos do even-
to: ‘Por uma sociedade politicamente 
participativa’. Será no dia 16, na Es-
tação Cabo Branco, em João Pessoa.    

Semana passada, houve um descon-
forto interno no PT na Paraíba, após 
Frei Anastácio afirmar que herdaria o 
espólio eleitoral de Luiz Couto. É que o 
vereador Marcus Henriques, também 
candidato a deputado federal, cobrou 
uma parcela desses votos para a sua 
candidatura. Porém, pela proximi-
dade de Couto e Frei Anastácio, este 
deverá abocanhar a fatia maior. Prova 
disso é que ele já está viajando pelo 
interior com o candidato a senador.   

Mesmo fazendo às vezes de ‘reserva’ na chapa petista, Fernando Haddad deverá ser confirmado como 
cabeça de chapa, a se confirmar a iminente possibilidade de Lula não poder ser candidato a presidente – o 
ex-prefeito de São Paulo foi oficializado como vice, na convenção de domingo. Alguém poderia perguntar: 
porque não confirmaram Haddad como cabeça de chapa, já agora? Simples: se assim fizesse, o PT estaria 
assumindo, publicamente, que Lula não disputaria a eleição. Na verdade, Manuela D’Ávila (PCdoB), que 
retirou sua pré-candidatura a presidente, é quem será a candidata a vice na chapa petista. 

propaganDa eleitoral

Em opinião envia-
da ao colunista, o 
deputado estadual 
Anísio Maia (foto), 
do PT, trata de um 
aspecto da campa-
nha eleitoral que 
se avizinha que de-
verá, obviamente, 
ser muito explora-
do pelos chamados 
partidos do campo 
democrático popu-
lar, entre os quais 
estão PSB, PT e 
PDT: a vinculação de adversários políticos ao governo impopular de Michel Temer (MDB), o 
presidente com o maior índice de rejeição da história recente do Brasil [82% dos brasileiros 
consideram sua gestão ruim ou péssima]. “Teremos de um lado o governador Ricardo Coutinho, 
o mais bem avaliado da história da Paraíba, e que recebe o apoio do presidente Lula. De outro 
lado, estarão as forças da direita, que formam base de apoio de Temer e de suas maldades. Em 
síntese, serão os apoiadores de Temer contra os apoiadores de Lula. O povo sabe o que deve 
continuar e que tipo de política deve ser rejeitada”, afirma o parlamentar petista, projetando o 
que ocorrerá, a partir de agora com mais intensidade, nos debates futuros. Para o deputado, a 
confirmação de Lígia Feliciano (PDT) como candidata a vice na chapa encabeçada por João Aze-
vêdo (PSB), consolidou a formação de uma chapa à esquerda: “Defendemos Lula e João, para o 
Brasil se reencontrar e a Paraíba não retroceder”, afirmou. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Entre janeiro e junho deste ano, foram oferecidas 965 denúncias baseadas na Lei Maria da Penha, que hoje, completa 12 anos
A cada cinco horas, um 

agressor de mulheres é denun-
ciado pelo Ministério Público 
do Estado, na Paraíba. De acor-
do com os dados disponibiliza-
dos pelo Sistema de Adminis-
tração da Corregedoria-Geral 
do MPPB, somente entre janeiro 
e junho deste ano, foram ofereci-
das 965 denúncias baseadas na 
‘Lei Maria da Penha’, que hoje, 
completa 12 anos de sua sanção. 

Para a promotora de Justi-
ça titular de Defesa da Mulher 
Vítima de Violência Doméstica 
e Familiar de João Pessoa, Ro-
sane Araújo, a Lei 11.340/06, 
mais conhecida como ‘Lei Ma-
ria da Penha’, representa um 
grande avanço na legislação 
brasileira e é um instrumento 
fundamental para o combate 
à violência de gênero. “A vio-
lência contra a mulher é um 
problema mundial, que atinge 
todas as classes sociais, desde 
a alta executiva, até a professo-
ra universitária e a mulher do 
campo. Isso porque a relação 
de gênero é uma relação de do-
mínio, em que a mulher é vis-
ta como inferior ao homem. A 
‘Lei Maria da Penha’ é um ins-
trumento valiosíssimo porque, 
além de ter mecanismos para 
reprimir (combatendo essa 
violência e possibilitando pro-
cessar o homem para que ele 
responda criminalmente pela 
agressão), tem, especialmen-
te, mecanismos de prevenção 
para desconstruir essa cultura 
do machismo”, explicou.

Segundo a promotora de 
Justiça, essa lei “tornou visível 
o que era invisível”. “Se antes 
ninguém denunciava os casos 
de violência doméstica contra 
a mulher, a impressão que se 
tinha era a de que essa violên-
cia não existia. Quando surge 

esse importante instrumento 
jurídico, que prevê inclusive a 
criação de uma rede para pro-
teger e cuidar dessa mulher e 
assegurar os seus direitos, as 
vítimas se sentem mais enco-
rajadas e começam a denun-
ciar os casos”, disse.

A promotora de Justiça 
que também atua na área da 
mulher vítima de violência, 
Dulcerita Alves, destacou que a 
‘Lei Maria da Penha’ viabilizou 
a criação das Varas de Violência 
Doméstica, das casas-abrigo e 
dos centros de referência, onde 
a mulher tem um tratamento 
especializado em razão de sua 
condição de vulnerabilidade. 
“Após a criação da lei, muito se 
discute sobre gênero, machis-
mo, feminismo, sororidade e 
outros termos que antes eram 
ignorados. Também foram 
criados os grupos reflexivos 
para homens (agressores). 
Com a ‘Lei Maria da Penha’, 
mais mulheres e meninas vêm 
sendo esclarecidas através de 
campanhas pelas redes sociais 
e, com isso, sentem-se encora-
jadas a denunciar seu agressor, 
o que faz com que vidas sejam 
salvas, medidas protetivas 
sejam concedidas e vítimas 
sejam esclarecidas num am-
biente mais seguro, como as 
delegacias especializadas das 
mulheres. Ainda há muito a ser 
feito, mas a ‘Lei Maria da Penha’ 
é, com certeza, a baliza maior 
de proteção às mulheres e me-
ninas brasileiras”, destacou.

Além de denunciar o 
agressor para que ele res-
ponda a processo criminal, o 
MPPB também atua em favor 
das vítimas, requerendo me-
didas protetivas de urgência 
previstas no artigo 22 da ‘Lei 
Maria da Penha’.

MPPB denuncia um agressor 
de mulher a cada 5 horas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Operação Cascavel

Servidores do Detran na Paraíba são 
condenados a penas de 14 a 26 anos 

O juiz da 6ª Vara Crimi-
nal da Capital, Rodrigo Mar-
ques Silva Lima, condenou 
um grupo articulado de ser-
vidores públicos acusados da 
prática de vários crimes jun-
to ao Detran-PB a penas que 
variam de 14 a 26 anos de 
reclusão, em regime fechado 
e a perda do cargo público. 
Os servidores eram investi-
gados da ‘Operação Cascavel’ 
e foram denunciados pelo 
Ministério Público pelo co-
metimento dos delitos de fal-
sidade ideológica, corrupção 
passiva, adulteração de sinal 
identificador de veículo au-
tomotor, inserção de dados 
falsos em sistema de informa-
ções e falsa perícia. 

Foram condenados a 
uma pena de 26 anos de re-
clusão e 500 dias-multa, estes 
à base de 1/20 do salário mí-
nimo à época dos fatos, Aure-
liano Delfino Leite, Marcelo 
Santana de Lacerda e Luiz 
Justino de Freitas Nunes, acu-
sados da prática dos crimes 
de adulteração de sinal iden-
tificador de veículo automo-
tor (artigo 311, § 2, do Códi-
go Penal), corrupção passiva 
(artigo 317 do CP) e inserção 
de dados falsos em sistema 
de informações (artigo 313-

Os professores da Rede 
Estadual de Ensino da Paraí-
ba já podem acessar o edital 
do curso de Especialização 
de Educação Financeira. De-
senvolvido em parceria com 
a Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e a Associa-
ção de Educação Financeira 
do Brasil (AEF), o curso de 
Especialização Latu Sensu 
na modalidade de Ensino à 
Distância objetiva preparar 
os professores da Rede Esta-
dual de Educação da Paraíba 
para uma formação sólida 
em tópicos de Educação Fi-
nanceira, de modo a integrar 
na formação de crianças e jo-
vens conceitos básicos, ações 
e a cultura do melhor uso de 
instrumentos financeiros. 

O curso pretende ain-
da contribuir para o for-
talecimento da cidadania, 
a eficiência e a solidez do 
sistema financeiro nacional 
além de auxiliar na melhor 
tomada de decisões por 
parte das pessoas.

As inscrições para o 
processo seletivo serão re-
alizadas exclusivamente 
online pelo Sistema Integra-
do de Gestão Acadêmica (SI-
GAA/UFPB), no período de 
1 de setembro de 2018 até 
as 23h:59m do dia 10 de se-
tembro de 2018, no endere-
ço eletrônico: http://www.
ccsa.ufpb.br/ceef, Menu: 

Processos Seletivos, esco-
lher – PROCESSO SELETIVO 
2018 – CEEF.

A especialização terá 
duração de 12 meses, com 
360 horas, distribuídas em 
12 disciplinas incluindo o 
TCC e um seminário. O edital 
do processo seletivo prevê a 
oferta de 50 (cinquenta) va-
gas aos professores efetivos 
da Rede Estadual de Ensino 
da Paraíba, de qualquer aé-
rea, etapa e modalidade de 
ensino, desde que em exer-
cício em unidades escolares 
vinculadas à Secretaria de 
Estado da Educação, estan-
do as mesmas distribuídas 
para os polos de João Pes-
soa, Campina Grande, Pom-
bal e Alagoa Grande.

A seleção dos professo-
res se dará no período de 14 
a 20 de setembro de 2018, 
em única etapa de caráter 
eliminatório e classificató-
rio, com Prova de Títulos e 
comprovação de Experiên-
cia Profissional, e para tanto, 
a SEE informa que as decla-
rações de efetivo exercício, 
tempo de serviço e atuação 
em escolas cidadãs, deverão 
ser solicitadas nos setores 
correspondentes, respecti-
vamente Gerência de Recur-
sos Humanos ou Subgerên-
cia de Controle de Pessoal, 
e Comissão Executiva das 
Escolas Cidadãs.

O Sebrae Paraíba, em 
parceria com a Federação da 
Micro e Pequena Empresa 
da Paraíba (Femicro-PB), vai 
realizar hoje o seminário Em-
preendedores e os Pequenos 
Negócios Gerando Desenvol-
vimento Social e Econômico. 
O evento será realizado no au-
ditório do Centro de Educação 
Empreendedora do Sebrae, em 
João Pessoa, e é voltado aos mi-
cro e pequenos empreendedo-
res, além dos microempreen-
dedores individuais. As vagas 
são limitadas e a entrada é por 
meio de doação de 1kg de ali-
mento não perecível.

De acordo com a analis-
ta do Sebrae Paraíba, Márcia 
Timotheo, o seminário é uma 
ação do Projeto Cooperativis-
mo Financeiro para os Peque-
nos Negócios da Paraíba e a 
expectativa é de participação 
de 200 empresários ligados 
a pequenos negócios no Es-
tado. “Será uma excelente 
oportunidade para os empre-
sários tomarem conhecimen-
to sobre as atualizações do 
ambiente de negócios para 
as MPEs. Além disso, durante 
o evento os empresários vão 
aprender acerca do planeja-
mento financeiro para uma 
aposentadoria tranquila e co-
nhecer os benefícios de parti-
cipar do sistema de coopera-
tivas de crédito”, explicou.

A programação do semi-
nário vai contar com um pai-
nel sobre políticas públicas, 

com debate entre o gerente 
do Sebrae Nacional, Bruno 
Quick, e o deputado Efraim 
Filho, além de mediação de 
José Tarcísio da Silva, da Con-
federação das Microempre-
sas (Comicro); painel sobre 
cooperativismo financeiro e 
os pequenos negócios; e um 
painel sobre planejamento fi-
nanceiro e previdenciário.

“Também teremos uma 
excelente palestra com o 
tema ‘Crescer na vida: uma 
questão de atitude’, com o 
palestrante Ricardo Gandra”, 
afirmou Márcia Timotheo. À 
tarde, serão realizadas roda-
das de negócios entre os par-
ticipantes e cooperativas de 
crédito, com a Sociedade de 
Garantia de Crédito (Garanti-
Paraíba), e com os Correios, 
que vai apresentar o que tem a 
oferecer em termos de logísti-
ca para os pequenos negócios.

Os alimentos arrecadados 
serão doados para a Vila Vin-
centina, em João Pessoa. Para 
inscrições e mais informações, 
os interessados devem ligar 
para o 0800 570 0800. O evento 
também conta com a parceria 
do Sistema de Cooperativas 
de Crédito do Brasil (Sicoob), 
Sistema de Crédito Coope-
rativo (Sicredi) e o Sistema 
OCB-PB, que inclui o Sindica-
to e Organização das Coope-
rativas do Estado da Paraíba 
(OCB/PB) e o Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem do Coo-
perativismo (Sescoop).

Especialização tem 
edital publicado  

Seminário vai debater 
hoje o cooperativismo

Foto: Divulgação/MPPB

O juiz Rodrigo Marques Silva Lima, da 6ª  Vara Criminal da Capital, condenou os servidores do Detran por vários crimes

A do CP). O servidor Mateus 
Lira Barreto foi condenado a 
uma pena total de 18 anos e 
oito meses de reclusão e 500 
dias-multa, estes à base de 
1/20 do salário mínimo à épo-
ca dos fatos, pela prática dos 
crimes de adulteração de sinal 
identificador de veículo au-
tomotor, corrupção passiva e 
falsa perícia (artigo 342 do CP).

José Florentino de Assis 
Filho, José Nisevaldo de La-
cerda, José Elias de Oliveira 
Neto e José Hélio Paulo de 
Sousa foram condenados a 

uma pena de 14 anos e nove 
meses de reclusão e 375 dias-
-multa, estes à base de 1/30 
do salário mínimo à época dos 
fatos, pela prática dos crimes de 
falsidade ideológica (artigo 299 
do CP) e corrupção passiva.

De acordo com os autos, 
a denúncia apresentada foi 
fruto de um denso trabalho 
de inteligência policial, ini-
ciado em meados de feverei-
ro de 2008, no decorrer da 
‘Operação Curinga’, realizada 
pela Polícia Federal na Paraí-
ba, ocasião em que surgiram 

fortes indícios de existência 
de uma organização crimi-
nosa abrangendo os estados 
da Paraíba e Pernambuco, 
aqui sediada, envolvendo 
grupos criminosos especia-
lizados em furtos e roubos 
de veículos, adulteração de 
placas de chassis, bem como 
da falsificação de documen-
tos públicos, como a possível 
participação de servidores do 
Estado da Paraíba. Ao final da 
investigação, foi detectada a 
existência de quatro núcleos 
criminosos.

Reconhecimento da lei
Sancionada em 7 de agosto de 2006 e em 

vigor desde 22 de setembro do mesmo ano, a Lei 
11.304/06 recebeu o nome de ‘Lei Maria da Pe-
nha’, em homenagem à farmacêutica bioquímica 
Maria da Penha Maia Fernandes, vítima de vio-
lência doméstica por 23 anos, tendo sofrido duas 
tentativas de homicídio por parte do marido (uma 
com um tiro que a deixou tetraplégica e outra por 
eletrocussão e afogamento). A denúncia contra 
o agressor ocorreu após a segunda tentativa de 
assassinato. O ex-marido de Maria da Penha foi 
punido após 19 anos à pena de dois anos de prisão 
em regime fechado. 

A ‘Lei Maria da Penha’ é reconhecida pela Or-
ganização das Nações Unidas (ONU) como uma 
das melhores legislações do mundo no enfrenta-
mento à violência contra as mulheres. Ela modi-
ficou o Código Penal Brasileiro e possibilitou que 
agressores de mulheres no âmbito doméstico e fa-
miliar sejam presos em flagrante ou tenham prisão 
preventiva decretada. Com isso, os agressores não 
podem mais ser punidos com penas alternativas, 
como o pagamento de cestas básicas, por exemplo, 
como ocorria antes. A lei também aumentou o 
tempo máximo de detenção de um para três anos e 
estabeleceu medidas protetivas em favor da vítima. 
Segundo dados de 2015 do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), a ‘Lei Maria da Penha’ 
contribuiu para uma diminuição de cerca de 10% 
na taxa de homicídios contra mulheres praticados 
dentro das residências das vítimas.

A aplicação dessa lei garante o mesmo atendi-
mento a mulheres que estejam em relacionamento 
com outras mulheres. Além disso, o Tribunal de 
Justiça de São Paulo garantiu a aplicação da lei a 
transexuais que se identificam como mulheres em 
sua identidade de gênero.

Leia mais na página 7
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Votação seria realizada no dia 1º de setembro, mas foi suspensa após justiça desportiva afastar presidente da Federação

A eleição para a nova 
diretoria da Federação Pa-
raibana de Futebol (FPF) 
programada para o pró-
ximo dia 1º de setembro 
não será mais realizada. A 
informação foi dada no fi-
nal da tarde de ontem pelo 
presidente afastado da en-
tidade, Antônio Nosman 
Barreiro, responsável pela 
convocação do pleito, em 
edital publicado no dia 30 
do mês passado. O cance-
lamento deve-se ao fato da 
nova intervenção na enti-
dade determinada pelo Su-
perior Tribunal de Justiça 
Desportiva - STJD.

“Com a nova interven-
ção do STJD, a convocação 
das eleições perde o seu 
mérito. Esperar o que vai 
acontecer para que as elei-
ções tenham nova data”, 
disse Nosman Barreiro, 
afastado do cargo de presi-
dente da FPF por um prazo 
de 60 dias, por determina-
ção da 3ª Comissão Disci-
plinar do Superior Tribu-

nal de Justiça Desportiva. 
Ele teria proferido pala-
vras agressivas contra a 
Confederação Brasileira de 
Futebol, infringindo assim 
o Código Brasileiro de Jus-
tiça Desportiva - CBJD.

Na última sexta-feira, a 
Comissão Eleitoral deveria 
ter divulgado a relação dos 
clubes profissionais, ama-
dores e ligas de futebol ap-
tas a votarem nas eleições 
para a federação, mas o 
fato não aconteceu devido 
a suspensão do presidente 
da entidade e a nomeação 
de um interventor a pedido 
do Treze Futebol Clube.

No início da tarde de 
ontem, João Bosco Luiz, ex-
-presidente do Goiás e in-
terventor designado pelo 
STJD iniciou oficialmente 
os trabalhos no comando 
da Federação Paraibana de 
Futebol. Ficará no cargo 
enquanto perdurar a sus-
pensão do presidente Nos-
man Barreiro, que recorreu 
da decisão da 3ª Comissão 
Disciplinar do Superior 
Tribunal de Justiça Despor-
tiva.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Intervenção do STJD na FPF 
adia eleição da entidade 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Nos sete primeiros meses do ano

Empasa realiza peixamento de 
reservatórios em 74 municípios

O Governo do Estado 
por meio da Empresa Pa-
raibana de Abastecimen-
to e Serviços Agrícolas 
(Empasa) realizou o pei-
xamento em 1.620 reser-
vatórios – entre açudes 
públicos e privados – em 
74 municípios paraibanos 
nestes sete primeiros me-
ses do ano.

De acordo com dados 
da Divisão de Piscicultura 
(Dipis) da Empasa, mais 
de 1,7 milhão de alevinos 
foram ofertados até julho. 
Nesta primeira semana de 
agosto, os municípios de 
Patos, Areia e Araruna já 
receberam 160 mil alevi-
nos, atendendo diretamen-
te quase 800 agricultores 
familiares que também são 
piscicultores. Até o final 
deste mês, mais 12 municí-
pios serão visitados, aten-
dendo aproximadamente 
1.700 piscicultores.

O peixamento de re-
servatórios faz parte do 
Programa Estadual de 
Piscicultura desenvolvido 
pela Empasa e Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap). O Governo do Estado realizou o peixamento de 1.620 reservatórios em açudes públicos e privados

Fotos: Secom-PB

A uma semana de 
completar quatro anos do 
acidente aéreo que viti-
mou o então candidato à 
Presidência da República 
Eduardo Campos, a Polícia 
Federal concluiu o inquéri-
to sobre a morte do políti-
co pernambucano.

O relatório final so-
bre o caso foi apresentado 
pela PF ontem à família de 
Campos e será apresen-
tado hoje à família do pi-
loto Marcos Martins, que 
comandava a aeronave no 
momento do acidente.

Somente após a apre-
sentação do relatório à 
família do piloto, as infor-
mações sobre o relatório 
serão divulgadas publica-
mente, informou a asses-
soria de imprensa da PF.

Eduardo Campos mor-
reu em 13 de agosto de 
2014 na queda de um ja-
tinho na cidade de Santos, 
Litoral Sul de São Paulo. 
A aeronave em que estava 
o ex-governador de Per-
nambuco, modelo Cessna 
560XL, prefixo PR-AFA, de-
colou do Aeroporto Santos 
Dumont, no Rio de Janeiro, 
com destino ao Aeroporto 
de Guarujá (SP).

Quando se preparava 
para pouso, o piloto ar-
remeteu o avião devido à 
falta de visibilidade provo-
cada pelo mau tempo. Em 
seguida, o controle de trá-
fego aéreo perdeu contato 
com a aeronave.

Ao lado da ex-minis-
tra do Meio Ambiente e 
ex-senadora Marina Silva, 
Campos tentava chegar à 
Presidência da República 
pela coligação Unidos Pelo 
Brasil (PSB, PHS, PRP, PPS, 
PPL, PSL).

Depois de ser deputa-
do estadual, três vezes de-
putado federal, secretário 
estadual de Governo e de 
Fazenda, ministro da Ciên-
cia e Tecnologia e gover-
nador de Pernambuco por 
dois mandatos, o econo-
mista pernambucano con-
corria pela primeira vez 
ao cargo mais importante 
da política brasileira. Nas 
pesquisas eleitorais, Cam-
pos aparecia como terceiro 
colocado.

Eduardo Campos, que 
é neto do político Miguel 
Arres, morreu na mesma 
data que seu avô, falecido 
em 2005. Campos era filho 
de Ana Arraes, ministra 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU) e do poeta e 
cronista Maximiano Cam-
pos.

O então candidato do 
PSB à Presidência da Re-
pública tinha acabado de 
fazer 49 anos, no dia 10 
agosto daquele ano. Além 
de Campos e do piloto 
Marcos Martins, morreram 
no acidente o copiloto Ge-
raldo Magela Barbosa da 
Cunha e quatro integrantes 
da equipe que assessorava 
o ex-governador de Per-
nambuco, formada pelo as-
sessor de imprensa Carlos 
Augusto Percol, o fotógrafo 
Alexandre Severo o cine-
grafista Marcelo Lyra e o 
advogado Pedro Valadares.

Morte de Campos tem 
inquérito concluído

Melguizo fala sobre cidades 
criativas e inovadoras em CG

Com a experiência de 
quem atuou na transfor-
mação da cidade colom-
biana de Medellín, que 
deixou a fama de capital 
do tráfico e da violên-
cia para ser reconhecida 
como a cidade mais ino-
vadora do mundo, Jorge 
Melguizo, ex-secretário 
da Cultura e de Desenvol-
vimento Social de Medel-
lín, é um dos palestrantes 
confirmados no TechTur 
2018.

Com o tema “Solu-
ções para Destinos Tu-
rísticos Inteligentes”, o 
evento está com inscri-
ções abertas através do 
site (www.techturpb.
com.br) e será realizado 
entre os dias 16 e 18 de 
agosto, no Garden Ho-
tel, em Campina Grande. 
Promovido pelo Sebrae 
Paraíba, o TechTur tem 
o propósito de aproxi-
mar empreendedores 
que atuam na cadeia pro-
dutiva do turismo das 
empresas de tecnologia, 
startups e agências de 
viagem online.

Falando sobre “Me-
dellin, Cidade Inovadora 
e Criativa Economia”, o 
colombiano Jorge Mel-
guizo irá compartilhar 
sua experiência a partir 
das 20h do dia 16. Mel-

guizo esteve entre os 
responsáveis pelo pro-
cesso de transformação 
de Medellín, um caminho 
que retirou a cidade da 
lista das mais violentas 
do mundo para um novo 
patamar de inovação e 
criatividade.

Exemplo de Medellín
Conforme a analista 

do Sebrae Paraíba e co-
ordenadora do evento, 
Rosa Maria Correia, a 
experiência de Melgui-
zo na transformação de 
Medellín irá ilustrar a 
importância da tecno-
logia e criatividade no 
turismo. “A tecnologia 
pode ajudar as cidades 
a potencializar sua cria-
tividade, então esse é o 
papel do Melguizo quan-
do vem falar do exemplo 
de Medellín, que através 
da tecnologia superou 
muitas dificuldades e se 
tornou uma das cidades 
mais criativas e inovado-
ras do mundo”, frisa.

Além de Jorge Mel-
guizo, outros especialis-
tas prometem aquecer o 
debate sobre as oportuni-
dades e alternativas para 
os negócios do turismo, 
dentre eles, o ex-ministro 
do Turismo, Luiz Barreto; 
o doutor em Turismo pela 

Universidade de Málaga, 
Eduardo Mielke, o profes-
sor de engenharia de sof-
tware do Centro de Infor-
mática da Universidade 
Federal de Pernambuco 
(UFPE), Silvio Meira, a ex-
-secretária de Economia 
Criativa do Ministério da 
Cultura, Cláudia Leitão, 
dentre outros.

O TechTur vai reu-
nir, em um só lugar, 
segmentos como rede 
hoteleira, hospedagem 
alternativa e domiciliar, 
alimentação fora do lar, 
empresas de eventos, 
agências de viagem on-
line e receptivos para 
um mix de capacitações, 
seminários, encontro 
de negócios, network 
empresarial, além de 
city tours e missões téc-
nicas.

Além disso, o evento 
contará com um espaço 
de atividades paralelas, 
com Feira de Negócios 
e Eventos, Café Empre-
sarial e Workshops, um 
ambiente destinado às 
startups e ao Hackaton, 
um Hub de soluções, 
voltado à exposição das 
empresas de inovação e 
tecnologia, além de ga-
lerias de fotos e vídeos 
das regiões do Brejo e 
Borborema.

Leandro Melito  
Da Agência Brasil

Eduardo Campos 
morreu em 13 de 
agosto de 2014 na 

queda de um jatinho 
na cidade de Santos, 

Litoral Sul de São Paulo

Nos próximos dez 
anos, o Brasil vai produzir 
69 milhões de toneladas 
a mais de grãos, saltando 
dos atuais 232 milhões 
de toneladas para de 
302 milhões toneladas 
na safra 2027/2028. O 
crescimento será puxado 
principalmente pela soja 
(156 milhões de tonela-
das) e o milho (113 mi-
lhões de toneladas), um 
incremento estimado em 
30% no total.

No mesmo período, 
as carnes bovina, suína 
e de frango devem pas-
sar de 27 milhões para 
34 milhões de toneladas, 
alta de 27%. Os números 
são do estudo Projeções 
do Agronegócio (Brasil 
2017/18 a 2027/28), 
da Secretaria de Política 
Agrícola do Ministério 
da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento e da Se-
cretaria de Inteligência 
e Relações Estratégicas 
da Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa).

A produtividade é 
apontada como respon-
sável pelo aumento da 
produção de grãos, já 
que, em termos de ex-
pansão de área, a pro-
jeção é de que o cresci-
mento seja de 14,5%. 

Safra de 
grãos deve 
crescer 30% 
em 10 anos



Orelhões nas ruas
Assim como caixas dos Correios, telefones públicos são 
considerados ultrapassados, mas há quem defenda a 
manutenção para casos de emergência. Página 8
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Inauguração faz parte do conjunto de obras que estão sendo entregues em homenagem aos 433 anos da capital
O Governo do Estado 

entregou, na manhã de on-
tem, a reforma do Centro 
de Artesanato de Tambaú 
Júlio Rafael, que repre-
senta um investimento na 
ordem de R$ 157 mil, apli-
cados na execução de ser-
viços na parte central do 
mercado, coberta, bateria 
de banheiros e circulação. 
A obra melhora a infraes-
trutura deste local, bas-
tante visitado por turistas, 
onde é possível encontrar 
diversos tipos de artesa-
nato com algodão colorido, 
crochê, tecelagem, renda 
renascença e outros.

A reforma do Centro de 
Artesanato de Tambaú faz 
parte do conjunto de obras 
que estão sendo inaugura-
das em homenagem aos 433 
anos de João Pessoa. Auxilia-
res do Governo, parentes do 
homenageado Júlio Rafael, 
representantes do setor tu-
rístico e do artesanato da Pa-
raíba, além de outras autori-
dades, estiveram presentes.

Na ocasião, o secretário 
de Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico, Zenildo 
Oliveira, comentou sobre 
a relevância do Centro de 
Artesanato de Tambaú Jú-
lio Rafael. “Este é um es-
paço para receber a arte e 
a cultura, valorizando e in-
centivando o trabalho dos 
artesãos. Hoje o artesanato 
paraibano é qualificado e 
merece todo o nosso reco-
nhecimento. O artesanato 
atrai turistas e também traz 
um incremento para o de-
senvolvimento econômico 
da Paraíba”, afirmou.

A gestora do Programa 
de Artesanato da Paraíba 
(PAP), Lu Maia, ressaltou 
que a obra no Centro de 

Governo entrega reforma do 
Centro de Artesanato em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Pesquisa do Dieese

João Pessoa é a 5a capital com 
menor valor da cesta básica

João Pessoa é a quinta 
capital com o menor valor da 
cesta básica no Brasil, duran-
te o mês de julho deste ano, 
custando R$ 347,15. A infor-
mação foi divulgada ontem 
através de uma pesquisa do 
Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos Socio-
econômicos (Dieese). O local 
com a cesta básica mais cara 
no país foi a cidade de São 
Paulo, custando R$ 437,42, e 
com o menor valor foi Salva-
dor, com R$ 321,62.

Além disso, o preço do 
conjunto básico de alimen-
tos comercializados na ca-
pital diminuiu 0,76%, entre 
os meses de junho e julho de 
2018. Outras 19 capitais do 
país também apresentaram 
uma queda nesse valor. 

Nesse mesmo perí-
odo, a pesquisa apontou 
que sete produtos tiveram 
uma alta no preço comer-

cializado em João Pessoa: 
açúcar (10,50%), leite in-
tegral (9,45%), pão francês 
(2,88%), carne bovina (2%), 
arroz agulhinha (1,85%), 
óleo de soja (2,33%) e man-
teiga (0,71%). Enquanto ou-
tros quatro produtos apre-
sentaram redução: tomate 
(-19,59%), café (-1,55%), 
feijão carioquinha (-0,99%) 
e banana (-0,73%). A farinha 
foi o único produto que não 
apresentou variação.

Outro apontamento 
realizado pelo Deese foi a 
jornada de trabalho que o 
trabalhador pessoense, que 
tem remuneração de um 
salário mínimo, precisou 
cumprir nos últimos dois 
meses. Enquanto em julho 
o trabalhador cumpriu uma 
carga horária de 80 horas e 4 
minutos, em junho a jornada 
de trabalho foi de 80 horas e 
40 minutos. 

A cesta básica tem com-
prometido menos o bolso 
do trabalhador que recebe 

um salário mínimo em João 
Pessoa. Enquanto em ju-
nho deste ano o custo dos 
alimentos básicos compro-
meteu 39,86% do salário 
do trabalhador, em julho 
esse percentual caiu para 
39,55%. Esse valor diminui 
ainda mais em comparação 
a julho de 2017, quando a 
cesta básica chegou a com-
prometer 41,92% do salário 
do pessoense. 

O Deese também re-
alizou uma estimativa de 
quanto deveria custar o sa-
lário mínimo no Brasil, atu-
almente, para poder suprir 
necessidades básicas de-
terminadas na constituição, 
como alimentação, moradia, 
saúde, educação, vestuário, 
higiene, transporte, lazer 
e previdência. Segundo a 
pesquisa, para manter uma 
família de quatro pessoas, o 
salário mínimo no país deve-
ria ser de R$ 3.674,77, quase 
quatro vezes mais que o piso 
atual de R$ 954. 

Trabalhadores dos 
Correios da Paraíba po-
dem entrar em greve por 
tempo indeterminado a 
partir de amanhã. Segun-
do o diretor do sindica-
to da categoria em João 
Pessoa, Evandro Tavares, 
a greve poderá ser defla-
grada após assembleia da 
categoria que será reali-
zada às 19h, na sede do 
sindicato, na Rua Duque 
de Caxias. "Estamos rei-
vindicando 8% de reajus-
te, mais o percentual da 
inflação", disse Tavares. 

"Caso nenhuma con-
tra-proposta seja lança-
da pela empresa, a greve 
será deflagrada em todo 
o País", afirmou o sindi-
calista, complementando 
que o governo Temer está 
sucateando a empresa 
que atualmente tem cer-
ca de 500 funcionários 
na Paraíba e deveria ter 
o dobro, para que as cor-
respondências fossem 
entregues sem atraso.

Para se ter uma ideia 

do sucateamento da em-
presa na Paraíba, Tavares 
revelou que o número de 
carteiros na Paraíba é o 
mesmo que existia há 15 
anos e de lá pra cá a po-
pulação aumentou e ne-
nhum concurso foi reali-
zado. 

Além do reajuste sa-
larial, os trabalhadores 
da empresa também que-
rem manter o plano de 
saúde. Em nota, a direção 
dos Correios disse apenas 
que está em negociação 
com as representações 
sindicais.

Correios: trabalhadores 
podem entrar em greve

Começaram ontem  as 
atividades do Curso Básico 
de Vigilância Epidemioló-
gica das Hepatites Virais. O 
treinamento é promovido 
pela Secretaria de Estado 
da Saúde (SES). A capacita-
ção segue até amanhã em 
João Pessoa, e conta com 
representantes do Ministé-
rio da Saúde e profissionais 
de Vigilância Epidemiológi-
ca dos estados do Nordeste.

Estarão em discussão, 
assuntos como o diagnós-
tico, tratamento, riscos, 
formas de infecção e noti-
ficação de casos de hepati-
te entrarão em discussão. 
“Cerca de 97% dos pa-
cientes para hepatite têm 
atendimento sustentável 
na Paraíba. Essa troca de 
experiências com outros 
estados serve para que 
possamos otimizar a no-
tificação dos casos e, con-
sequentemente, melhorar 
as estatísticas também”, 
ressaltou a chefe do Núcleo 
de Hepatites Virais da SES, 
Rosa Maria.

SES promove 
curso básico 
de vigilância 
em hepatites

José Alves
zavieira2@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Paralisação por 
tempo indeterminado 

poderá ser 
deflagrada hoje, após 

assembleia geral  
marcada para as 19h, 
na sede do sindicato 

da categoria, em 
João Pessoa

Artesanato veio melhorar a 
infraestrutura do espaço, fa-
zendo com que os artesãos 
e clientes possam usufruir 
de um ambiente mais ade-
quado. “Esse centro não é 

composto apenas por lojas e 
produtos, ele tem toda uma 
infraestrutura que precisa-
va dessa reforma para fazer 
com que o turista se sinta 
bem servido e o artesão te-

nha melhores condições de 
trabalho”, falou.  

Entre os serviços exe-
cutados na obra, estão: 
substituição da coberta em 
telha de fibrocimento; im-

permeabilização com man-
ta asfáltica; desobstrução 
das caixas de inspeção; re-
vestimento de chapisco e 
reboco em áreas com infil-
tração; polimento do piso 

em granilite com aplicação 
de resina; substituição de 
esquadrias; revisão nas ins-
talações elétricas; coloca-
ção de luminárias; pintura 
e outras intervenções.

Inaugurado ontem pelo secretário de Turismo, Zenildo Oliveira, o Centro de Artesanato de Tambaú recebeu investimento na ordem de R$ 157 mil para a melhoria da infraestrutura do local

Foto: Francisco França
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Durante a operação, que envolveu GOE, PM e PRF, houve troca de tiros; os quatro homens foram cercados em um canavial

Uma mega operação 
envolvendo agentes do Gru-
po de Operações Especiais 
da Polícia Civil da Paraíba 
(GOE), Polícia Rodoviária 
Federal e Polícia Militar, 
prendeu no final da tarde de 
ontem, quatro assaltantes, 
acusados pela explosão de 
um carro-forte por volta das 
9h, na BR 230, acesso entre 
os municípios de Pedras de 
Fogo e Juripiranga. O grupo 
tentou fugir pela BR 101, 
mas foi cercado num cana-
vial já nas proximidades da 
cidade de Lucena. Rendidos, 
eles se entregaram e enca-

minhados para João Pessoa, 
onde foram autuados em fla-
grante delito.

Entre o grupo, um parai-
bano da cidade de Pombal, 
Matias da Silva. Em poder do 
quarteto, a polícia apreendeu 
farto arsenal de grosso cali-
bre, dentre eles rifles possi-
velmente usado pelas Forças 
armadas, muita munição, co-
letes a prova de balas e dois 
veículos. O superintendente 
geral da Polícia Civil na Pa-
raíba, delegado João alves, 
informou que a polícia agiu 
com rigor e usou todo o apa-
rato do GOE na operação.

Durante as diligências 
houve troca de tiros entre 
os acusados e os policiais, 
que só se renderam após fa-
zerem algumas exigências, 
dentre elas a presença de 

advogados e jornalistas. a 
Gerência Geral da Transpor-
tadora informou que os ban-
didos teriam levados cerca 
de R$ 700 mil, dinheiro este 
que a polícia não informou 
se foi recuperado.

a perseguição aos acu-
sados se iniciou logo após 
o assalto ao carro-forte da 
Empresa de Transportes de 
Valores "Forte", que ficou às 
margens da estrada total-
mente destruído. Dos qua-
tro vigilantes que estavam 
dentro do carro, apenas o 
motorista foi ferido pelos 
estilhaços da explosão. No 
assalto, os bandidos esta-
vam armados com fuzil 762 
(que tem munição transfi-
xante, ou seja de blindados) 
e usavam máscaras e coletes 
a prova de bala.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Polícias prendem suspeitos 
por explosão de carro-forte

A redução no percentual de crédito do Reintegra
Em meio a diversos ajustes fiscais 

elaborados pelo governo federal, para fazer 
frente às desonerações tributárias decor-
rentes do recente acordo celebrado com 
os caminhoneiros, em 31 de maio de 2018 
foi publicado o Decreto 9.393/2018, que 
reduziu o crédito da empresa exportadora 
por meio do Reintegra. O regime do Reinte-
gra tem por escopo estimular a exportação 
de bens manufaturados brasileiros, a partir 
do ressarcimento parcial ou integral do 
resíduo tributário remanescente na cadeia 
de produção de bens exportados, de sorte a 
contribuir para uma balança comercial su-
peravitária. Por essa razão, a jurisprudência 
predominante dos Tribunais Superiores 
passou a entender que sua natureza jurídi-
ca é de benefício fiscal.

Os créditos do Reintegra são restituídos 
ao contribuinte a título de PIS e o Cofins, em 
percentuais definidos pelos incisos I e II do 
§5° do art. 22 da Lei 13043/2014, de sorte 
que, o crédito pode ser compensado com 
qualquer outro débito próprio, vencidos ou 
vincendos, relativos a tributos e contribui-
ções administrados pela Secretaria da Recei-
ta Federal do Brasil, ou ainda, ressarcido em 
espécie.

Para além de qualquer esforço histórico 
acerca da legislação deste regime especial, 

sabe-se que no ano de 2015, através do De-
creto 8.415/2015, o governo federal definiu 
que a apuração dos créditos do Reintegra 
seriam retornados gradualmente ao percen-
tual anterior previsto – 3%, de modo que, 
em agosto de 2017, foi publicado o Decreto 
9.148/2017, estendendo até 31 de dezem-
bro de 2018 a aplicação da alíquota de 2% 
(dois por cento), sobre a receita auferida 
com a exportação.

Todavia, com o advento do recente De-
creto 9.393/2018 foi alterada a redação do 
Decreto 8.415/2015, para reduzir a alíquota 
do Reintegra de 2% para 0,1%, a partir de 
1º de junho de 2018, em total surpresa aos 
contribuintes, o que do ponto de vista legal 
é questionável, afinal, com a redução no 
percentual do direito ao crédito de PIS/Co-
fins, por consequência, haverá majoração na 
carga tributária da empresa exportadora.

Com isso, considerando a vigência 
imediata do Decreto em questão, é possí-
vel sustentar que há violação ao princípio 
constitucional da anterioridade nonagesi-
mal, previsto no art. 195, § 6º, da Constitui-
ção Federal, que veda a cobrança de tributo 
no mesmo exercício financeiro antes de 
decorridos 90 dias da data que tenha sido 
publicada a lei que o instituiu ou aumentou, 
excetuados os casos previstos na Constitui-

ção Federal.
Sobre o tema, superando precedentes 

anteriores, em julgamentos mais recentes 
a respeito do assunto o Supremo Tribunal 
Federal entendeu que “toda modificação 
legislativa que, de maneira direta ou indire-
ta, implique carga tributária maior há de ter 
eficácia no ano subsequente àquele no qual 
veio a ser feita. (...) (aDI 2.325-0/DF)”, e em 
outro precedente, afirmou categoricamente 
que “promovido aumento indireto do ICMS 
por meio da revogação de benefício fiscal, 
surge o dever de observância ao princípio 
da anterioridade, geral e nonagesimal” (RE 
564225). Em igual sentido, a Corte Consti-
tucional vem reafirmando o posicionamento 
acima citado em inúmeros outros julgamen-
tos, a saber: RE 363577; aRE 985.209; RE 
951.982; RE 775181; RE n.º 1.026.463; RE 
n.º 1.055.503, e RE 1.057.157.

Outrossim, ainda sobre o princípio da 
anterioridade e especificadamente sobre o 
Reintegra, o Supremo Tribunal Federal em 
alguns precedentes recentes, de idêntica 
forma, entende que a majoração deveria 
respeitar o princípio da anterioridade no-
nagesimal, vejamos: “agravo regimental no 
recurso extraordinário. Tributário. Reinte-
gra. Decreto 8.415/15. Princípio da anterio-
ridade nonagesimal. 1. O entendimento da 

Corte vem se firmando no sentido de que 
não só a majoração direta de tributos atrai a 
aplicação da anterioridade nonagesimal, mas 
também a majoração indireta decorrente 
de revogação de benefícios fiscais.” (STF. 2ª. 
Turma, agR.RE 1.081.041/SC, Rel. Min. Dias 
Toffoli, j. 09/04/2018, DJE 27/04/2018). De 
modo idêntico, são as decisões proferidas 
nos seguintes processos: RE 1131223-RS e 
RE 983821-SC.

Por fim, é importante destacar que, 
sobre o Decreto em questão, nos Estados 
de Santa Catarina e Espirito Santo, alguns 
magistrados, em sede de provimento liminar, 
vem se manifestando de modo favorável ao 
contribuinte, no sentido de que se os efeitos 
do citado decreto deve produzir efeitos após 
90 dias contados, a partir de 30 de maio de 
2018, em respeito ao princípio da anteriori-
dade nonagesimal.

Diante desse cenário jurisprudencial e, 
sobretudo, considerando a abrupta redução 
de benefício fiscal, cujo impacto é imediato 
no fluxo de caixa das empresas exportado-
ras, inegável que a legislação em questão 
surpreende ilegalmente o contribuinte, com 
a alteração nas regras sem qualquer respeito 
às garantias constitucionais, o que torna o 
ato normativo em questão plenamente ques-
tionável judicialmente.

Bruno Franck 
lorena@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bruno FernandoEdição: Denise Vilar

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com

Carro-forte foi encontrado destruído, na manhã de ontem, na BR-230, acesso entre Pedras de Fogo e Juripiranga 

Foto: Evandro Pereira

Acidente na BR-230

Homem morre carbonizado 
após caminhão pegar fogo

Um caminhoneiro, que 
até o fechamento desta ma-
téria não havia sido identi-
ficado, morreu carbonizado 
na manhã de ontem, próxi-
mo ao município de Ingá, no 
agreste. O veículo em que 
trafegada pela BR 230 pegou 
fogo e não deu tempo para o 
condutor sair do automotor. 
O carro saiu da pista para o 
canteiro central, tombou e 
ficou coberto de chamas.

O veículo, segundo a 
Polícia Rodoviária Federal, 
estava carregado com areia 
e seguia sentido Campina 
Grande - João Pessoa. O Cor-

po de Bombeiros foi aciona-
do para debelar as chamas e 
todos foram surpreendidos 
com o corpo do motorista 
carbonizado. O automóvel 
ficou totalmente destruído 
pelas chamas e parte da car-
ga  caiu na rodovia. 

Moradores da região in-
formaram para a polícia que 
chegaram a ouvir o tomba-
mento do caminhão e corre-
ram para tentar socorrer o 
motorista, mas foram impe-
didos pelo fogo que se alas-
trou rapidamente. 

Afogamento
a Polícia Militar e o 

Corpo de Bombeiros encon-
traram na manhã de ontem, 

o corpo de Natália Donato 
de Lima, 28 anos, no mar da 
Praia do Bessa, em João Pes-
soa. Ela teria desaparecido 
por volta das 3h da madruga-
da, na Praia de Manaíra, onde 
estaria tomando banho. 

O marido, que não teve 
o nome revelado, disse que 
a esposa estava grávida. De 
acordo com ele, a correnteza 
estava muito forte e não con-
seguiu tirar a esposa da água. 
Os bombeiros realizaram 
buscas para encontrar Natá-
lia, o que aconteceu no início 
da manhã a dois quilômetros 
do local onde havia desapa-
recido. Natália tinha saído do 
Rio de Janeiro para morar em 
João Pessoa há quatro meses. 

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com

Uma ação conjunta en-
tre as Polícias Federal e Mi-
litar, realizada no fim de se-
mana, resultou na prisão em 
flagrante de duas pessoas, a 
apreensão de sete armas de 
fogo artesanais e o desmon-
te da oficina onde elas eram 
produzidas ilegalmente. 

No sábado (4), a opera-
ção teve início com a interdi-
ção de uma oficina no muni-
cípio de Teixeira, onde foram 
encontradas enterradas uma 
espingarda calibre 12 e uma 
carabina calibre 38, além de 
moldes, materiais e equi-
pamentos utilizados para a 
fabricação clandestina de ar-
mamento, por um jovem de 
20 anos, preso em flagrante. 
Ele é filho de um homem pre-

so por roubo aos Correios. 
No local havia sigla de facção 
criminosa com atuação em 
diversos estados brasileiros.

No domingo (5), em 
Campina Grande, um ho-
mem de 22 anos foi preso em 
um ônibus por transportar 
armas de fogo e munições. 
Os policiais da Força Tática 
do 10º BPM receberam in-
formações que um homem 
havia embarcado em Tei-
xeira e estaria carregando 
armas dentro de uma bolsa. 
Os policiais interceptaram o 
ônibus e durante as buscas 
encontraram uma bolsa com 
cinco armas artesanais ca-
libre 12, cinco munições do 
mesmo calibre e uma quan-
tia em dinheiro. O suspeito 

já tem passagem por roubo.

Operações da PM
Durante o primeiro se-

mestre deste ano, houve a 
apreensão de 1.421 armas, 
em vários municípios do Es-
tado. Outra ação foi a apreen-
são de mais de 45 armas, de 
vários tipos, em 23 cidades. 

No primeiro fim de se-
mana de agosto, foram deti-
dos 116 suspeitos de homi-
cídio, roubo, porte ilegal de 
arma, tráfico de drogas, fur-
to, violência doméstica, en-
tre outros crimes. Somente 
em Juazeirinho, os policiais 
apreenderam seis armas de 
fogo com dois suspeitos, de 
45 e 42 anos, em uma ação 
realizada na zona rural.

PM e PF descobrem fábrica de 
armas artesanais em Teixeira
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Atividades celebram implantação da lei nacional que cria mecanismos para coibir a violência doméstica e familiar 

Em comemoração aos 12 
anos de implantação da Lei 
Maria da Penha, o Centro Es-
tadual de Referência da Mu-
lher Fátima Lopes, em Cam-
pina Grande, realizará uma 
série de oficinas relacionadas 
à lei e sobre a conscientiza-
ção da violência de gênero na 
cidade de Borborema. Coor-
denadas pela Secretaria de 
Estado da Mulher e da Diver-
sidade Humana, as atividades 
são voltadas para a formação 
de profissionais dos serviços 
de atendimento à mulher.

A data, celebrada no dia 
7 de agosto, comemora a im-
plantação da lei que cria me-
canismos para coibir a vio-
lência doméstica e familiar 
contra a mulher ou toda pes-
soa que tenha identificação 
com o sexo feminino, incluin-
do mulheres transexuais, he-
terossexuais e homossexuais. 
A lei é considerada a terceira 
lei de gênero mais importan-
te no mundo, segundo a ava-
liação da ONU.

Em conjunto com a Coor-
denação da Mulher e Situação 
de Violência Doméstica do 
Tribunal de Justiça, o Minis-
tério Público, a Promotoria 
da Mulher e outras institui-
ções, compreendem ativi-
dades programadas para 10 
cidades, incluindo Caiçara, 
Queimadas, Campina Grande, 
Soledade e Gurinhém, com o 
projeto Tecendo Redes, que 
visa o enfrentamento da vio-
lência contra a mulher.

Dentre as atividades pro-
gramadas para o Estado, es-
tão o Mutirão Justiça Pela Paz 
em Casa, que acontece de 20 
a 24 de agosto, e a realização 
de 400 audiências relacio-
nadas a crimes de violência 
doméstica e familiares. Além 
disso, haverá um debate so-
bre a implantação do proto-
colo de feminicídio, formado 
pelo movimento das mulhe-
res, Secretaria de Segurança, 
Secretaria de Diversidade 
Humana e outros órgãos. O 
debate ocorre no próximo dia 
15 de agosto. 

Em João Pessoa, como 
parte da programação, a se-
cretária da Mulher e da Di-
versidade Humana, Gilberta 
Soares, abriu ontem a I Con-
ferência Estadual da Mulher 
Advogada na Paraíba. Com o 
tema “Os desafios da mulher 
advogada na contemporanei-
dade”, o evento propõe um 
debate sobre o progresso da 
mulher na advocacia, assim 
como os avanços e retro-
cessos da profissão para as 
mulheres.  A I Conferência 
da Mulher Advogada será en-
cerrada hoje com a criação da 
Carta de Conferência, conten-
do as principais medidas pro-
postas pelo evento.

Gislayne Borges
Especial para A União

Programação lembra os 12 
anos da Lei Maria da Penha

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

11 de agosto

Dia do Estudante é celebrado com gincana

Em comemoração ao 
Dia do Estudante, duas 
equipes da Escola Esta-
dual de Ensino Fundamen-
tal Gonçalves Dias, locali-
zada no bairro do Cristo 
Redentor, participarão da 
XXII edição da Gincana So-
cial promovida pela esco-
la, na próxima sexta-feira 
(10). O projeto traz uma 
novidade este ano com a 
regulamentação das re-
gras, deveres e direitos 
dentro da gincana, pro-
posta implementada pela 
professora de Matemática, 
Cristiane Carvalho. 

Inicialmente celebra-
da como o dia da implan-
tação dos cursos de Ciên-
cias Jurídicas no Brasil, 
a data é comemorada no 
dia 11 de agosto em ho-
menagem aos que dedi-
cam parte do seu tempo 
aos estudos. 

De acordo com o pro-
jeto anual Escola de Valor, 
lançado pelo Governo do 
Estado, a gincana retrata 
noções de ética e cidada-
nia, com o tema: Juntos 

num só ritmo pela paz. A 
gincana tem como obje-
tivo comemorar o Dia do 
Estudante de forma diver-
tida e cultural, de modo 
a envolver os alunos em 
práticas lúdicas que abor-
dam temáticas já estuda-
das ao longo do semestre. 

O regulamento envol-
ve oito atividades inter-
disciplinares que estimu-
lam os alunos a vivenciar 
novas descobertas, entre 
elas está escolha do mas-
cote, a criação de paró-
dias, atividades físicas, a 
escolha de um pacificador 
e arrecadação de doa-
ções que serão entregues 
a  uma instituição de ca-
ridade escolhida entre o 
conselho de professores.

Para a professora ins-
tauradora do projeto de 
regulamentação na esco-
la, é fundamental que se 
tenham práticas coletivas 
para que o aluno tenha 
uma vivência social, com 
base em regras sociais e, 
por esse motivo surgiu a 
ideia de normatizar as ati-
vidades da gincana. “Com 
as atividades os alunos se 
apropriam de termos so-

Gislayne Borges
Especial para A União 

Aluno de escola estadual é 
medalha de ouro na Obmep

O estudante Gabriel Porfí-
rio Tertuliano, de 14 anos, que 
cursa o 8º ano do Ensino Fun-
damental na Escola Estadual 
Adriano Feitosa, no município 
de Tavares, conquistou a me-
dalha de ouro na Olimpíada 
Brasileira de Matemática das 
Escolas Públicas (Obmep). 
Esta não é a primeira conquis-
ta de Gabriel na Obmep. Na úl-
tima edição, em 2016, ele con-
quistou a medalha de bronze.

A gestora da Escola Es-
tadual Adriano Feitosa, Maria 
de Fátima de Melo Cândido, 
destacou a necessidade de um 
olhar diferenciado para alunos 
que se destacam. “Ao identi-
ficarmos um aluno talentoso, 
trabalhamos com este aluno a 
sua autoestima para ampliar 
suas habilidades e reforçar seu 
conhecimento. Encaminha-
mos esses alunos para aulas de 
reforço, damos suporte e total 
assistência quando este rea-
liza cursos online, a exemplo 
do PIC (Programa de Iniciação 
Científica – destinado aos alu-
nos medalhistas), que o aluno 
Gabriel Porfírio participava no 
laboratório de informática da 
escola, além de outras ações, 
como por exemplo projetos e 
feira de conhecimento, envol-
vendo estes alunos”, explicou.

Obmep
A Olimpíada Brasileira de 

Matemática das Escolas Pú-
blicas é um projeto nacional 
dirigido às escolas públicas e 
privadas brasileiras, realiza-
do pelo Instituto Nacional de 
Matemática Pura e Aplicada 

Quinze estudantes da 
Rede Estadual de Ensino da 
Paraíba participaram nos 
dias 3, 4 e 5 de agosto, no Par-
que Tecnológico de Campi-
na Grande, do Startup Week 
Social Impact, evento que 
reuniu equipes de designers, 
desenvolvedores, empreen-
dedores e entusiastas, com 
o objetivo de entregar ideias 
que causem impacto social.

Participaram do evento 
13 alunos da Escola Cidadã 
Integral Técnica Elpídio de 
Almeida (conhecido como 
Colégio Estadual da Prata) e 
dois alunos da Escola Esta-
dual Severino Cabral, todos 
da cidade de Campina Gran-
de. Os estudantes formaram 
equipes, que conquistaram o 
segundo e o terceiro lugares 
com a criação de aplicativos.

A equipe que conquistou 
o segundo lugar criou o apli-
cativo “Babá Conecta”, cujo 
objetivo é auxiliar na con-
tratação de babás, disponi-
bilizando informações como 
foto, perfil, experiência pro-

fissional e referências. A equi-
pe que conquistou o terceiro 
lugar criou o aplicativo “Áu-
cio”, propondo entregas de 
frete diferenciadas, no qual os 
contratantes poderiam optar 
pelo meio de transporte mais 
adequado entre moto, carro e 
caminhão.

O “Startup Week Social 
Impact” é uma rede global 
de líderes e empreendedo-
res de alto impacto com a 
missão de inspirar, educar e 
capacitar indivíduos, equi-
pes e comunidades. Mais de 
8 mil startups foram criadas 
em eventos realizados em 
mais de 100 países. Após a 
vivência desse ecossistema 
de compartilhamento para a 
entrega de uma ideia de pro-
duto ou serviço voltado para 
o impacto social, se passaram 
54h de intensas atividades. O 
fim de semana foi finalizado 
com a apresentação dos pro-
jetos a mentores, jurados e 
investidores. O evento é uma 
realização da Techstars, com 
apoio da Fundação PaqTCPB.

Novos aplicativos são 
destaque em Campina

(IMPA), com o apoio da Socie-
dade Brasileira de Matemática 
(SBM), e promovida com re-
cursos do Ministério da Educa-
ção e do Ministério da Ciência.

Criada em 2005 para esti-
mular o estudo da matemática 
e identificar talentos na área, 
a Obmep tem como objetivos 
principais estimular e promo-
ver o estudo da Matemática, 
contribuir para a melhoria da 
qualidade da educação básica, 
possibilitando que um maior 
número de alunos brasileiros 
possa ter acesso a material di-

dático de qualidade, identificar 
jovens talentos e incentivar seu 
ingresso em universidades, nas 
áreas científicas e tecnológicas.

A Obmep visa ainda in-
centivar o aperfeiçoamento 
dos professores das escolas 
públicas, contribuindo para a 
sua valorização profissional, 
integração das escolas brasi-
leiras com as universidades 
públicas, institutos de pesqui-
sa e com as sociedades cien-
tíficas e promover a inclusão 
social por meio da difusão do 
conhecimento.

Foto: Secom-PB

Gabriel Profírio cursa o 8º ano na Escola Adriano Feitosa, na cidade de Tavares

Entre as atividades 
estão o Mutirão Justiça 

pela Paz em Casa e 
a realização de 400 

audiências relacionadas 
à violência doméstica

Alunos de escolas estaduais conquistam segundo e terceiro lugares

Foto: Secom-PB

ciais muito importantes 
para a vida deles, um exem-
plo disso são os pacifica-
dores, pessoas que tiveram 
um papel muito importante 
na sociedade, com isso, os 
alunos podem aprender um 
pouco mais sobre eles e to-
má-los como exemplo”, dis-
se a professora. 

As atividades começam 

às 7h, no ginásio da escola, 
e participam em torno de 
100 alunos do Ensino Fun-
damental II, dos turnos da 
manhã e da tarde. A gincana, 
que envolve alunos e profes-
sores, tem como premiação 
uma nota qualitativa, aplica-
da de acordo com o desen-
volvimento da equipe, assim 
como a participação do alu-

no na gincana e em sala de 
aula. Para Rayssa Rayanne, 
de 13 anos, aluna da esco-
la, a temática é importante 
para que todos possam res-
gatar a mensagem de paz 
dentro e fora da instituição, 
abordando atividades que 
ensinam o respeito ao pró-
ximo e a importância do tra-
balho coletivo.

Alunos do Ensino Fundamental da Escola Estadual Gonçalves Dias, no Cristo, participam da XXII Gincana Social

Foto: Marcos Russo
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Segundo Correios, caixas para correspondência são consideradas desnecessárias devido à chegada da tecnologia 

Aos poucos, os cartões te-
lefônicos para orelhões vão fi-
cando esquecidos pelos parai-
banos. No mês passado, ainda 
era possível encontrá-los  à 
venda na cidade de João Pes-
soa. Porém, eles já são consi-
derados produtos ultrapassa-
dos. Mesmo assim, em vários 
bairros da capital paraibana, 
como a orla do Cabo Branco, 
ainda é possível encontrar 
alguns telefones públicos. A 
maioria, sem funcionar. 

De acordo com a proprie-
tária de  um  fiteiro, no Centro 
da capital,  Josefa  Guedes, as 
pessoas ainda procuram os 
cartões. No entanto, os pro-
dutos não estão mais dispo-
níveis, pois os distribuidores 
não os trazem para venda. 
A comerciante acredita que, 
além de muitos orelhões es-
tarem quebrados, os cartões 
saíram de circulação.

De acordo com a asses-
soria de imprensa da Oi, não 
há necessidade de venda dos 
cartões telefônicos, pois as 
ligações estão gratuitas, por 
determinação da Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel). Portanto, até 
a empresa atingir a meta de 
disponibilidade estabelecida 
pela agência reguladora,  os 
cartões estão com as vendas 
suspensas na Paraíba.

A vendedora Luciene 
Oliveira tem 20 anos de ida-
de e nunca utilizou um ore-
lhão. No entanto, ela defende 
a existência do equipamento, 
pois acredita que as ligações 
ocorrem com mais privacida-
de, além do orelhão ser útil 
em situações de emergência 
e inclusive evitar mais casos 
de assédio sexual na inter-
net, através do celular. 

“Com o telefone celu-
lar  acontece muito assédio. 
Com o orelhão é apenas uma 
ligação e pronto. No caso de 
emergências, você usaria o 
telefone público, que seria 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Orelhões e caixas dos Correios 
são obsoletos em João Pessoa

Editoração: Bruno FernandoEdição: Denise Vilar

Apenas em um local de João Pessoa pode ser encontrada uma caixa para correspondências; os orelhões ainda podem ser usados para casos de emergência

Fotos: Marcos Russo

muito útil em uma situação 
de risco. Quando acontece 
um acidente, ninguém lem-
bra que tem um orelhão pró-
ximo, sempre pede o celular 
de alguém para ligar, mas não 
lembra que tem um orelhão 
perto para isso", explicou.

A jovem acrescenta que 
considera o equipamento 
necessário para a cidade por 
acreditar que ele iria reduzir 
os constrangimentos ocasio-
nados pelas ligações das ope-
radoras e os incômodos dos 
trotes. Por isso, afirma que 
o telefone público deve ser 
mantido em João Pessoa. 

No entanto, existem aque-
les que já precisaram do tele-
fone público, mas defendem a 
sua retirada das ruas. É o caso 

dos estudantes Marcílio Freire 
e Alan Santino. 

"Com a facilidade dos 
celulares, os orelhões se tor-
naram descartáveis. Só para 
necessidades  urgentes. Mes-
mo assim,  quando o uso ain-
da era com cartão, dificultava 
um pouco. A utilização não é 
mais tão frequente. Até em 
uma urgência, hoje em dia,  a 
maioria das pessoas usa o ce-
lular ", opinou Marcílio. 

Ele acrescenta que a 
retirada é necessária prin-
cipalmente pelas condições 
dos orelhões. Já Alan Santino 
acredita que o aparelho não 
tem nenhuma serventia. Ele 
conta que precisou de um há 
cerca de seis anos. Por isso, 
diz que hoje são inúteis.

Outro problema apon-
tado é o alto investimento 
envolvendo a chegada e a 
manutenção dos telefones 
públicos. O consultor de 
vendas, Alberto Soares, co-
mentou que precisou de um 
há mais de cinco anos e que 
devido aos planos para celu-
lares, oferecidos pelas em-
presas de telecomunicações, 
estarem cada vez mais aces-
síveis, o cartão telefônico e as 
ligações dos orelhões, mes-
mo sem pagar nada, se tor-
nam  desnecessários. 

“Se gasta tanto com ore-
lhões. É um dinheiro que pode 
ser investido em outra coisa. 
Um orçamento para colocar  
um orelhão é um valor que dá 
pra pagar muitos celulares. 

Existe um custo operacional 
imenso para esse aparelho e 
não é interessante. Além dis-
so, existe a facilidade para ter 
um celular. Existem planos 
com a possibilidade de ligar 
para qualquer operadora. Por 
isso, o orelhão infelizmente 
está obsoleto e só serve para 
pichação daqueles que gos-
tam de  deteriorar o patrimô-
nio público", lamentou. 

Ele acrescenta que se for 
para existirem, que seja em 
pontos estratégicos da cidade, 
para se transformarem em um 
auxílio em ocasiões de risco. 

Até o fechamento desta 
matéria, a assessoria de im-
prensa da Oi não informou à 
reportagem sobre a quanti-
dade de orelhões considera-

dos adequados para uso no 
município nem se os quebra-
dos passarão por reparos.

Por outro lado, são pou-
cos os locais da cidade onde 
ainda podem ser vistas as 
caixas disponibilizadas pelos 
Correios para a população co-
locar correspondências. Uma 
delas ainda pode ser vista no 
bairro de Cruz das Armas.

Com relação à sua uti-
lidade, a assessoria de im-
prensa da empresa pública 
afirma que elas já são con-
sideradas desnecessárias, 
devido às possibilidades de 
comunicação através da in-
ternet como, por exemplo, o 
email e o whatsapp. Por isso,  
algumas caixas já foram reti-
radas da cidade.

No entanto, até o fecha-
mento desta matéria,  não 
informaram quantas ainda 
podem ser encontradas em 
João Pessoa .

Determinação da Anatel 
A Paraíba está entre os 

12 estados que podem fazer 
ligações locais e de longa 
distância nacionais gratui-
tamente utilizando os ore-
lhões. Este é o resultado de 
uma punição aplicada pela 
Anatel à Oi no ano passado.

De acordo com uma fis-
calização da Agência, nos es-
tados de Alagoas, Amazonas, 
Amapá, Bahia, Ceará, Espirito 
Santo, Maranhão, Pará, Paraí-
ba, Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte, Roraima, 
Santa Catarina e Sergipe o 
número de orelhões em con-
dições adequadas não esta-
vam de acordo com os  níveis  
estabelecidos pela Anatel.

Assim, a Oi deve seguir 
as regras de ter a disponibi-
lidade dos orelhões de, no 
mínimo 90%, em todos os es-
tados, e de, no mínimo, 95%, 
nas localidades atendidas so-
mente por orelhões.

As chamadas para tele-
fones fixos e celulares não 
serão cobradas até 30 de se-
tembro deste ano.

Na Paraíba

Mais de 200 mil crianças devem ser 
vacinadas contra sarampo e pólio

A Campanha Nacional 
de Vacinação contra a polio-
mielite e sarampo foi inicia-
da ontem em todo o Brasil 
e vai até o dia 31 de agosto. 
Na Paraíba, a meta é vacinar 
232.886 crianças com idade 
de um ano até menores de 
cinco anos (quatro anos, 11 
meses e 29 dias), ou seja, 
95% da população com esta 
faixa etária. A vacina envia-
da pelo Ministério da Saúde 
é suficiente para atender 
esta demanda e foi distri-
buída conforme a base po-
pulacional, de acordo com 
dados  da Secretaria de Saú-
de do Estado (SES)

Janille Pereira levou a 
filha Sophia de quatro anos 
para vacinar contra a po-
liomielite e o sarampo na 
Unidade Básica de Saúde da 
Família (USF), no bairro de 
Mandacaru, em João Pes-
soa. Grávida de oito meses 

ela afirma que procura dei-
xar o cartão de vacinação 
da filha sempre atualizado 
e que agora, com a chegada 
do bebê irá manter a pre-
venção dos filhos em dia.

Já Maria da Luz apro-
veitou a folga do trabalho 
para vacinar Samuel, com 
um ano de vida, na mesma 
unidade de saúde. Ambas 
acreditam que as campa-
nhas nacionais de vacinação 
são iniciativas importantes 
para prevenir desgastes 
futuros com doenças nas 
crianças e que os pais de-
vem ficar atentos para não 
perder nenhuma data. "Tem 
que conscientizar a popula-
ção mesmo para trazer as 
crianças para tomar as vaci-
nas. Aproveitei a folga e vim 
com meu filho", afirmou.  

A  vacinação contra o 
sarampo e a poliomielite 
está acontecendo em to-
das as Unidades de Saúde 
da Família do Estado. Além 
disso, em toda a Paraíba 

está ocorrendo a imuniza-
ção  multivacinal, ou seja,  
toda a carteira de vacinação 
da criança está sendo atua-
lizada nesse período e não 
apenas as duas doenças 
foco da mobilização. 

O Dia Nacional da Vaci-
nação (Dia D) será no pró-
ximo dia 18 e a Secretaria 
de Saúde fará uma mobili-
zação na em Bayeux. A ca-
pital iniciou a campanha de 
vacinação no último dia 1º 
em todas as Unidades de 
Saúde da Família (USF) do 
município. 

Sarampo 
O sarampo é uma infec-

ção contagiosa, transmitida 
por um vírus. Os primeiros 
sintomas da doença são: al-
terações na pele, febre, tos-
se, coriza e mal-estar, po-
dendo levar a complicações 
por encefalite, meningite, 
pneumonia, otite e compli-
cações intestinais.

A Organização Mundial 

da Saúde (OMS) divulgou 
que em 2017 aumentaram 
em 400% os casos de sa-
rampo na Europa. No Bra-
sil, foram registrados 200 
casos em Roraima, com 
duas mortes, e 263 casos 
no Amazonas. Quatro casos 
registrados no Rio de Janei-
ro estão sob investigação e 
sete casos foram notifica-
dos no Rio Grande do Sul.

Paralisia infantil
A poliomelite é uma 

doença infectocontagiosa 
viral aguda na qual o pa-
ciente sofre fraqueza ou 
paralisia em determinada 
parte do corpo por redução 
do tônus muscular. Estima-
se que na década de 1980, 
a doença foi responsável 
por causar cerca de mil ca-
sos de paralisia em crianças 
diariamente, situação que 
chamou a atenção da OMS. 

O último caso de polio-
mielite no Brasil foi regis-
trado na década de 1990.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio do 
Núcleo de Zoonoses, inicia 
hoje as atividades de qua-
lificação para a Campanha 
de Vacinação contra a Raiva 
Animal. A capacitação, que 
abrange todos os municí-
pios, acontecerá na sede de 
cada uma das 12 Gerências 
Regionais de Saúde.

Essa semana, a qualifi-
cação começa por Campina 
Grande e depois segue para 
Itabaiana, Guarabira e, na 
sexta-feira (10), passa por 
João Pessoa. Serão qualifica-
dos profissionais da Atenção 
Básica, Vigilância Ambiental, 
Imunização e veterinários. 

“Vão estar presentes 
todos os municípios do Es-
tado por cada gerência re-
gional de Saúde. Além do 
Dia D, nós também vamos 
discutir as técnicas da cam-
panha, a vacina aplicada, 
quais são as espécies ani-
mais envolvidas nessa cam-
panha, idade, contraindi-
cações, metas. Enfim, tudo 
inerente à campanha”, disse 
o chefe do Núcleo de Con-

trole de Zoonoses da SES, 
Francisco de Assis Azevedo.

O Dia D da Campanha 
de Vacinação Contra a Raiva 
Animal acontece em 22 de 
setembro em todo o Estado. 
Deverão ser vacinados to-
dos os cães e gatos a partir 
de 3 meses de idade. A meta 
é imunizar, ao todo, 727.372 
animais – sendo 528.935 
cães e 198.437 gatos. Após 
o Dia D, a SES estabelece o 
prazo de 30 dias para atin-
gir as metas. “A vacina não 
tem contraindicação. O ani-
mal pode ser gestante, pode 
estar amamentando, como 
também não há idade limite 
para ser vacinado”, infor-
mou Francisco. 

A raiva é uma doença 
infecciosa aguda, de etiolo-
gia viral, transmitida ao ho-
mem por meio da mordedu-
ra, arranhadura, lambedura 
de mucosas ou pele lesio-
nada por animais raivosos, 
provocando encefalite viral 
aguda. A transmissão ocorre 
quando o vírus existente na 
saliva do animal infectado 
penetra no organismo.

Raiva animal é tema 
de qualificação na PB

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União



Inclusão pela arte
Prima realiza mais um recital didático hoje no Teatro Santa 
Roza. Evento gratuito tem participações das orquestras sin-
fônicas dos Polos de Guarabira e de Santa Rita. Página 12
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Considerado a “Maior voz do Brasil”, artista teve brilho registrado em mais de mil canções, filmes e livros

A qualidade de um can-
tor pode ser medida pelo 
seu padrão vocal. Mas, tam-
bém pode ser verificada 
através de seu nível de inter-
pretação. E quando ele tem 
as duas coisas? Então, pode 
ser chamado de ‘cantor das 
multidões’. É o próprio Or-
lando Silva, maior voz que 
o Brasil já teve. Hoje, fãs e 
admiradores da música lem-
bram os 40 anos da morte 
do artista.

Para João Gilberto, Or-
lando Silva foi um dos maio-
res cantores brasileiros de 
todos os tempos. Nascido no 
Engenho de Dentro, Orlan-
do Silva passou boa parte da 
vida no Méier. Foi uma espé-
cie de ‘Garrincha da música’. 
Pobre. Manco. E com proble-
mas com drogas. Drogas que 
o tiraram de cena...

Entre a segunda metade 
da década de 1930 e a pri-
meira metade da década se-
guinte, Orlando Silva reinou 
absoluto. Sambou na cara 
dos ‘inimigos’... Fez milhões 
de fãs, tornou-se o ‘cantor 
das multidões, reinventan-
do a forma de cantar e que-
brando os padrões da época. 
Tinha vozeirão e sabia inter-
pretar as canções.

O menino nascido em 
Engenho de Dentro, em 
1915, e – mais tarde - mo-
rador do Méier, tinha tudo 
para dar errado. Deu uma 
‘garrrinchada’ na vida. E isso 
quer dizer que a vida dele 

deu certo e deu errado ao 
mesmo tempo... Perdeu pai. 
Perdeu padrasto. Perdeu os 
dedos do pé (em um aciden-
te de trânsito). Mais tarde, 
perderia tudo (para a cocaí-
na e para morfina). No livro 
‘Estrela solitária’, o jornalista 
e escritor Ruy Castro relata 
o encontro dos dois gênios. 
Garrincha e Orlando Silva – 
já em uma fase decadente – 
tiveram um encontro.

Em uma carreira de su-
cesso intenso e curto, Orlan-
do Silva gravou discos com 
sucessos como ‘A jardineira’, 
Benedito Lacerda e Humber-
to Porto, ‘Juramento falso’, de 
J. Cascata e Leonel Azevedo, 
‘Lábios que beijei’, de  J. Cas-
cata e Leonel Azevedo, ‘Meu 
Consolo É Você’, de Nássara e 
Roberto Martins, ‘Carinhoso’, 
de João de Barro e Pixingui-
nha, ‘Cidade-mulher’, de Noel 
Rosa, ‘Nada além’, de Custó-
dio Mesquita e Mário Lago, 
‘Rosa’, de Otávio de Sousa e 
Pixinguinha, e ‘Sertaneja’, de 
René Bittencourt.

Na década seguinte, gra-
vou mais sucessos: ‘Aos pés 
da cruz’, de Marino Pinto e 
Zé da Zilda, ‘Atire a primeira 
pedra’, de Ataulfo Alves e Má-
rio Lago, ‘Curare’, de Bororó, 
‘Quero dizer-te adeus’, de Ary 
Barroso, e ‘Súplica’, de Déo, 
José Marcílio e Otávio Gabus 
Mendes. Já não era mais uma 
estrela no topo do sucesso 
quando gravou – na década 
de 1950 – ‘Eu chorarei ama-
nhã’, de Ivo Santos e Raul 
Sampaio, e ‘Quero beijar-te 
ainda’, de Paulo Tapajós.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

40 anos sem Orlando Silva, 
o “cantor das multidões”

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona

Filmes
A trajetória de Orlando Silva pode ser 

vista em dois filmes. ‘O cantor das mul-
tidões’ é um documentário brasileiro de 
média-metragem realizado em 1969, di-
rigido e produzido por Oswaldo Caldeira. 
Além do astro, também estão lá figuras 
do rádio brasileiro, como Bororó e Odu-
valdo Cozzi (responsável pelo batismo de 
Orlando como ‘o cantor das multidões’). 
Documentário tem narração de Arnaldo 
Jabor e fotografia de José Carlos Avellar.

Outra homenagem audiovisual é o 
longa-metragem ‘Quero dizer-te adeus’, 
primeiro filme baseado na vida e obra de 
Orlando Silva. O longa foi lançado em 
2015, na Cinemateca Brasileira, dentro 
da programação dos 100 anos de nas-
cimento do cantor. Promovido pelo ICCA 
(Instituto Cultural Cravo Albin), o filme foi 
dirigido por Dimas Oliveira Junior. Willian 
Mello interpreta Orlando.

 
Show e disco
Em 2015, para celebrar o centenário 

de nascimento do Cantor das Multidões, o 
ator Tuca Andrada executou o show “Or-
lando Silva — Nada além”, interpretando 
um repertório de 20 canções, escolhidas 
entre grandes sucessos, como “Carinho-
so”, “Súplica” e “Jardineira”, e trabalhos 
pouco difundidos do artista. Tuca não 
chegou a interpretar o papel de Orlando 
Silva (apesar da caracterização). O show 
estava mais para um tributo, com Tuca 
cantando Orlando.

Fora dos palcos, mas ainda uma 
homenagem na área musical, dá para 
ouvir o disco ‘Abre a Janela - Zé Guilher-
me Canta Orlando Silva’. O artista canta 

18 sucessos de Orlando: ‘A jardineira’, 
‘Dama do cabaré’, ‘A primeira vez’, ‘Abre 
a janela’, ‘Aos pés da cruz’, ‘Cidade do 
arranha-céu’, Cidade brinquedo’, ‘Cura-
re’, ‘Faixa de cetim’, ‘Lábios que beijei’, 
‘Lealdade’, ‘Malmequer’, ‘Meu consolo 
é você’, ‘Meu romance’, ‘O homem sem 
mulher não vale nada’, ‘Pela primeira 
vez’, ‘Preconceito’, e ‘Alegria’. Disco de 
Zé Guilherme foi lançado em setembro 
de 2015, pela gravadora Tratore.

Livros sobre Orlando
Há basicamente dois livros sobre a 

vida e a obra de Orlando Silva: a biogra-
fia escrita por Jonas Vieira e o livro escrito 
por Jorge aguiar. A biografia ‘Orlando 
Silva – O cantor das multidões’ foi feita 
por Jonas na década de 1980 (premia-

do pela Funarte ) e reeditada em 2004. 
Jonas é responsável por uma série de 
biografias, como ‘Herivelto Martins: Uma 
escola de samba’, ‘César de Alencar, a 
voz que abalou o Rádio’, ‘Gonzagão e 
Gonzaguinha – Encontros e desencon-
tros’, ‘Francisco Carlos, ídolo do Rádio 
e do Cinema’. 

Também tem o livro “Nada Além”, do 
jornalista carioca Jorge Aguiar. A obra é 
sobre os chamados oito anos de ouro do 
cantor Orlando Silva. Em uma linguagem 
poética e com narração demiúrgica, o 
livro aponta o topo do sucesso e a ruína 
de Orlando. Um artista que estourou na 
década de 1930, manteve o sucesso na 
década de 1940, cambaleou na década 
de 1950, caiu na década de 1960 e 
‘morreu’ na década de 1970.

Em sentido horário: o ator Tuca Andrada 
(destaque) interpretando canções de Orlando 

Silva e capas de duas obras que falam da 
vida e da obra do artista carioca

Capa do disco intitulado “Ùltima Estrofe”, de Orlando Silva, que era filho de violonista e viveu o auge da sua carreira nas décadas de 1930 e 1940 

Fotos: Divulgação



As campanhas de promoção do 
turismo aqui na Filipéia têm esque-
cido de destacar o clima ameno, com 
temperaturas que não excedem os 30 
graus e nunca baixam a menos de 20. 
Isto é, na zona da mata. Pois lá em nós, 
quero dizer, na Serra da Baixa Verde – 
Princesa e adjacências – o clima esfria 
um pouco, mas nunca a temperatura 
desce a menos de dez. Este é um ponto 
de venda que deve ser dito para o euro-
peu e para o norte-americano, acuado 
por temperaturas que vão além de 40 
graus. Literalmente, um calor de matar.

Na banda sul da Serra da Baixa 
Verde, ou seja, no Pernambuco de 
Triunfo, o termômetro já chegou a seis 
graus. Aí, quem pode desce a Serra 
até Serra Talhada, antiga Vila Bela da 
guerra dos cem anos entre Carvalhos e 
Pereiras (não são os meus). Pois acon-
teceu o Vale do Pajeú, e foi a principal 
vertente do fenômeno do cangaço. Digo 
como meu pai, quando aqui chegava 
a notícia de mais um homicídio em 
Itaporanga (antiga Misericórdia) e eu 
lhe perguntava se o assassino era nosso 
parente: “não; é obrigado todo cabra 
ruim ser nosso parente?” 

Não, não era. O cangaço é um fenô-
meno pernambucano e cearense. Seu 
maior fomento veio da guerra dos cem 
anos, da qual falei acima, e da guerra 
intestina dos coronéis cearenses – ou 
seja, da disputa pelo poder local no ser-
tão do Ceará. Mas não falta quem faça 
uma encenação com jovens vestidos de 
cangaceiros para ilustrar nossas festas 
e recepcionar os turistas no seu desem-
barque no porto e no aeroporto. Daí um 
dos fatores da imagem distorcida do 
estado e do Nordeste que se tem fora 
daqui, junto das fotos de chão rachado 
e esqueletos de bois na canícula.

Pois a companhia que promove o 
turismo em nosso estado devia fazer 
alusão ao clima, até a saturação, isto é, 
ad nauseam, nas campanhas a serem 

“O parasitismo é uma 
lei da vida, mas sempre 
entre espécies diversas. 
Na própria, só o caso do 
homem”. Eis a feliz consta-
tação de Monteiro Lobato, 
precisa, capaz de expôr 
com eloquência a natureza 
humana, fazer-nos cravar os 
olhos em suas crudelíssimas 
entranhas, entranhas estas 
que, sobre crudelíssimas, 
inclinam-se à injustiça, sem 
parcimônia e com o ímpeto 
de bestas selvagens. (Montei-
ro Lobato (foto), 1882-1948. 
Obra Completa de Monteiro 
Lobato em 43 volumes. A 
onda verde e O presidente 
negro. Vol. V. São Paulo: Brasi-
liense, 1974, p.53).

Não à toa, Nelson Rodri-
gues, entre crítico e pessimis-
ta, a exercitar sua inspirada 
verve, constatou que: “Bem 
sei que o ser humano está cada vez menos humano. Não 
estarei iniciando nenhuma novidade se disser que a 
maioria absoluta passa por um processo de desumaniza-
ção irresistível”. (Nelson Rodrigues, 1912-1980. Nelson 
Rodrigues por ele mesmo / organização Sônia Rodrigues. 
- 1.ed. - Rio de Janeiro: Nova Fronteira, 2012, p. 156-158).

Em incursão filosófica útil, sob a batuta de Platão, 
apanhamos o fundamento da propalada inclinação à in-
justiça, a qual, caracterizando a “fauna humana”, de modo 
mesmo a timbrar-lhe o espírito, posta-se como um “ímã 
ostensivo” que propaga influência e vincula com rigor a 
marcha das individualidades em baila. 

Realmente, em “A República”, Platão assegura-nos 
que “todos, no fundo, acreditam ser a injustiça muito mais 
proveitosa para o indivíduo que a justiça”, daí decorrendo a 
natural propensão dos viventes que, obstinados, imprimem 
dinâmica à roda da existência com a mira nos rendimentos 
que a injustiça planta sobre os ombros e escombros da vida 
alheia. (Platão, 427-347 a.c. A República. Tradução Leonel 
Vallandro. Rio de Janeiro: Nova Fronteira, 2016,p. 54).

Introduzindo no discurso convincente argumento, o 

filosófo grego alude à história de Giges, humilde pastor 
de rebanho que, ao descobrir a possibilidade de benefi-
ciar-se sem o flagrante das injustiças perpetradas, visto 
que portador de um anel mágico, cujo condão revestia-o 
de invisibilidade, Giges, dizíamos nós, usufruindo do dote 
extraordinário, ceifa a vida do rei ao qual estava subor-
dinado, não sem antes seduzir-lhe a esposa, tudo redun-
dando na aquisição de mando ao poder da mais apurada 
injustiça.

Por fim, exibido o móvel que impele o homem 
existência adentro, de jeito a formatar o conduto em 
que fluente o processo de desumanização, referido por 
Nelson Rodrigues, findamos com o poeta português 
Fernando Pessoa, que, ajuntando conteúdo ao nosso 
objeto, agrega:  “O povo nunca é humanitário. O que 
há de mais fundamental na criatura do povo é a aten-
ção estreita aos seus interesses, e a exclusão cuida-
dosa, praticada tanto quanto possível, dos interesses 
alheios.” (Fernando Pessoa, 1888-1935. Livro do desas-
sossego: composto por Bernardo Soares, ajudante de 
guarda-livros na cidade de Lisboa - 1° ed. - São Paulo: 
Companhia das Letras, 2006, p. 360). 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Eduardo Luna
advogado criminalista

Hoje irei me valer de um texto de Luiz Felipe 
Pondé, escritor e ensaísta, autor de “Dez Manda-
mentos” e “Marketing Existencial”, doutor em fi-
losofia pela USP e colunista da Folha de São Paulo. 
O texto, denominado “Três relatos ridículos” diz 
respeito a práticas modernas que se auto intitu-
lam de “não discriminatórias”, mas que, na verda-
de, estão impondo comportamentos não forçados. 
É o caso dos ‘Coletivos’, que vigiam em festas o 
comportamento dos meninos que gostam de me-
ninas.

Eis o que diz o primeiro relato: “As festas na 
escola viraram um inferno para as meninas, como 
eu, que gostam de meninos”. Segundo Pondé, a es-
cola pode ser tanto uma instituição de nível médio 
como superior. O tipo de inferno descrito é o mes-
mo. Descrever-se como pertencente a um grupo 
definido como “meninas que gostam de meninos” 
soa um tanto estranho para quem não convive 
com os jovens de hoje, esmagados entre todo tipo 
de modinha identitária que quer, a todo custo, di-
zer que “meninas que gostam de meninos” não são 
maioria.

Como professor universitário tenho recebi-
do denúncias de alunas e alunos que se sentem 
rejeitados em algumas classes por pequenos gru-
pos que querem impor seu estilo de vida ou sua 
opção sexual. Segundo Pondé, “esses coletivos 
pretendem garantir que não haverá assédio. O 
clero medieval mais tarado não teria uma ideia 
tão diabólica em suas condenações ao pecado da 
carne. Como se vigia isso numa festa? Você fica 
olhando de perto os casais héteros possíveis? 
Você exigirá ouvir as conversas deles? Obrigará 
aos meninos fazer uma confissão de ‘intenção 
culposa’ a priori? ”

Beijos supervisionados
Fico imaginando, ou melhor, rememorando os 

assustados da minha época (década de 60). Como 
seria essa fiscalização? Os beijos seriam supervi-
sionados? Como passar as mãos, de forma privada, 
nos seios das meninas que gostam de meninos? 
Tanto os meninos quantos as meninas precisam 
ser detalhadamente escrutinados em seus com-
portamentos se quisermos ter certeza de que o 
“amasso” é politicamente correto. O velho ódio ao 
sexo está por detrás desses “coletivos”.

Questiona o filósofo: os meninos, então, tor-
nam-se tímidos, temerosos de estarem come-
tendo algum “delito de comportamento” e, por 
consequência, afastam-se das meninas que gos-
tam deles, inclusive, por temerem que, em algum 
momento, serão objeto de denúncia. Todo mundo 
que não é mentiroso sabe que a “caça às bruxas” 
em matéria de comportamento moral sempre de-
ságua em taras inquisitoriais. Tais “coletivos”, na 
verdade, nada mais são do que espíritos fascistas, 
com pautas novas de violência.

O segundo relato de Pondé afirma que, no 
continente europeu, um movimento cresce, cha-
mado “igualdade na aviação”. E o que seria essa 
“igualdade na aviação”? Trata-se da pressão para 
acabar com a classe executiva e distribuir o espa-
ço dentro do avião de forma igualitária. Alguns 
milímetros a mais. E o mundo se dobraria à in-
veja, ao ressentimento e à raiva. Nunca mais uma 
pessoa teria o direito de trabalhar mais e pagar 
uma classe executiva para seduzir ainda mais sua 
namorada apaixonada.

Assim, passando essa outra mudança radi-
cam, nunca mais, depois de anos de trabalho, al-
guém poderia pagar no cartão em cinco vezes sua 
viagem dos sonhos até o Japão de classe executiva, 
aos 70 anos. Li, também, que há um novo ativismo 
radical na França. Não se trata de fundamentalis-
mo islâmico matando ocidentais sujos, mas sim de 
fundamentalistas veganos ameaçando açouguei-
ros franceses. Ridículo, hein?

Frases como “carne é assassinato” e “basta de 
especismo” são pintadas nas vitrines dos açougues. 
A raiz conceitual é o trabalho do filósofo Peter Sin-
ger. Segundo este utilitarista, animais são seres 
sencientes: podem não ter consciência da dor como 
nós, mas têm o bastante em termos de sensibilida-
de, logo, não podemos pensar neles como “comida”, 
como se fossem objetos. A analogia é com o racis-
mo, que entendia que negros eram inferiores e, por 
isso, eram “feitos” para a escravidão. “Especismo” 
é achar que os animais seriam inferiores e, por isso 
mesmo, podem ser comidos.

Fico, daqui do meu cantinho, imaginando que 
mundo feio seria este: sem alegria, sem sexo, sem 
conforto e sem gosto. Dá para acreditar?

Filosofias coloquiais

Menino
ou menina?

Tempo bom
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veiculadas lá fora, ou cá dentro, nos 
estados emissores de turistas. Dia 
desses o chofer de praça (leia do 
“uber”, nascido carioca), que me con-
duzia, destacava a excelência do clima 
e da tranquilidade da nossa cidade. 
Ele estava encantado com a paz do 
lugar. Aí eu lhe disse que o lugar tam-
bém era palco de violências, mas o 
homem retrucou que não era como no 
Sul Maravilha. E realmente não é, mas 
os meios (mídia) não dizem. 

É horrível essa palavra – mí-
dia – pois revela nossa colonização 
pelos primos ricos do Norte. Temos a 
palavra “meios”, que significa a mes-
ma coisa, mas os meios insistem em 
usar “mídia”. Ora, em latim, “medium” 
é o nominativo singular de meio, e 

“media” é o nominativo seu plural. Mas 
os gringos usam “media” (com o som 
de “mi”) para significar ”meio”. Aí o 
colonizado vem e usa a palavra maca-
queada por “mídia”. Enche a boca, ain-
da faz biquinho. Mas não diz ao gringo 
que nesta província o termômetro não 
passa dos trinta nem cai dos vinte.

Já peguei dois graus duas vezes, 
em Porto Alegre e Brasília. É descon-
fortável, menos que o calor de 40 à 

sombra que vi 
em Floresta do 
Navio, em Per-
nambuco, Vale do 
Pajeú. Isso de dia, 
pois à noite o frio 
desce. Isso é uma 
característica dos 
desertos: dias 
quentes, noites 
frias. O que não 
acontece nessas 
beiras de praia 
onde moramos 
sob o sol do 
verão e as noites 
lunadas. Pode-se 
andar seminu ao 
sol de Tambaú ou 

no luar do Cabo Branco, sem qualquer 
desconforto, mesmo com os cangacei-
ros batendo zabumba.

Os tambores podiam dar um toque 
de boas-vindas, chamando os exus para 
abrir os caminhos dos visitantes. Nunca 
evocar cangaceiros e malfeitores, para 
assustar a boa gente já no desembarque 
no aeroporto de Sérgio Castro Pinto 
ou no porto de Elpídio Navarro. Em 
tempo: Cabedelo há três em Portugal: 
em Cabedelo do Douro, em Vila Nova 
de Gaia; em Figueira da Foz e em Viana 
do Castelo. E aqui, sob a proteção dos 
canhões da Fortaleza de Santa Catarina 
de Elpídio e Altimar Pimentel.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação

Cabedelo há três em 
Portugal: em Cabedelo do 
Douro, em Vila Nova de 

Gaia; em Figueira da Foz e 
em Viana do Castelo

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br
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O clima ameno da Paraíba é um trunfo importante para atrair turistas



Em março de 2019, os uruguaios 
poderão mostrar ao mundo o vínculo com 
o pintor espanhol Pablo Picasso. Chega ao 
país diretamente da França, a primeira ex-
posição do artista, que ocorrerá no Museu 
Nacional de Artes Visuais, em Montevidéu. 

A curadoria realizada por Emma-
nuel Guigon - diretor do Museu Picasso 
de Barcelona, terá aproximadamente 40 
obras do artista, do início do século XX 
até os anos 70. Páez Vilaró, artista uru-
guaio e criador da Casapueblo – impor-
tante ponto turístico localizado em Punta 
Del Este - num de seus livros, afirma que 
por generosidade o artista lhe brindou 
a amizade, a atenção a seus trabalhos e 
edição de alguns livros editado por suas 
próprias mãos, o interesse pela arte River 
Plate terminou por impressionar-lhe.

Do encontro, Vilaró trouxe uma 
série de cerâmicas que o espanhol lhe 
presenteou. De um total de 27, das quais 
ele só precisava pagar o esmalte e o 
cozimento; seis estão em exposição na 
Casapueblo. Picasso também foi compa-
nheiro de Torres Garcia, pintor, dese-
nhista, escultor e escritor uruguaio, que 
conquistou renome internacional. Em 
um dos momentos de suas vidas foram 
alunos da escola de belas artes de Bar-
celona. Próximo à sala de Picasso, estará 
também uma exposição das obras de 
Garcia, inclusive algumas cartas direcio-
nadas ao artista assinadas por Picasso. 

Segundo Enrique Aguerre – diretor 
do Museu Nacional de Artes Visuais, em 
entrevista para o jornal El País, do Uru-
guai, “não existe pintor do século XX que 
não tenha Picasso como referência, ou 
carregue certa aversão ao gênio da arte 
moderna”. O mundo olhou para Picasso 
e agora suas obras, que viajaram pelo 
mundo, mais para o Norte do que para 
o Sul, chegarão ao Museu Nacional de 
Artes Visuais no Uruguai. Exposições de 

Internacional

A presença das drogas na cultura e na civiliza-
ção é incontornável. Seu uso histórico passa por fil-
tros morais, interesses econômicos, religiosidades. 
Mas é orientado basicamente na perspectiva das 
práticas técnicas de transformação dos elementos 
naturais para a preservação da vida. Ou para elimi-
nação, mutilação, fruição, compreensão, expansão 
da vida... droga: presença incontornável.

Houve um dia numa caverna alguém com ossos 
quebrados que mastigou um besouro ou mascou cer-
ta folha e isso fez a dor sumir. No ano em que o Brasil 
foi descoberto, a palavra droga em latim já indicava 
tintura ou substância química própria para usos os 
quais preservamos até os dias atuais.

A literatura sobre o uso de drogas psicoativas 
nos transporta ao brotar da civilização. Há registros 
de muito séculos antes de Cristo sobre o uso de ma-
conha em rituais religiosos e como medicamento. Na 
Grécia. Na Índia. 

Nos Andes Centrais, os povos quéchua e aymara, 
já na época da construção de Machu Picchu, no sécu-
lo XV, viviam a tradicional cultura da folha de coca 
de múltiplas utilizações: míticas, mágicas, sexuais, 
medicinais, e para a sociabilidade em geral. 

A literatura sobre a história dos remédios indi-
ca cinco etapas evolutivas das descobertas sobre as 
interações corpo-mente e quanto à tomada de cons-
ciência do uso: plantas, chás, princípio ativo, sínteses 
e engenharia molecular. 

Tudo isso ao mesmo tempo agora em que a over-
dose sofrida por uma cantora, que felizmente está bem, 
não morreu como tantas pessoas morrem diariamente 
em acidentes semelhantes, nos impõe o desafio de pen-
sar sobre quando o hábito se torna adoecimento. Pensar 
para formar opinião, repensar hábitos, vivenciar pers-
pectivas, decidir sobre em caso de necessidade.

LSD: 80 anos
Foi em 1938 que o químico suíço Albert Hoffman 

anunciou a descoberta do LSD, sigla para a palavra 
alemã Lysergsäurediethylamid, ácido lisérgico, subs-
tância psicoativa considerada uma das mais potentes 
já observadas na história, originária das alterações de 
um fungo, Claviceps purpúrea, o esporão do centeio, 
que interagiu com certos alcaloides.

O LSD inaugurou uma revolução nos estudos da 
mente. A estrutura analítica científica à disposição 
da psiquiatria, da teoria artística, da teoria militar, da 
psicologia, da psicanálise, da medicina forense, entre 
outros setores e ciências atentas aos fenômenos da 
percepção, da inteligência, da imaginação, da cogni-
ção foi totalmente transformada.

A alteração do estado mental, ou o acesso da men-
te a dimensões não percebidas cotidianamente do uni-
verso percebido, a integração a uma ordem cósmica 
místico-transcendental, efeitos conhecidos das drogas 
psicoativas, alteração capaz de destruir as cadeias ideo-
lógicas, abalou o poder estatal da igreja na Idade Média. 
A inquisição matou muita gente que usava ritualistica-
mente as drogas que podemos dizer xamânicas. 

Estados místicos, insights
Nos anos 1970, o conceito de LSD como enteógeno, 

palavra ainda não dicionarizada no Brasil, mas incluída 
no dicionário Oxford desde 2007, e que quer dizer subs-
tância capaz de induzir a estados místicos de ilumina-
ção, e que nos anos 1960 ampliou buscas individuais e 
coletivas por nirvanas nos campos espirituais em que 
deuses distribuem a luz. A esfera da pesquisa científica 
aplicada estremeceu com as possibilidades da droga. 

Insights intelectuais estão catalogados, ideias que 
geraram produtos que revolucionaram o mercado. Har-
vard expulsou um dos seus gênios, o psicólogo e neuro-
cientista Timothy Leary, amigo de Aldous Huxley, guru 
da contracultura, por ter realizado uma experiência com 
LSD. Em 1963, Leary distribuiu 3.500 doses do potente 
alucinógeno a 400 alunos. Foi um escândalo. Três anos 
depois, o Governo dos EUA integrou a droga à lista das 
substâncias ilegais. Em março deste ano, a polícia parai-
bana apreendeu quantidade de micropontos de LSD com 
valor estimado em R$ 1 milhão.

Psiquiatria e psicanálise
A drogadição para a psiquiatria tem a ver com: atos 

maníacos e inclinação impulsiva (toxicomania), avalia-
ção mais focada na relação droga-corpo e os efeitos da 
substância (depressão, psicose, esquizofrenia) do que na 
relação drogadição-sujeito enquanto fenômeno relacio-
nado à estruturação da pessoa, do ser, da subjetividade. 

A lógica da abordagem psicanalítica é outra, o dis-
curso da pessoa usuária faz o mapeamento do território 
em análise, a realidade em discussão é a simbólica resul-
tante da relação droga-corpo-consciência, a funcionali-
dade da droga quanto aos disparos de prazer, de gozo, 
de ansiedade, o sofrimento mental que o abuso causa, o 
painel de representações dos efeitos, as características 
do indivíduo perante a falta, a relação neurose, psicose, 
linguagem e droga, como a droga interfere nesses pro-
cessos, a diversidade do uso das substâncias, os fenôme-
nos da repetição. Drogas e castração, frustração, perdas, 
violência... O tema continua(rá) a nos desafiar. 

História 
e prática
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Exposição de Pablo Picasso 
pela primeira vez no Uruguai

gravuras e desenhos já foram feitas, ex-
plicou o diretor ao jornal uruguaio. Mas 
esta será a primeira vez que as pinturas 
de Picasso tocarão as terras de Torres 
Garcia e Carlos Paez Vilaró. 

Aguerre ainda não pode dar títulos, 
mas, ele disse, “essas são obras das mais 
conhecidas”. Uma das peculiaridades do 
Museu Picasso de Paris é que este é o 
único museu Picasso do mundo que tem 
obras de todos os períodos. Então haverá 
rosas, haverá blues, cubismo e, além dis-
so, uma correspondência será feita entre 
o trabalho de Torres e Picasso. “É o que 
permite o privilégio de ter um professor 
como esse”, acrescentou Aguerre. 

 
Quando “El Guernica” 
veio para a América Latina
 Houve um tempo, antes que perma-

necesse definitivamente no Museu Reina 
Sofía, no qual “El Guernica” viajou pelo 
mundo. A intenção de Picasso, era trazer 
a maioria das pessoas até  o trabalho 
para comunicar o horror que a guerra 
trás. Naquela época, mais precisamente 
em 1953, “El Guernica” visitou o Brasil.

 Foi a única vez que essa obra-prima 
tocou o solo latino. Ele chegou por mar 
para expor no que foi a 2ª Bienal de São 

Em cartaz

“Guernica” (acima), uma das obras mais famo-
sas de Pablo Picasso (abaixo), pintada a óleo 
em 1937, é uma declaração contra a guerra

Fotos: Divulgação

em destaque 
Drogas
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O NOME DA MORTE –  (BRASIL 2018) Drama. Classificação indicativa: 14 
anos. Sinopse: Júlio Santana (Marco Pigossi) é um pai de família, um homem 
caridoso, um exemplo para sua família e um orgulho para os seus pais. No 
entanto, ele esconde outra identidade sob essa fachada: na verdade, ele é um 
assassino profissional responsável por 492 mortes. Entre a cruz e a espada, entre 
a lei e o crime, Júlio precisa descobrir uma forma de enfrentar os seus demônios. 
MANAÍRA 3: 14:30, 16:50 e 19:20.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia 
musical. Duração: 114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Um ano 
após a morte de Donna (Meryl Streep), sua filha Sophie (Amanda Seyfried) está 
prestes a reinaugurar o hotel da mãe, agora totalmente reformado. Para tanto 
convida seus três “pais”, Harry (Colin Firth), Sam (Pierce Brosnan) e Bill (Stellan 
Skarsgard) e as eternas amigas da mãe, Rosie (Julie Walters) e Tanya (Christine 
Baranski), ao mesmo tempo em que precisa lidar com a distância do marido 
Sky (Dominic Cooper), que está fazendo um curso de hotelaria em Nova York. O 
reencontro serve para desenterrar memórias sobre a juventude de Donna (Lily 
James), no final dos anos 70, quando ela resolve se estabelecer na Grécia. MAG 
4 DUB: 14h. MAG 4 LEG: 16h30, 19h e 21h30. TAMBIÁ 4 DUB: 14:20 – 16:30 
– 18:40 – 20:50. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exceto segunda e terça), 16:45 
(exceto segunda e terça), 19:30 (exceto segunda e terça) e 22:00 (exceto segunda 
e terça). MANAÍRA 6 DUB: 14h20 e 16h45. MANAÍRA 6 LEG: 19h15 e 22h10. 
MANAÍRA 11 LEG: 15h, 17h45 e 20h30.

ANA E VITÓRIA – (BRASIL 2018) Comédia Musical/Romance. Duração: 
115 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rio de Janeiro. Ana (Ana 
Caetano) e Vitória (Vitória Falcão) já haviam até mesmo estudado juntas, mas 
apenas se aproximam de fato em uma festa realizada muito longe de sua cidade 
natal, a pequena Araguaína, no Tocantins. Após se apresentar na festa, Ana fica 
impressionanda com a informal cantoria de Vitória, em uma rodinha de violão. 
Logo surge a ideia de gravarem algo juntos, que rapidamente explode na in-
ternet e chama a atenção do produtor Felipe Simas (Bruce Gomlevsky). A fama 
repentina as traz de volta ao Rio de Janeiro, para um show transmitido pela 
internet e a produção de seu primeiro CD. MANAÍRA 1: 13:30 (somente sábado e 
domingo), 16:00, 18:45 e 21:30.

ANA KARENINA – A HISTÓRIA DE VRONSKI – (RÚSSIA 2018) Drama. 
Duração: 138 min. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante a guerra 
russo-japonesa, em 1904, Sergey Karenin (Kirill Grebenshchikov), chefe de hos-
pital, descobre que um dos oficiais feridos sob sua supervisão é o conde Vronsky 
(Max Matveev), a pessoa que arruinou sua mãe, Anna Karenina (Elizaveta Bo-
yarskaya). Agora, ele procura maiores informações sobre o amante da mãe e 
que razão a levou a desistir da vida. MANAÍRA 8 LEG: 14h (somente sábado e 
domingo) e 19h30 (exceto sábado e domingo).

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ Romance/ Aventura. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham 
(Shailene Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo Taiti quando 
são atingidos por uma terrível tempestade. Passada a tormenta, ela se vê 
sozinha na embarcação em ruínas e tenta encontrar uma maneira de salvar 
a própria vida e a do parceiro. MANAÍRA 2 LEG: 20h20 (somente sábado 
e domingo).

UMA CASA À BEIRA-MAR – (FRANÇA 2018) Drama. Duração: 107 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Três irmãos se reúnem ao redor do 
leito de morte de seu pai, que era um dos pilares de toda a família, e agora 
precisam pensar no que será do pequeno paraíso que ele construiu, em torno de 
um modesto restaurante à beira-mar. MAG 2 LEG: 14h30 e 19h15.

A FESTA – (REINO UNIDO 2018) Drama/Comédia. Duração: 71 min. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Janet (Kristin Scott Thomas), uma política de esquer-
da, convida os amigos do partido para comemorar a sua escolha para o cargo de 
Ministra da Saúde britânica, coroando um objetivo que ela perseguia há anos. Os 
amigos - e penetras - também têm suas revelações, como uma gravidez inesperada. 
Mas é a surpresa revelada pelo marido de Janet, o intelectual Bill (Timothy Spall), 
que transforma completamente o clima da celebração. MAG  2 LEG: 21h45.

O ORGULHO – (FRANÇA/BÉLGICA 2018) Comédia/Drama. Duração: 97 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Neïla Salah (Camélia Jordana), mora-
dora do subúrbio de Paris, quer ser advogada e desde o primeiro dia de aula na 
universidade entra em confronto com Pierre Mazard (Daniel Auteuil), veterano 
professor conhecido por seus ataques de explosão, preconceitos e arrogância. 
Filmado pelos alunos fazendo comentários extremamente grosseiros e racistas, 
ele é desafiado a preparar Neïla para vencer um concurso acadêmico de retórica 
em troca de uma segunda chance de seus superiores. As diferenças são muitas, 
assim como é enorme a quantidade de ensinamentos que um pode oferecer ao 
outro - caso consigam se entender. MAG 2 LEG: 17h.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/Espio-
nagem/Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Quando uma importante missão não sai como o planejado, Ethan Hunt (Tom 
Cruise) e o time do IMF unem forças em ação numa corrida contra o tempo para 
acertar as contas com os erros do passado. MAG 1 3D DUB: 20h. MAG 3 3D MEGA 
DOLBY ATMOS DUB: 15h. MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS LEG: 18h e 21h. 
TAMBIÁ 3 DUB: 15:15 – 18:00 – 20:45. TAMBIÁ 6 DUB: 15:00 – 17:45 – 20:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 15:30, 18:45 e 22:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30, 
17:45 e 21:00 (somente de quinta a domingo) MANGABEIRA 5 3D LEG: 21h 
(somente de segunda a quarta). MANAÍRA 5 3D DUB: 14:10 e 17:30. MANAÍRA 
5 3D LEG: 20h45. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 15:15, 18:30 e 22:00. MANAÍRA 10 
3D LEG: 14:45, 18:00 e 21:15.           

UMA QUASE DUPLA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 90 min. Classi-
ficação indicativa: 12 anos. Sinopse: Quando uma série de assassinatos abala 
a rotina da cidade de Joinlândia, o calmo e pacato subdelegado Claudio (Cauã 
Reymond) receberá a ajuda da destemida e experiente investigadora Keyla (Tatá 
Werneck) nas investigações. No entanto, a diferença de ritmo e a falta de química 
dos dois só atrapalhará a solução do caso. TAMBIÁ 1: 18h45. MANAÍRA 8: 14:00 
(exceto sábado e domingo),      17:15 e 19:30 (somente sábado e domingo).

TODO DIA – (EUA 2017) Drama/Fantasia. Duração: 98 min. Classificação in-
dicativa: 12 anos. Sinopse: ‘A’ tem o incrível poder de acordar todos os dias em 
um corpo diferente, independente de gênero, cor ou idade. E deve se adaptar 
a seu novo corpo, ainda que somente por um dia. Mas sua triste rotina muda 
quando acorda no corpo de Justin e acaba se apaixonando pela namorada dele, 
Rhiannon (Angourie Rice). MANAÍRA 4 DUB: 21h45.

ARRANHA-CÉU – CORAGEM SEM LIMITE – (EUA 2018) Ação/Suspense. 
Duração: 102 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Responsável pela 
segurança de arranha-céus, o veterano de guerra americano e ex-líder da oper-
ação de resgate do FBI, Will Ford (Dwayne Johnson), é acusado de ter colocado 
o edifício mais alto e mais seguro da China em chamas. Cabe ao agente achar 
os culpados pelo incêndio, salvar sua família que está presa dentro do prédio e 
limpar seu nome. TAMBIÁ 1 DUB: 16h30. MANAÍRA 7 DUB: 22h30. 

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 2018) 
Animação/Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: 
Solitário e infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é surpreendido 
com um presente da querida filha: férias em um cruzeiro. Inicialmente resistente 
à ideia, ele acaba engajado no passeio ao se encantar pela comandante, que, no 
entanto, esconde um segredo nada amigável.  MAG 1 3D DUB: 17h45. TAMBIÁ 
2 DUB: 16:20 – 20:40. TAMBIÁ 5 DUB: 14:15 – 18:25. MANGABEIRA 2 DUB: 
14:00 (exceto segunda), 16:15 (exceto segunda), 18:30 (exceto segunda) e 20:45 
(exceto segunda). MANAÍRA 2 DUB: 13:45(somente sábado e domingo), 15:50 e 
18:15. MANAÍRA 7 DUB: 15h, 17h20 e 20h.

HOMEM-FORMIGA E A VESPA – (EUA 2018) Ação. Duração: 120 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Após ter ajudado o Capitão América 
na batalha contra o Homem de Ferro na Alemanha, Scott Lang (Paul Rudd) é 
condenado a dois anos de prisão domiciliar, por ter quebrado o Tratado de Sok-
ovia. Diante desta situação, ele foi obrigado a se aposentar temporariamente do 
posto de super-herói. Restando apenas três dias para o término deste prazo, ele 
tem um estranho sonho com Janet Van Dyne (Michelle Pfeiffer), que desapareceu 
30 anos atrás ao entrar no mundo quântico em um ato de heroísmo. Ao procurar 
o dr. Hank Pym (Michael Douglas) e sua filha Hope (Evangeline Lilly) em busca 
de explicações, Scott é rapidamente cooptado pela dupla para que possa ajudá-
los em sua nova missão: construir um túnel quântico, com o objetivo de resgatar 
Janet de seu limbo. TAMBIÁ 1 DUB: 20h35. MANAÍRA 2 DUB: 20h20 (exceto 
sábado e domingo).

OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 118 min. Classificação 
indicativa: Livre. Sinopse: Quando Helena Pêra é chamada para voltar a lutar 
contra o crime como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe ao seu marido, 
Roberto, a tarefa de cuidar das crianças, especialmente o bebê Zezé. O que 
ele não esperava era que o caçula da família também tivesse superpoderes, 
que surgem sem qualquer controle. MAG 1 3D DUB: 17h15. TAMBIÁ 2 DUB: 
14:00 – 18:20. TAMBIÁ 5 DUB: 16:05 – 20:20. MANGABEIRA 4 3D DUB: 
15:15, 18:15 e 21:15. MANAÍRA 4 DUB: 13:15(somente sábado e domingo), 
16:10 e 19:00.

JURASSIC WORLD - REINO AMEAÇADO – (EUA 2018) Gênero: Aven-
tura/Ficção científica. Classificação indicativa: 12 anos. Duração: 128 min. Sin-
opse: Três anos após o fechamento do Jurassic Park, um vulcão prestes a entrar 
em erupção põe em risco a vida na ilha Nublar. No local não há mais qualquer 
presença humana, com os dinossauros vivendo livremente. Diante da situação, é 
preciso tomar uma decisão: deve-se retornar à ilha para salvar os animais ou 
abandoná-los para uma nova extinção? Decidida a resgatá-los, Claire (Bryce 
Dallas Howard) convoca Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha com ela.  TAMBIÁ 
1 DUB: 14h05.

Paulo. Naquela época, O trabalho ficou 
a cargo do Museu de Arte Moderna de 
Nova York, onde houve resistência. Foi 
Picasso, em diálogo com Ciccillo Mata-
razzo, um empresário brasileiro, que 
concedeu o empréstimo, e também deu 
mais 30 pinturas de sua coleção pessoal.  

É uma excelente dica para o turista 
brasileiro que estiver por Montevidéu, 
capital uruguaia nesse período. Para 
mais informações no endereço eletrôni-
co: http://mnav.gub.uy/cms.php
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Evento terá participações das orquestras sinfônicas dos Polos de Guarabira e Alto das Populares, em Santa Rita 

Cerca de 50 alunos do 
Município de Guarabira, lo-
calizado na região do Brejo, 
e do bairro Alto das Popula-
res, na cidade de Santa Rita, 
que integram as orquestras 
sinfônicas dos Polos do Pri-
ma - Programa de Inclusão 
Social da Música e das Artes, 
implantado pelo Governo do 
Estado da Paraíba em 2012 
- realizam hoje, a partir das 
15h, no Teatro Santa Roza, 
situado no Centro da capital, 
João Pessoa, mais um recital 
didático. A entrada do públi-
co é gratuita para o evento, 
que ainda terá as participa-
ções, como convidados, do 
grupo multiartístico Artéria 
e da cantora Val Donato. 

“O objetivo do recital é 
promover uma interação dos 
participantes com o público. 
Durante o evento, as pessoas 
vão poder, por exemplo, co-
nhecer o funcionamento de 
uma orquestra, os instru-
mentos e seus timbres. Na 
ocasião, as pessoas ainda vão 
ficar conhecendo o trabalho 
que é realizado pelos alunos 
do Programa e, inclusive, ter 
o interesse despertado para 
também participar”, disse 
para o jornal A União Prisci-
la Santana, que é a maestrina, 
além de diretora pedagógica 
e artística do Prima, criado 
pelo Governo do Estado da 
Paraíba em 2012 no intuito 
de promover o acesso à edu-
cação musical de crianças e 
jovens na faixa etária dos 8 
aos 18 anos residentes em 
áreas consideradas de vulne-
rabilidade social. 

A maestrina Priscila 
Santana antecipou que o re-
pertório do recital de hoje se 
caracteriza pelo ecletismo, 
pois mescla regga e com for-

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Prima promove hoje recital 
didático no Teatro Santa Roza

Edição: Alexandre Macedo Diagramação: Maradona

Cultura Popular

Professor ministra oficina “xilocordel” em Cajazeiras

Um projeto que leva 
a sala de aula o universo 
do cordel e da xilogravura, 
motivando a produção dos 
estudantes, a apreciação da 
produção de cordelistas do 
Nordeste e, sobretudo, res-
saltar a importância desse 
bem cultural que carrega 
em si traços da sabedoria 
popular, da história e das 
manifestações artísticas 
sertanejas. Assim é “Xilo-
cordel: memória e tradi-
ção”, trabalho desenvolvido 
pelo professor e teatrólogo 
Daniel Dantas com estu-
dantes de escolas públicas 
municipais de Cajazeiras. 

Entre os objetivos do 
projeto, estão a realização 
de oficinas de Literatura de 
Cordel em escolas munici-
pais de Cajazeiras; produ-
ção de cordel e ilustrações 
com xilogravuras; divulga-
ção da cultura popular por 
meio da literatura; e diálo-
go sobre um novo conceito 
de regionalismo.

Daniel Dantas destaca 

que a Literatura de Cordel 
veio para o Brasil nos navios 
portugueses. Aqui encon-
trou um jeito diferente de se 
representar e tornou-se uma 
importante manifestação 
artístico literária da cultura 
popular brasileira. “Olhando 
por alto parece uma coisa 
só: um monte de livrinhos 
impressos em papel bara-
to vendidos a preço baixo. 
O assunto pode ser um fato 
real acontecido, o perfil de 
uma figura ilustre, um re-
pente num duelo, uma his-
tória imaginada surrealista. 
Hoje pode-se dizer também 
que o Cordel é uma mídia 
Popular ou, se quisermos, o 
tataravô de todos os meios 
de comunicação no Sertão, 
pois muito antes de apa-
recer na televisão, o povo 
da roça, principalmente do 
Nordeste, usava o cordel 
para divulgar suas histórias. 
Os poetas cordelistas têm o 
dom de transformar um fato 
do cotidiano em um grande 
acontecimento histórico, já 
que tudo pode virar cordel”, 
analisa.

A xilogravura é uma téc-

nica de gravura na madeira 
que serve para ilustrar as 
capas dos folhetos. A litera-
tura de cordel ganha, então, 
o status de arte dupla, pois 
agrega, além da narrativa li-
terária, a arte visual de suas 
capas. J. Borges é um artista 
pernambucano que uniu es-
sas duas técnicas e é reco-
nhecido no mundo inteiro.

“Nessa perspectiva, faz-se 
necessário levar a literatura 
de cordel para as escolas a 
fim de dar continuidade e 
manter a cultura popular 
brasileira viva. É ideia cen-
tral deste projeto a realiza-
ção de oficinas de cordel e 
xilogravura para a sua pro-
dução e divulgação por alu-
nos do sistema municipal 
de Cajazeiras”. O resultado 
prático tem sido a empol-
gação dos alunos, inclusive 
com a produção de folhetos 
de cordel. Agora, no mês de 
agosto, será feita uma expo-
sição em praça pública das 
produções dos alunos. O 
projeto tem apoio do Fundo 
Municipal de Cultura (Fu-
minc), da Prefeitura Munici-
pal de Cajazeiras.

ró e rock. Ela informou que a 
Orquestra Sinfônica de Guara-
bira, sob a regência do profes-
sor José Carlos e em diferen-
tes formações, tocará algumas 
músicas, a exemplo de ‘Assum 
Preto’ e ‘Asa Branca’, ambas de 
Luiz Gonzaga. Já a Orquestra 
de Santa Rita, sob a batuta do 
regente Jonatas Silva, coor-
denador do Polo do Prima na 
cidade, apresentará outras 
canções, como ‘Esperando na 

janela’, de Gilberto Gil. Duran-
te o evento, o grupo Artéria, 
de João Pessoa, fará interven-
ções de poesia e palhaçaria. 
E, para fechar a programação, 
Val Donato, com ambas or-
questras, deverá interpretar 
‘Redemption Song’, de Bob 
Marley, e ‘Killing in the Name’, 
da banda norte-americana 
Rage Against the Machine. 

A diretora pedagógica e 
artística do Programa tam-

bém informou que o Prima 
ainda realizará, ao longo des-
te segundo semestre, o se-
guinte calendário de recitais 
didáticos mensais, no Teatro 
Santa Roza, em João Pessoa: 
4 de setembro; 2 de outubro 
e 6 de novembro. Em cada 
evento Priscila Santana disse 
que haverá sempre participa-
ções de convidados.

Priscila Santana ante-
cipou que o Prima também 

cumprirá agenda de apre-
sentações no Teatro Íracles 
Pires, localizado na cidade 
de Cajazeiras, na região Alto 
Sertão da Paraíba, cujas re-
formas foram entregues re-
centemente à população pelo 
Governo do Estado. O pri-
meiro concerto será dia 23 
de agosto, reunindo os Polos 
de Itaporanga e Cajazeiras; 
depois, em 27 de setembro, 
25 de outubro e 29 de no-

vembro. “Como Cajazeiras é 
o Polo anfitrião vai participar 
de todas essas apresenta-
ções”, comentou a maestrina. 
“O objetivo é circular por es-
paços públicos, como o Tea-
tro Íracles Pires, cumprindo a 
missão de chegar ao público 
principal e despertar o inte-
resse por esse trabalho que o 
Programa tem desenvolvido 
nas áreas musical e social”, 
concluiu ela.

O Programa de Inclusão Social através da Música e das Artes vai realizar recitais mensais neste segundo semestre até o mês de novembro como forma de fazer um intercâmbio entre os Polos

Projeto desenvolvido pelo professor Daniel Dantas proporciona a produção de cordel com os estudantes 

Foto: Edson Matos

Foto: Divulgação



Economia
Propostas para a retomada do crescimento da 
economia foram apresentadas pelos presidenciáveis, 
a exemplo de Álvaro Dias. Página 14
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Prazo está previsto no calendário eleitoral, que também estabelece o dia 16 para início da propaganda eleitoral 

Os partidos 
políticos e 
as coligações 
têm até as 
19h do dia 
15 de agosto 
para apre-

sentarem o requerimento 
de registro de candidatos, 
para as eleições deste ano.  

Os requerimentos de-
vem ser apresentados no 
Tribunal Superior Eleito-
ral, no caso das candida-
turas a presidente e a vice
-presidente da República; 
e nos Tribunais Regionais 
Eleitorais no caso de can-
didaturas a governador e 
vice-governador, senador 
e suplente, deputado fede-

ral e deputado estadual ou 
distrital.

O prazo está previsto 
no calendário eleitoral, que 
também estabelece o dia 16 
de agosto como data a par-
tir da qual será permitida a 
propaganda eleitoral 

O eleitor também deve 
observar prazos impor-
tantes para poder exercer 
o seu direito democrático, 
como período para reque-
rimento da segunda via do 
título eleitoral e assegurar 
o voto em trânsito. 

Conforme a legislação, 
o eleitor que estiver fora do 
seu domicílio eleitoral tem 
até o dia 8 de agosto para 
requerer a segunda via do 

título eleitoral em qualquer 
cartório eleitoral, esclare-
cendo se vai recebê-la na 
sua zona eleitoral ou na-
quela em que a requereu. 

Já o dia 23 de agosto é 
o último dia para requeri-
mento de habilitação para 
voto em estabelecimentos 
prisionais e unidades de 
internação de adolescen-
tes, para voto em trânsito, 
para transferência tempo-
rária de eleitores com de-
ficiência e para militares, 
agentes de segurança pú-
blica e guardas municipais 
em serviço, assim como 
para alterar ou cancelar a 
habilitação, caso já a tenha 
requerido.

Partidos têm até dia 15 para 
registrar as candidaturas

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende

Projeto da nova Câmara da 
capital é apresentado no TCE

Mesa Diretora da CMJP exibiu para o presidente do TCE detalhes da futura nova sede do Poder Legislativo de JP

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

A prefeita de Maman-
guape, Maria Eunice do 
Nascimento Pessoa, assi-
nou ontem um termo de 
ajustamento de conduta 
(TAC) proposto pela Pro-
motoria de Justiça de De-
fesa do Patrimônio Público 
e se comprometeu a ado-
tar uma série de medidas 
para regularizar a forma 
de contratação de serviços 
advocatícios no município e 
atender ao princípio consti-
tucional da obrigatoriedade 
do concurso público.

De acordo com o TAC, 
deverão ser rescindidos to-
dos os contratos por inexi-
gibilidade de licitação para 
prestação de serviços advo-
catícios existentes no mu-
nicípio até 30 de julho de 
2019, quando os aprovados 
no concurso público para a 
prestação destes serviços 
deverão ser empossados.

A gestora também se 
comprometeu a observar 

a existência dos requisitos 
para a contratação de ser-
viços advocatícios por ine-
xigibilidade.

Conforme a promotora 
Carmem Perazzo, a admi-
nistração municipal neces-
sita permanentemente de 
serviços jurídicos e con-
tábeis para realizar suas 
ações e essas atividades ro-
tineiras devem ser desem-
penhadas preferencialmen-
te por servidores públicos 
efetivos, cabendo a contra-
tação por inexigibilidade de 
licitação apenas a casos em 
que fiquem demonstradas, 
simultaneamente, a singu-
laridade do serviço e a no-
toriedade do profissional. 

Segundo a promotora, 
a matéria já foi discutida 
pelo Tribunal de Justiça e 
pelo Tribunal de Contas. “A 
questão foi repetidamente 
debatida na jurisprudência 
do STJ nos últimos anos. A 
contratação direta de servi-

ço de advocacia sob o título 
de inexigibilidade, sem ob-
servar esses dois requisitos, 
pode configurar ato de im-
probidade”, enfatizou.

Concurso público
Para cumprir o TAC no 

que diz respeito à execução 
de serviços advocatícios 
de rotina da administração 
municipal, a prefeita terá 
que enviar à Câmara, até o 
6 de novembro, projeto de 
lei para atualizar a lei da 
procuradoria do município 
(Lei Municipal 820/2013), 
criando ou transformando 
cargos para estabelecer o 
seguinte quadro: um procu-
rador-geral, em comissão; 
um subprocurador, em co-
missão; dois assessores ju-
rídicos, em comissão; além 
de quatro cargos efetivos 
de nível superior em Direi-
to, que deverão ser provi-
dos por aprovados em con-
curso público. 

TAC obriga realização de 
concurso em Mamanguape

Acúmulo de cargos

Secretários de JP são alvos 
de representação do MP

O Ministério Públi-
co de Contas do Estado 
da Paraíba entrou com 
representação, com pe-
dido de antecipação dos 
efeitos da tutela, contra 
o secretário de Saúde de 
João Pessoa, Adalberto 
Fulgêncio, e o de Admi-
nistração, Roberto Wag-
ner, por causa de quase 
cinquenta servidores da 
Prefeitura de João Pessoa 
que acumulam quatro ou 
mais vínculos públicos, 
proibido pela Constitui-
ção Federal, por ser ilegal. 

O órgão ministerial 
que atua junto ao TCE 
pede a notificação não 

apenas dos gestores da 
Saúde e da Administra-
ção, como também dos 
servidores que acumulam 
vínculos, para que optem 
pelos vínculos possíveis. 
A representação foi pro-
tocolada na última sexta-
feira, dia 3 de agosto. 

“Vale salientar que, 
caso tenham ciência da 
acumulação indevida e, 
ainda assim, mantenham 
os vínculos, os servidores 
com vínculos irregulares 
e, eventualmente, o ges-
tor responsável poderão 
ressarcir os cofres públi-
cos”, alerta o MP. 

A Constituição Fede-

ral estabelece como re-
gra, em seu art. 37, caput, 
e nos incisos XVI e XVII, a 
proibição da acumulação 
remunerada de cargos, 
empregos e funções pú-
blicas na administração 
pública direta e indireta 
de qualquer dos Poderes 
da União, dos Estados, 
do Distrito Federal e dos 
municípios, permitindo a 
acumulação apenas nas 
hipóteses expressamente 
previstas no texto consti-
tucional e desde que haja 
compatibilidade de horá-
rios, conforme estabelece 
o artigo 37, inciso XVI, alí-
neas “a”, “b” e “c”. 

Realizada audiência do caso 
do prefeito Berg, de Bayeux

Foi realizada na manhã 
de ontem no Tribunal de 
Justiça da Paraíba a audiên-
cia de instrução do caso do 
prefeito afastado de Bayeux, 
Berg Lima.  O relator da 
Ação Penal, juiz convocado 
Marcos William de Olivei-
ra, presidiu a audiência de 
instrução e julgamento do 
prefeito afastado do muni-
cípio de Bayeux, Gutemberg 
de Lima Davi (Berg Lima), 
e fez a inquirição de decla-
rante e testemunhas. A fase 
processual iniciou às 9h30 
e aconteceu na Sala de Ses-
sões do Tribunal Pleno, no 
Anexo Administrativo De-
sembargador Archimedes 
Souto Maior.

O primeiro declarante 
foi a vítima do caso, o em-
presário João Paulino de 

Assis, que auxiliou a inves-
tigação do Ministério Públi-
co e da Polícia Civil. Outras 
duas testemunhas de acu-
sação ainda foram ouvidas. 
Seis testemunhas de defesa 
aguardavam para prestar 
depoimentos.

Após responder às per-
guntas do magistrado, o 
declarante e testemunhas 
responderam às questões 
do Ministério Público e dos 
advogados de defesa da par-
te. Ao final, houve o interro-
gatório do réu.

O prefeito afastado é 
acusado pelo Ministério Pú-
blico da Paraíba de ter come-
tido crime de concussão, pre-
visto no artigo 316, caput, do 
Código Penal, por quatro ve-
zes, em continuidade de de-
lito (artigo 71, caput, do CP).

Entenda o caso
O Pleno do Tribunal de 

Justiça da Paraíba recebeu 
a denúncia oferecida pelo 
Ministério Público esta-
dual contra Berg Lima, em 
novembro de 2017 e, com 
isso, foi aberta uma Ação 
Penal para apurar o supos-
to recebimento de propi-
na, por parte do réu, das 
mãos do empresário João 
Paulino de Assis, dono da 
Sal & Pedra Receptivo, do 
município de Bayeux. O 
prefeito afastado foi preso 
em flagrante no dia 5 de 
abril de 2017, em uma ação 
conjunta do Ministério Pú-
blico, através do Grupo de 
Atuação Especial contra o 
Crime Organizado (Gaeco), 
e da Polícia Civil, após a di-
vulgação de um vídeo.

O presidente da Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa (CMJP), Marcos Vinícius 
(PSDB), acompanhado pelo 
2° vice-presidente, João dos 
Santos (PR), pelos vereado-
res Thiago Lucena (PMN) e 
João Corujinha (DC), apre-
sentou nessa segunda-feira 
(6) o projeto de construção 
da nova sede do Poder Le-
gislativo da capital ao presi-
dente do Tribunal de Contas 
da Paraíba (TCE/PB), Conse-
lheiro André Carlo Torres.

Na ocasião, o arquiteto 
Gustavo Vaz exibiu detalhes 
da nova edificação que pro-
mete ser um espaço adequa-
do para as atividades do par-
lamento, com conforto para a 
população, acessibilidade e 
ecologicamente correto, pos-
sibilitando reaproveitamento 
de água e captação de ener-
gia solar.

“Nossa vinda ao TCE, 
assim como fizemos no Mi-
nistério Público da Paraíba, 
é para que os órgãos fiscali-
zadores acompanhem todo 
projeto, desde sua idealiza-

ção até a conclusão da obra”. 
E completou: ”O presidente, 
Dr. André Carlo Torres, foi 
bastante receptivo e fez vá-
rias sugestões que certamen-
te vão contribuir para que 
possamos executar a obra 
com economicidade e dentro 
do menor tempo possível”, 
disse o presidente Marcos Vi-
nícius.

Para o presidente da Cor-
te de Contas, o projeto é bas-
tante funcional e apresenta 
boas soluções para o aprovei-
tamento do terreno onde hoje 
se encontra a Casa Napoleão 
Laureano. “Ficamos felizes 
com a iniciativa da Câmara 
de nos procurar antes mesmo 
de licitar a obra. A exemplo 
do que fizemos com a Assem-
bleia Legislativa vamos acom-
panhar todas as etapas, já que 
o papel do TCE, além de fisca-
lizar os gestores, é também o 
de orientar”. E completou: “O 
ideal é que os gestores façam 
justamente isto que a CMJP 
fez”, disse.

Também estiveram pre-
sente o diretor-geral da CMJP, 

Carlos Santos, o secretário de 
Comunicação, Janildo Silva, e 
o coordenador do Núcleo de 
Tecnologia da Informação da 
CMJP, Pablo Rocha.

HackFest
Neste mês de agosto, a 

a Câmara Municipal de João 
Pessoa vai participar da pro-
gramação do  ‘HackFest + 
Virada Legislativa: Por Uma 
Sociedade Politicamente Par-
ticipativa’, evento realizado 
em parceria com o Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), a 
Controladoria-Geral da União 
(CGU), a Prefeitura de João 
Pessoa (PMJP), a Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB) 
e a Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), de 
16 a 19 de agosto, na Estação 
Cabo Branco, Ciência e Arte, 
em João Pessoa.

A programação do even-
to conta com painéis, pales-
tras, maratonas e oficinas 
sobre transparência e contas 
públicas; combate à corrup-
ção, tecnologia e desafios; 
educação; etc.
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Evento de entidade formada por representantes da indústria da construção contou com a presença de cinco presidenciáveis

P r o p o s t a s 
para a reto-
mada do cres-
cimento da 
economia bra-
sileira foram 
apresentadas 

por candidatos a presiden-
te da República no evento O 
Futuro do Brasil na Visão dos 
Presidenciáveis 2018, pro-
movido pela Coalizão pela 
Construção, que reúne 26 
entidades representativas da 
indústria da construção.

Realizado ontem, em 
Brasília, o encontro teve a 
participação pela manhã de 
Marina Silva (Rede) e Geral-
do Alckmin (PSDB). À tarde, 
foi a vez de Álvaro Dias (Po-
demos), Ciro Gomes (PDT) 
e Henrique Meirelles (MDB) 
debaterem os principais pon-
tos dos seus programas para 
a recuperação da atividade 
econômica, especialmente do 
setor da construção civil.

Segundo a organização 
do evento, foram chamados 
para participar os candidatos 
mais bem colocados nas pes-
quisas de intenção de votos 
quando os convites foram en-
viados, há alguns meses, além 
do candidato do MDB, Henri-
que Meirelles, pela represen-
tatividade do partido. O can-
didato Jair Bolsonaro (PSL) 
alegou problemas de agenda 
para não participar. O Partido 
dos Trabalhadores (PT) não 
foi convidado por não poder 
mandar representante, já que 
o candidato Luiz Inácio Lula 
da Silva está preso.

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Candidatos discutem sugestões
para a retomada da economia
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A defesa do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva apresentou ontem 
desistência do recurso no 
qual pedia que ele aguarde 
em liberdade o julgamen-
to de recursos contra sua 
condenação na Operação 
Lava Jato. O caso poderia 
ser julgado nesta semana 
pela Corte.

Na petição, a defe-
sa alegou que pediu que 
somente a suspensão da 
condenação fosse julga-
da, e não a questão sobre 
a inelegibilidade de Lula. 
A desistência precisa ser 
homologada pelo relator, 
ministro Edson Fachin.

Desde junho, quan-
do entrou com recurso na 
Segunda Turma da Corte, 
a defesa de Lula pretende 
que o STF julgue somente 
a concessão de liberdade e 
tenta evitar que o plenário 
analise a questão da inele-
gibilidade para as eleições 
de outubro deste ano por-
que o ex-presidente ainda 
pode ser beneficiado por 
uma liminar e disputar as 
eleições caso tenha a can-
didatura barrada. 

Defesa de 
Lula desiste 
de pedido 
de liberdade 
André Richter
Da Agência Brasil

Alckmin quer retomar obras paradas
Alckmin afirmou que, em um 

eventual governo do PSDB, vai tra-
balhar para concluir as obras pa-
ralisadas no país. ‘Tem muita obra 
parada, como a [ferrovia] Trans-
nordestina. Vamos terminar o mais 
rápido possível. Estamos estudando a 
maneira de fazê-lo: ter uma empresa 
nova para essa obra ser concluída e o 
setor privado participa dessa empre-
sa nova e conclui a obra. Tem vários 
modelos que estamos estudando”, 
disse em entrevista após discursar 
no evento.

O tucano destacou que o valor 
arrecadado pelo Governo Fede-
ral, de cerca de R$ 3 bilhões, das 
empresas de saneamento com a 
Contribuição para o Financiamento 
da Seguridade Social (Cofins) e o 
Pasep, será devolvido em investi-
mentos em água e esgoto, caso seja 
eleito. “Teremos todo o empenho na 
infraestrutura e logística no país”.

Para aumentar a oferta de cré-
dito do país, Alckmin, disse que seu 
programa pretende aumentar o 
número de instituições bancárias e 
a competitividade no setor. Também 
destacou que não há definição sobre 
uma possível privatização de bancos 
públicos. “Setor bancário e Petrobras 
na prospecção de águas profundas, 
vamos manter estatal”, acrescentou.

O tucano ressaltou, entretanto, 
que pretende quebrar “na prática” o 
monopólio do refino, que “hoje 99% 

está na mão da Petrobras”, para 
aumentar a competição na área e 
os investimentos no país.

Alckmin ainda defendeu a re-
visão do Fundo de Investimento do 
Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FI-FGTS), administrado pela 
Caixa Econômica Federal, para que 
todo os recursos do FGTS sejam des-
tinados para projetos de moradia, 
mobilidade e infraestrutura.

Coalizão pela Construção
Segundo a Coalizão pela Cons-

trução, o setor tem papel central 
para a geração de emprego formal 
e renda e responde por mais de 
50% do investimento no Brasil. No 
entanto, dizem as entidades, por 
causa da crise econômica que com-
bina forte retração no crédito para 
empresas e redução significativa da 
renda das famílias, a construção civil 
tem enfrentado fortes perdas nos 
últimos anos, sendo o único setor 
da indústria que não acompanhou 
os recentes sinais de reação da 
economia.

A agenda estratégica da indús-
tria da construção, em documento 
enviado aos presidenciáveis, propõe 
medidas para reverter a retração do 
setor. O ponto principal dessa pauta 
é a retomada do investimento, com 
foco na infraestrutura, na habitação 
e no mercado imobiliário, e na ge-
ração de empregos.

Marina Silva
A empresários da constru-

ção civil, a candidata da Rede 
destacou que, para a retomada 
do setor, sua agenda econômi-
ca prevê a ampliação dos re-
cursos para a infraestrutura. 
Ela citou o aperfeiçoamento do 
programa Minha Casa, Minha 
Vida para sanar o déficit de 
moradias. “Urge combater os 

guetos de pobreza com mora-
dias sustentáveis, em bairros 
com infraestrutura”, afirmou.

“Universalizar o sanea-
mento básico é uma das prin-
cipais metas de nosso progra-
ma de governo. É uma medida 
essencial para a qualidade de 
vida da sociedade, para o meio 
ambiente e as atividades eco-
nômicas que dependem de 

água limpa como agricultura e 
turismo”, acrescentou.

Marina destacou que, se 
eleita, vai investir em energia 
renovável, obras de drenagem, 
mobilidade urbana e geração 
de energia para movimentar a 
economia. Ela ressaltou que o 
licenciamento ambiental deve 
ser aperfeiçoado para trazer 
agilidade para as obras sem 

perder de vista a qualidade 
dos projetos.

Para destravar a econo-
mia, a candidata defendeu a 
diversificação e maior compe-
titividade no setor de crédito, 
como, por exemplo, a entrada 
das Fintechs (empresas de tec-
nologia no setor financeiro). 
Marina lembrou da importân-
cia do cadastro positivo que 

tramita no Congresso Nacio-
nal. O texto-base foi aprovado 
na Câmara, mas faltam ser vo-
tados dez destaques ao proje-
to. Em diversos momentos de 
seu discurso, Marina destacou 
a importância do combate à 
corrupção para atrair investi-
mentos e afirmou que a Opera-
ção Lava Jato não será “sabota-
da”, caso seja eleita.

Foto: Reprodução/Internet

O candidato Álvaro Dias (Podemos) apresentou propostas para o crescimento da economia brasileira, a exemplo de outros presidenciáveis durante encontro realizado no Distrito Federal
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Ataque ocorreu no último sábado durante uma comemoração com militares em Caracas, deixando sete feridos

O governo da Venezue-
la informou que seis supos-
tos envolvidos no atentado 
contra o presidente Nico-
lás Maduro foram detidos. 
Pelos relatos, o atentado 
ocorreu  no sábado (4) du-
rante uma comemoração 
com militares em Caracas, 
deixando sete feridos, dos 
quais três em estado grave.

O ministro do Interior, 
Néstor Reverol, anunciou 
as prisões na emissora ofi-
cial de televisão. Ele classi-
ficou o ato como terroris-
mo e de elevada frustração.

“Temos até agora seis 
terroristas e assassinos 
detidos, vários veículos 
apreendidos, e foram fei-
tas várias buscas e apreen-
sões em hotéis da capital 
do nosso país, onde houve 
coleta de importantíssimas 
evidências”, disse.

Segundo relatos, Ma-
duro participava dos 81 
anos da Guarda Nacional 
Bolivariana quando foi ví-
tima de um atentado com 
drones que levavam explo-
sivos. Ele saiu ileso.

No momento do ata-
que, o político discursa-
va em cadeia nacional de 
rádio e televisão para de-
fender as últimas medidas 
econômicas de seu gover-
no, que são criticadas pela 
oposição.

A transmissão oficial 
mostrou militares que es-
tavam perfilados para um 

Da Agência Brasil

Seis acusados por atentado a 
Nicolás Maduro são detidos

Inteligência no 
monitoramento 
de transações

Nacif
rodrigo.aron@medialink.com.br

Luis Carlos 

O ano de 2017 representou um marco para o sis-
tema monetário global. Segundo uma pesquisa da 
consultoria Euromonitor, o valor das transações fi-
nanceiras por meio de cartões de crédito e débito ul-
trapassou, pela primeira vez, o valor das transações 
feitas em dinheiro vivo em todo o mundo.

Mas não é de hoje que sabemos que o brasileiro 
prefere realizar pagamentos via cartão. De acordo 
com um levantamento da bandeira de cartões Visa, 
desde 2011 o cartão de débito é o preferido pela 
maioria da população para pagar pequenas com-
pras. Tanto é verdade, que basta andar na rua para 
perceber que até mesmo o menor varejista possui 
uma máquina - ou mais - pronta para passar a com-
pra do cliente.

Uma facilidade para o consumidor, que não pre-
cisa ficar carregando dinheiro no bolso e contando 
trocados, mas que acarreta em uma série de compli-
cações para quem está vendendo, especialmente se 
forem muitos pagamentos, como acontece em ataca-
distas, grandes varejistas e redes de lojas.

Isso porque efetuar um pagamento no cartão, 
ou mesmo boleto bancário – muito comum no Bra-
sil, não é tão simples quanto parece. Esse processo 
executa operações de TI complexas e que exigem 
informações rápidas e precisas para garantir se-
gurança e confiabilidade das transações, além de 
envolver a troca de dados entre as empresas, ope-
radoras de cartão, adquirentes - responsáveis pela 
comunicação com as bandeiras de cartão, como 
Cielo e Rede -, e gateways de pagamento, como o 
PagSeguro e o Paypal, que realizam as transações 
online, caso seja uma opção.

Nestes envios e trocas de dados, o mínimo erro 
ou perda de informações, seja por falha humana ou de 
sistema, pode abalar uma companhia inteira e colocar 
em xeque a continuidade dos negócios. Por esses mo-
tivos, o monitoramento dessas transações é algo que 
precisa ser feito de perto para evitar erros e fazer com 
que o cliente não se sinta inseguro ou lesado.

Além disso, a monitoria de forma contínua e au-
tomatizada possibilita identificar erros antes que 
eles possam prejudicar financeiramente a empresa 
e até enxergar etapas em que os processos sofrem 
algum risco de fraude, por exemplo. Com controle e 
vistoria das transações de pagamentos, as empresas 
também podem eliminar cobranças indevidas, ao ter 
todos os dados de recebimentos em tempo real.

As companhias ainda ganham visibilidade dos 
ganhos com compras parceladas ou débitos a vencer, 
o que é essencial para acompanhar o capital de giro, 
seja para quem lida com fluxo de vendas no e-com-
merce ou Pontos de Vendas (PV).

A monitoria dessas transações é tão importante 
que é adotada por empresas de diversos tamanhos e 
setores, e não apenas por quem lida com varejo dire-
to, como é o caso do Google. A gigante norte-ameri-
cana da Internet aplica o monitoramento de transa-
ções, através do rastreio das atividades dos usuários, 
registradas nos aplicativos da empresa, e a combina-
ção de suas informações, como posição geográfica e 
o site que está acessando, para provar que seus anún-
cios estão gerando vendas para os anunciantes.

Este é um exemplo claro de como o monitora-
mento de transações aliado à inteligência da infor-
mação pode transformar a maneira de enxergar uma 
simples transação financeira, trazendo segurança e 
alavancando os resultados de negócios.

Mas para que seja possível acompanhar todos os 
processos que compõem a efetuação das transações 
financeiras dentro das empresas, é necessário pos-
suir uma infraestrutura de TI que atenda todos os 
canais de venda (online, físicos, por telefone etc.) e 
seja compatível com as soluções de monitoramento. 
Por isso, se a sua empresa não está acompanhando o 
fluxo de pagamentos de forma devida, com precisão e 
em tempo real, é hora de encontrar um parceiro que 
te ajude a fazê-lo ou vai acabar colocando em risco a 
segurança da transação, que pode comprometer sua 
relação com o com seu cliente.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

desfile saindo do local cor-
rendo de maneira desorde-
nada, e o ministro da Defe-
sa, Vladimir Padrino, sendo 
retirado às pressas.

Ataques
De acordo com o gover-

no, foram usados, durante o 
atentado, dois drones mo-
delo DJI M600 com capaci-
dade para suportar grandes 
cargas.

Os artefatos não fe-
riram Maduro, de acordo 
com o ministro Vladimir 
Padrino, “graças às técni-
cas especiais” da Guarda 
de Honra, responsável pela 
segurança do presidente, 
e à instalação de equipes 
inibidoras de sinais que de-

sorientaram os drones, que 
detonaram os explosivos 
“fora do perímetro plane-
jado pelos assassinos”, se-
gundo palavras de Padrino.

Maduro acusou o pre-
sidente da Colômbia, Juan 
Manuel Santos, e a  “extre-
ma-direita” colombiana.  
Após as acusações, a pre-
sidência e a Chancelaria 
da Colômbia informaram 
que a denúncia  “carece de 
base”, é “absurda” e tem se 
tornado “um costume”.

Guerrilheiros
O líder das Forças Ar-

madas Revolucionárias da 
Colômbia (Farc), Rodrigo 
Londoño, saiu em defesa de 
Maduro e também respon-

sabilizou a extrema-direita 
pelo incidente.

“Rejeitamos enfatica-
mente o atentado contra o 
presidente Nicolás Maduro. 
O respeito pela soberania 
e pelo povo é a garantia da 
estabilidade e tranquilida-
de na região”, escreveu - no 
Twitter - Londoño, conheci-
do como “Timochenko”.

Em outra mensagem 
na mesma rede social, o 
porta-voz do partido polí-
tico Força Alternativa Re-
volucionária do Comum, 
no qual se transformou a 
guerrilha, comentou que o 
ataque foi “outro golpe no 
vazio da extrema-direita 
nativa manipulada por cen-
tros de poder do exterior”.

Foto: Reprodução/Internet

Maduro acusa o presidente da Colômbia, Juan Manuel Santos, e a  extrema-direita colombiana de participação no ataque

EUA negam envolvimento em atentado

O assessor de segurança 
nacional da Casa Branca, John 
Bolton, negou que os Estados 
Unidos estejam por trás de um 
suposto ataque com drones ao 
presidente da Venezuela, Ni-
colás Maduro, ontem, durante 
um ato militar. “Posso dizer, 
inequivocamente, que não há 
participação do governo dos 
EUA neste caso.”

Bolton sugeriu que o próprio 
governo de Maduro poderia es-
tar por trás do episódio. “Pode 
haver muitas coisas, desde um 
pretexto estabelecido pelo pró-
prio regime de Maduro a outra 
coisa”, disse o assessor em en-

trevista à emissora Fox News.
“Se o governo da Venezuela 

tem informações indubitáveis 
que quer nos apresentar e que 
mostre uma possível violação da 
lei penal dos EUA, as analisare-
mos seriamente”, acrescentou.

O presidente venezuela-
no responsabilizou em várias 
ocasiões os Estados Unidos de 
tramar um complô contra seu 
governo, embora desta vez 
tenha atribuído a autoria do 
suposto atentado ao presidente 
da Colômbia, Juan Manuel San-
tos, que está nos últimos dias de 
mandato, e à “extrema-direita” 
do país vizinho e da própria 
Venezuela.

Segundo o ministro de In-

formação venezuelano, Jorge 
Rodríguez, o atentado foi co-
metido com “drones que conti-
nham explosivos” e que foram 
detonados perto do palanque 
onde Maduro discursava por 
ocasião da comemoração dos 
81 anos da Guarda Nacional 
Bolivariana (polícia militar do 
país).

Um suposto grupo autode-
nominado “Soldados de Fla-
nela” se pronunciou no Twitter 
para reivindicar a autoria do 
atentado, o qual chamou de 
“Operação Fênix”, e disse ser 
composto por “militares e civis 
patriotas e leais ao povo da Ve-
nezuela (...) baseados em argu-
mentos legais e constitucionai

Da Agência EFE  

Novo balanço eleva para 98 o número 
de mortos em terremoto na Indonésia

As autoridades da In-
donésia elevaram ontem 
para 98 o número de mor-
tos e para 236 o de feridos 
causados pelo terremoto de 
magnitude 7 que sacudiu 
neste domingo o norte da 
ilha de Lombok, no centro 
do país.

As equipes de resgate 
continuam a busca por so-
breviventes.

O distrito de Lombok 
Norte é a região mais afe-

tada pelo terremoto, onde 
foi registrada a maioria 
dos mortos e feridos, dis-
se o porta-voz da Agên-
cia Nacional de Gestão de 
Desastres (BNPB), Sutopo 
Purwo Nugroho, em entre-
vista coletiva. A maioria 
das mortes aconteceu devi-
do ao desmoronamento de 
prédios, segundo a BNPB, 
acrescentando que também 
há centenas de feridos.

O atendimento está 
sendo difícil devido à pre-
cária situação dos hospitais 

que também foram atingi-
dos pelo terremoto.

Milhares de casas e 
prédios afundaram por cau-
sa do tremor, que deixou 20 
mil deslocados e causou vá-
rios danos e foi seguido por 
132 réplicas, incluindo vá-
rias de magnitude superior 
a 5, acrescentou Sutopo.

As equipes de busca e 
resgate trabalham para en-
contrar sobreviventes e de-
saparecidos, como as pesso-
as que estavam no interior 
de uma mesquita que desa-

bou na aldeia de Lading-La-
ding, no norte da ilha.

“O principal objetivo 
agora é a busca, resgate e 
assistência de pessoas afe-
tadas e satisfazer suas ne-
cessidades básicas”, disse 
a BNPB, afirmando como 
necessidades urgentes pes-
soal médico, água limpa, 
comida, cobertores e remé-
dios. A ilha de Lombok, do-
minada pelo vulcão Rinjani, 
se encontra ao leste de Bali, 
principal destino turístico 
da Indonésia.

Da Agência EFE  



Furgão no qual as vítimas viajavam colidiu frontalmente contra um caminhão próximo da cidade de Foggia

Doze imigrantes mor-
reram nessa segunda-feira 
em um acidente de trânsito 
perto da cidade italiana de 
Foggia, quando o furgão no 
qual viajavam colidiu fron-
talmente contra um cami-
nhão, informaram à Agência 
Efe fontes da polícia.

Os 12 mortos trabalha-
vam nos campos desta cidade 
da região italiana de Apúlia 
(sul) colhendo tomates, indi-
caram fontes da Cruz Verme-
lha italiana que foram ao local.

O acidente aconteceu 
no início da tarde em uma 
estrada entre as localidades 
de Ripalta e Lesina, quando 
o furgão no qual viajavam, de 
matrícula búlgara, se chocou 
contra outro veículo, infor-
mou a imprensa local.

Outras três pessoas fica-
ram feridas, entre elas o pró-
prio motorista do furgão.

O fato gerou as críticas 
de agentes sociais e sindicais 
desta região do país. O secre-
tário-geral do sindicato CGIL 
de Apúlia, Pino Gesmundo, 
lamentou em comunicado o 

acidente, “fruto de um siste-
ma baseado na exploração” 
das pessoas que trabalham 
como diaristas.

Gesmundo também pe-
diu uma “decisiva interven-
ção pública” para o controle 
do território e a instituição 
de “serviços para o amparo e 
o transporte público” destes 
trabalhadores.

Fontes da União Italiana 
de Trabalhadores Agrícolas 
(UILA) apontaram que “não 
é tolerável” que na Itália con-
tinuem operando patrões 
e empresas que “exploram 
os trabalhadores italianos 
e estrangeiros, obrigados a 
trabalhar em condições de 
semiescravidão”.

Acidente de trânsito deixa 12 
imigrantes mortos na Itália
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As vítimas do acidente 
de trânsito trabalhavam 

nos campos de uma 
cidade da região italiana 

de Apúlia, colhendo 
tomates

O acidente aconteceu em uma estrada entre as localidades de Ripalta e Lesina e o furgão ficou parcialmente destruído ao bater de frente contra um caminhão

Foto: Agência EFE
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Inflação
A estimativa de instituições financeiras para o Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), a inflação oficial do país, este ano permanece em 4,11%. 
A informação consta do boletim Focus do Banco Central. Página 19
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Agricultores dos assentamentos assessorados pela Comissão Pastoral da Terra vão comercializar seus produtos de terça a sábado

Uma Feira de Agricul-
tura Familiar da Reforma 
Agrária será inaugurada hoje 
(7) nas dependências da Em-
presa Paraibana de Abasteci-
mento e Serviços Agrícolas 
(Empasa), em João Pessoa, a 
fim de oferecer mais um ca-
nal de comercialização para 
os agricultores dos assenta-
mentos assessorados pela 
Comissão Pastoral da Terra 
(CPT). A feira funcionará de 
terça-feira a sábado, a partir 
das quatro horas da manhã. 

A Comissão Pastoral da 
Terra (CPT) orienta nove 
grupos de feiras entre a 
Grande João Pessoa e Sapé, 
entre elas, a feira de produ-
tos orgânicos do Ponto de 
Cem Réis, Bessa, Bancários, 
UFPB, Valentina e Sapé, en-
tretanto, a feira na Empasa 
será uma produção agrícola 
mais abrangente com produ-
tos convencionais (agrotóxi-
cos) e agroecológicos.

O assessor técnico 
Washington Santos da Co-
missão Pastoral da Terra ex-
plica que a função enquanto 
entidade é fazer o acompa-
nhamento da produção e da 
questão organizacional do 
grupo. “Fazemos o levanta-
mento de produção,  o quan-
to é trazido e vendido para 
avaliar a rentabilidade, en-
caminhamos as demandas e 
orientamos para a resolução 
de problemas”, disse.

No espaço, serão 21 
barracas para em média 100 
agricultores. Cada agricultor 
comercializará seus produtos 
duas vezes na semana. O dire-
tor da Empasa, José Tavares 
Sobrinho, reforça a importân-
cia dessa parceria para a Fei-
ra de Agricultura Familiar da 
Reforma Agrária. “A vantagem 
de comercializar produtos na 
Empasa é porque nossa fun-
ção é criar uma logística para 
facilitar o abastecimento. O 

grupo poderá ampliar a visi-
bilidade porque além do va-
rejo, poderá ter contato com 
donos de mercadinhos e su-
permercados, além da rotati-
vidade de produtos ser muito 
maior”, explicou

Além disso, o diretor 
José Tavares relata que o 
curso de compostagem é 
um dos serviços oferecidos 
pela Empasa e que os agri-
cultores associados à CPT 
também podem realizar. A 
equipe da Empasa é forma-
da por efetivos e estagiários 
(Engenharia ambiental, Bio-
tecnologia, Segurança no 
Trabalho e Serviço Social) 
que desenvolve a técnica da 
compostagem e outras pes-
quisas. “Fizemos o curso com 
um professor pioneiro na 
produção de orgânicos para 
capacitar nossos funcioná-
rios e melhorar a qualidade 
do nosso produto”,  explicou 
o diretor da Empasa.

A compostagem é um 
processo biológico em que 
os microrganismos transfor-
mam a matéria orgânica num 
material semelhante ao solo 
(composto) que pode ser uti-
lizado como adubo por apre-
sentar uma composição rica 
em nutrientes, ideal para as 
plantações. Mais de 160 to-
neladas de resíduos produzi-
dos mensalmente deixaram 
de ir para o lixo com este 
projeto, contribuindo assim, 
para a melhoria das condi-
ções ambientais e saúde da 
população.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Empasa inaugura nova feira 
de agricultura familiar em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

e Cristõvão Colombo colocou os pés no 
chão da ilha batizada de San Salvador 
(Bahamas) em 12 de outubro de 1492; 
se  Pedro Álvares Cabral, em 22 de abril 
de 1500, avistou o Monte Pascoal, a 

cerca de 60 quilômetros do local onde cres-
ceria a cidade de Porto Seguro, para quatro 
dias depois ser celebrada a primeira missa na 
nova Terra de Santa Cruz; se depois de acha-
rem o pau-brasil, em 1511, foi que passamos 
a ter o nome de Brasil; se entre as duas des-
cobertas, os portugueses e espanhóis assina-
ram o Tratado de Tordesilhas com o objetivo 
de evitar a guerra pela posse de terras...

Se com esses “ses” e outros conseqüen-
tes, ficamos falando francês (não esqueça-
mos o Canadá), inglês, espanhol e português, 
e praticamente tornamos quase extintas as 
línguas indígenas originais, promovendo ex-
termínios - holocaustos, mesmo - em nome 
da fé cristã, com a imoral cumplicidade entre 
Estado e Igreja, nunca entendi porque 12 de 
outubro não traz a resposta exata: Cristóvão 
Colombo descobriu a América ou as Améri-
cas? Admite-se oficialmente como a América. 
Mas, porque somos chamados de América do 
Norte, América Central e América do Sul?

Cristóvão Colombo ainda lutou para 
que a nova terra recebesse o nome de 
Columbia. Américo Vespúcio, no entanto, 

Por que Central, do Norte e do Sul?
tinha bem mais prestígio junto aos reis de 
Espanha e ganhou a honra. Ficou difícil, 
a princípio, definir o território continen-
tal. Não devemos esquecer, inclusive, a 
invasão dos EUA. Originalmente, todo o 
território do Texas era mexicano.
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O sonho de uma homogênea e gigan-
tesca América Católica - como queriam o 
Vaticano, os reis de Espanha e Portugal 

- caiu quando o navio Mayflower, saído da 
Inglaterra, chegou a Cape Cod (no atual 
Estado de Massachusetts) em 1620. O May-
flower transportou puritanos separatistas, 
em busca de liberdade religiosa, longe do 
poder da Igreja Anglicana. Hoje, os EUA têm 
predominância evangélica.

Enfim, não vejo sentido em três con-
tinentes com nomes iniciados por Améri-
ca. Que fosse um só continente ou que os 
três tivessem nomes adequados a outras 
situações geopolíticas.

Todas as mentes estão interligadas
Nada aumentou, nada diminuiu. O peso 

da Terra é o mesmo. Quando o World Trade 
Center desabou no atentado de 11 de Setem-
bro, o peso continuou o mesmo. Assim como 
na geleira de mais de 400 quilômetros que 
partiu-se no Pólo Norte. 

Gelo, fogo: tanto faz. Basta ler Einstein 
com olhos livres, compreender a teoria da re-
latividade e fazer uma revolução interior para 
que dois corpos possam ocupar o mesmo 
lugar no espaço. De sobremesa, os livros de 
Fritjof Capra.

Bem que estou vendo agora Reykjavik, 
sem precisar lá estar nem ver a tela do PC. 
Posso andar em Reykjavik estando sentado à

beira do caminho que leva a Zabelê.
Bem que estou vendo a mim próprio, 

deitado na cama, enquanto meu corpo astral 
decide desdobrar-se e atravessar uma ár-
vore na Praça da Independência. É incrível 
atravessar uma árvore sem precisar fumar 
maconha. Sem usar nada. A não ser a larga 
mente que sempre será eterna e interligada a 
todas as mentes. Somos um.

nnnnnnnnnn

Bem que estou vendo as poucas dife-
renças entre tristeza e felicidade, os sutis 
encontros entre o amor e a dor.

S

Ernest Hemin-
gway (foto) foi morar 
em Cuba numa ten-
tativa de reconstruir 
sua vida privada, des-
truída, pouco a pouco, 
desde que ganhou o 
prêmio Pulitzer, em 
1953.

Desde então, o 
lado sensacionalista da 
imprensa não largou 
Hemingway.

O genial escritor 
não conseguiu sua re-
construção pessoal, che-
gando a ser submetido, 
em 1961, a tratamento 
com  choques elétricos, 

até se matar numa ma-
nhã de domingo.

Diego Maradona, 
diferente de Hemin-
gway, sempre teve mais 
do que um convidado 
na mesa e escolheu um 
ofício não solitário, para 
dar à Argentina um títu-
lo de campeã mundial.

Num ponto Ma-
radona, sem querer, 
repetiu Hemingway: a 
fama, a superexposição 
pública, a mídia não o 
deixou pagar qualquer 
preço para ser a pes-
soa Diego e não apenas 
o mito. 

Hemingway e Maradona

Foto: Edson Matos

Ontem, o local já estava sendo preparado 
para receber as barracas dos agricultores

Educação

Ministro garante manutenção de 
bolsas de estudo da Capes em 2019

O ministro da Educação, 
Rossieli Soares, reafirmou 
ontem (6) que as bolsas de 
estudos de pós-graduação da 
Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes) serão man-
tidas em 2019. Rossieli disse 
que está discutindo com o 
Ministério do Planejamento 
a garantia dos recursos ne-
cessários não apenas para a 
autarquia, mas para “todas 
as áreas da educação”.  

“Vou sempre brigar 
por mais recursos na edu-
cação”, disse o ministro, ao 
participar de debate no  2º 
Congresso Internacional de 
Jornalismo de Educação, or-
ganizado pela Associação de 
Jornalistas de Educação (Je-
duca). “As bolsas da Capes, 
até como dito pelo próprio 
presidente [Michel Temer], 
estão mantidas. Não haverá 

nenhuma descontinuidade 
nesse sentido, e garantimos 
que teremos todas as bolsas 
continuadas.”

O orçamento do Ministé-
rio da Educação (MEC) para 
2019 entrou em foco quando 
o presidente do Conselho Su-
perior da Capes, Abílio Baeta 
Neves, enviou carta ao minis-
tro Rossieli Soares na qual di-
zia que tinha sido repassado 
à instituição um teto limitan-
do o orçamento para 2019, 
que resultaria em um corte 
significativo, na comparação 
com os recursos deste ano, 
e na fixação de patamar infe-
rior ao estabelecido pela Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO). “Caso seja mantido 
esse teto, os impactos serão 
graves para os programas de 
fomento da agência.”

Na carta, a Capes afirma 
que o teto fixado poderia ter 
como consequência a sus-
pensão das bolsas de 93 mil 
pesquisadores e de alunos 

de pós-graduação (mestra-
do, doutorado e pós-douto-
rado) a partir de agosto do 
próximo ano. O Conselho da 
Capes também previu o corte 
do pagamento para mais 105 
mil bolsistas que trabalham 
e pesquisam com educação 
básica. A carta circulou nas 
redes sociais e serviços de 
mensagens instantâneas e 
provocou mobilização nas 
comunidades científica, tec-
nológica e acadêmica.

“O que o Conselho da 
Capes apresentou foi um 
alerta de que, se acontecer, 
poderá trazer prejuízos. Não 
está estabelecido e não será 
estabelecido. O MEC garante 
que, para as bolsas da Capes, 
teremos todo o orçamento 
necessário para a continui-
dade”, afirmou o ministro.

Orçamento
O Projeto de Lei Orça-

mentária Anual para 2019 
ainda não foi divulgado ofi-

cialmente pelo Governo Fe-
deral. No Orçamento deste 
ano, o valor destinado ao MEC 
é R$ 23,6 bilhões. Para o próxi-
mo ano, a previsão é que a pas-
ta fique com R$ 20,8 bilhões 
no Orçamento da União – um 
corte de 12%, que foi repas-
sado proporcionalmente à 
Capes. A redução orçamen-
tária é resultado da decisão 
de limitar a despesa pública 
instituída pela Lei do Teto de 
Gastos.

“O Brasil precisa ter 
controle de gastos, igual [ao] 
que tem em casa. Lógico que 
não pode gastar mais do que 
ganha”, afirmou Soares, que 
acrescentou: “Uma coisa é 
clara, não é necessariamente 
corte da educação. O Orça-
mento da Educação tem que 
ser igual ou maior [que o dos 
anos anteriores].”

O  2º Congresso Inter-
nacional de Jornalismo de 
Educação ocorre até hoje, 
em São Paulo.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

No espaço, serão 21 
barracas para em média 
100 agricultores. Cada 

agricultor comercializará 
seus produtos duas 
vezes na semana
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Assessor da Comissão de Direitos Humanos expressou surpresa com o avanço que o Estado teve nos últimos anos
A Secretaria de Estado 

do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh) participou, na 
última sexta-feira (3), no 
Hotel Laguna, na capital, do 
Seminário - Direito dos Ido-
sos, Novos Olhares.  O evento 
teve como objetivo principal 
avaliar as ações de políti-
cas públicas para os idosos, 
como também conhecer as 
Casas que os acolhem na Pa-
raíba, a exemplo do Condo-
mínio Cidade Madura.

O encontro foi promovido 
pela Comissão de Direitos Hu-
manos da Câmara dos Deputa-
dos, juntamente com a Comis-
são de Defesa da Pessoa Idosa. 
Estiveram presentes idosos, 
representantes de órgãos e 
instituições das esferas Esta-
dual, Federal e Sociedade Civil.

O advogado e assessor 
técnico da Comissão de Di-
reitos Humanos, Leonardo 
Formentini, expressou sur-
presa com o avanço que a 
Paraíba teve nesses últimos 
anos. “Percebi que os idosos 
passaram a ter mais qualida-
de de vida e cidadania como 
casa para morar, saúde entre 
outras conquistas. Saímos fe-
lizes, porque viemos colher 
denúncias e saímos com so-
luções”, enfatizou Leonardo.

Ao final do Seminário, 
a comissão participou da 
caminhada em alusão à Se-
mana de Enfrentamento ao 
Tráfico de Pessoas, na orla 
de Tambaú, que contou com 
a presença de inúmeras pes-
soas, além das pessoas que 
estavam circulando na orla. 
A ação teve a participação 
do grupo de mulheres per-

Seminário avalia política 
pública para idosos na PB

Editoração: Bruno FernandoEdição: Marcos Pereira

cussionistas “As Calungas”. 
A caminhada faz parte do 
calendário extenso de inter-
venções que foram promovi-
das pelo Comitê Estadual de 
Enfrentamento ao Tráfico e 
Desaparecimento de Pessoas 
da Paraíba (CETDP-PB).

“Hoje participando desse 
evento, eu entendo a impor-
tância dele não só para as pes-

soas que foram vitimadas, mas 
principalmente para todos que 
estão aqui. É necessário que a 
população entenda o quanto é 
sofrido esse crime. A socieda-
de precisa tomar consciência 
de que o tráfico existe, e que 
precisamos ficar perto para 
prevenir”, ressaltou o partici-
pante Alexandre Barbosa, po-
licial militar e educador.

Vanessa Lima, coordena-
dora do Comitê Estadual de 
Enfrentamento ao Tráfico e 
Desaparecimento de Pessoas, 
considerou mais um ato rele-
vante. “Essa foi uma ativida-
de que ganhou visibilidade e 
atenção da população. Ocupar 
os espaços nas ruas da cida-
de foi um momento que de-
monstrou o quanto a popula-

ção precisa ter conhecimento 
dessa causa que merece um 
olhar diferenciado. Com essas 
intervenções, sinto que a cada 
ano estamos avançando nessa 
luta”, comentou. 

A campanha se encer-
rou com uma encenação ar-
tística do grupo de alunos 
do curso de formação de 
atores – Tamarindeira. O ato 

foi voltado para a temática 
do tráfico de pessoas, no ter-
minal da Estação Rodoviária 
de João Pessoa no último sá-
bado (4). Diversas pessoas 
que embarcavam e desem-
barcavam no local tiveram 
a oportunidade de assistir 
e receber maiores informa-
ções sobre a política através 
de cartilhas informativas.
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Foto: Secom-PB

Ao final do seminário, a comissão participou da caminhada em alusão 
à Semana de Enfrentamento ao Tráfico de Pessoas, em Tambaú, 

com a presença do grupo de mulheres percussionistas “As Calungas”

Em show do MC Bruninho

MP constata que decisão 
judicial não foi cumprida

O Ministério Público 
da Paraíba constatou o des-
cumprimento de decisão 
judicial nos shows do can-
tor mirim, MC Bruninho, 
realizados nos municí-
pios de Bayeux e Campina 
Grande, nesse fim  de se-
mana. Na primeira cidade, 
a fiscalização constatou 
um atraso de três horas 
e precisou interromper a 
apresentação, na Casa de 
Shows Arena Planeta, no 
último sábado (4). A de-
cisão da juíza plantonista 
determinava que a apre-
sentação do cantor tives-
se início às 20h e durasse, 
no máximo, 40 minutos. 
Já era madrugada quando 
o menino subiu ao palco 
em CG.

A promotora de Jus-
tiça de Defesa da Crian-
ça e Adolescente de João 
Pessoa, Soraya Escorel, 
disse que soube que a 
produção do cantor havia 
agendado shows em João 
Pessoa, Bayeux e Campina 
Grande, na sexta-feira, e, 
imediatamente, abriu um 
procedimento para inves-
tigar se havia alvará judi-
cial para a realização dos 

eventos, visto que o artis-
ta só tinha 11 anos de ida-
de e a lei exige autoriza-
ção prévia e cumprimento 
dos horários. 

Soraya Escorel expli-
cou que, trabalhos artís-
ticos são permitidos para 
crianças excepcionalmen-
te, mas não pode haver 
exploração. Por isso, a ne-
cessidade de autorização 
judicial e do cumprimento 
dos horários. Ela explicou 
à produção do show, ao 
pai do menino e também 
ao advogado. Depois da 
intervenção do MPPB, o 
show em João Pessoa foi 
cancelado, mas o de Ba-
yeux e de Campina foram 
mantidos. O Centro de 
Apoio Operacional (CAO) 
da Criança e do Adoles-
cente do MPPB foi conta-
tado e também a promo-
tora plantonista da região 
de João Pessoa e de CG.

A fiscalização em Ba-
yeux foi feita pela psicó-
loga do CAO, Maria José 
Lopes, que identificou o 
atraso de três horas para 
o início do show. Segundo 
o relatório, que foi entre-
gue à juíza plantonista, a 

servidora do MPPB se di-
rigiu ao palco e abordou 
os organizadores e pro-
dutores advertindo que, 
se o cantor não saísse do 
palco, a polícia seria acio-
nada. Os produtores argu-
mentaram que havia um 
alvará judicial autorizan-
do a apresentação, mas a 
servidora apontou que a 
autorização foi condicio-
nada ao horário estabe-
lecido de forma clara na 
decisão judicial, que era 
entrada no palco às 20h, 
com previsão do tempo 
máximo de 40 minutos. 
Após isso, a produção ti-
rou o artista do palco e o 
levou para o camarim.

Conforme a servidora, 
o responsável e o produtor 
se comprometeram a não 
realizar a apresentação 
em Campina, mas, apesar 
desse compromisso, foi 
constatado, por meio das 
redes sociais, que a apre-
sentação do cantor mirim 
na cidade foi feita, já por 
volta das 3h (madrugada), 
no Clube Campestre. O re-
latório foi encaminhado à 
juíza plantonista ainda no 
domingo (5).

O Projeto ‘Papo de 
Homem – Construindo 
Novas Masculinidades’, 
desenvolvido no Judiciá-
rio paraibano, será tema 
de debates em evento 
de comemoração do 12º 
Aniversário da Lei Maria 
da Penha. A solenidade é 
realizada pela Coordena-
doria de Políticas Públi-
cas do município de Cam-
pina Grande, em parceria 
com o Juizado de Violên-
cia Doméstica e Familiar 
contra a Mulher daquela 
Comarca. Tem início pre-
visto para as 9h de hoje 
(7), no Teatro Municipal 
Severino Cabral.

Participarão da 
apresentação a equi-
pe multidisciplinar do 
Juizado, que executa o 
projeto na unidade; e a 
juíza Renata Barros de 
Assunção Paiva, uma das 
coordenadoras da Vio-
lência Doméstica e Fa-
miliar contra a Mulher 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba.

O Papo de Homem é 
uma ação educativa rea-
lizada com homens au-
tores de agressão contra 
a mulher, com intuito de 
fazê-los repensar sobre a 
violência cometida e pre-

venir novas ocorrências. 
Entre os temas trabalha-
dos nos grupos, se desta-
cam: papéis de gênero e 
masculinidades, Lei Ma-
ria da Penha e direitos 
das mulheres, expressão 
de emoções, relações in-
terpessoais e resolução 
de conflitos.

O juiz titular do Jui-
zado de Violência contra 
a Mulher de Campina 
Grande, Antônio Gon-
çalves Ribeiro Júnior, 
explicou que o projeto é 
de extrema importância, 
porque forma grupos 
reflexivos diretamente 
com os agressores, que 
se reúnem a cada 15 dias. 
“As atividades são boas 
para refletirem sobre 
a gravidade do seu ato. 
Além disso, é demons-
trado para eles, também, 
a importância da mulher 
na sociedade e no meio 
doméstico”, afirmou o 
magistrado.

“A participação nes-
se debate é positiva, por-
que vai ampliar a visibi-
lidade sobre o projeto e 
sobre o objetivo princi-
pal, que é evitar a ocor-
rência de novos casos de 
violência”, concluiu o juiz 
Antônio Ribeiro Júnior.

“Papo de Homem” 
será debatido em CG

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa (Si-
ne-JP) oferece, no período de 
6 a 10 de agosto, 72 novas va-
gas de emprego. Há oferta de 
vagas para candidatos de to-
dos os níveis de escolaridade e 
que tenham ou não experiên-
cia prévia na função. 

A função com mais opor-
tunidades é a de corretor de 
imóveis, que oferece 9 vagas, 
exigindo Ensino Médio com-
pleto, com seis meses de expe-
riência comprovada na Cartei-
ra de Trabalho e Previdência 
Social (CTPS). Há ainda vagas 
para auxiliar de linha de pro-
dução (5 vagas), motorista en-
tregador (6 vagas), costureira 
(1 vaga), entre outros. 

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 85, 
Varadouro, e atende das 8h às 
14h, de segunda a sexta-feira. 
O trabalhador deve apresentar 
RG, CPF e Carteira de Trabalho. 
Para concorrer às oportuni-
dades em que o empregador 
exige apenas o currículo, o 
interessado deve enviá-lo 
para o endereço sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br

As empresas que dese-
jam anunciar vagas de em-
pregos devem informar seus 
dados e as exigências das 
funções para o e-mail sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.br

Sine-JP 
oferece 72 
vagas de 
emprego 
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Curtas

Informação é do boletim Focus, publicado pelo Banco Central, com projeções de instituições para os principais indicadores

A estimativa de institui-
ções financeiras para o Índice 
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), a inflação oficial do 
país, este ano permanece em 
4,11%. A informação consta 
do boletim Focus, publicado 
semanalmente pelo Banco 
Central (BC), com projeções de 
instituições para os principais 
indicadores econômicos.

Para as instituições finan-
ceiras, o IPCA em 2019 será 
4,10%, mesma estimativa há 
sete semanas; 4% em 2020; e 
3,93 em 2021.

Dinheiro
Essas estimativas estão 

abaixo da meta que deve ser 
perseguida pelo BC. Neste ano, 
o centro da meta é 4,5%, com 
limite inferior de 3% e supe-
rior de 6%, neste ano. Para 
2019, a previsão é 4,25%, com 
intervalo de tolerância entre 
2,75% e 5,75%. Para 2020, a 
meta é 4% e 2021, 3,75%, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para os dois 
anos (2,5% a 5,5% e 2,25% a 
5,25%, respectivamente).

Para alcançar a meta de 
inflação, o BC usa como ins-
trumento a taxa básica de 
juros, a Selic, atualmente em 
6,5% ao ano.

De acordo com as institui-
ções financeiras, a Selic deve 
permanecer em 6,5% ao ano 
até o fim de 2018. Para 2019, 
a expectativa é de aumento 

da taxa básica, terminando o 
período em 8% ao ano, e per-
manecendo nesse patamar em 
2020 e 2021.

Quando o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
aumenta a Selic, o objetivo 
é conter a demanda aqueci-
da, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança. Quan-
do o Copom diminui os juros 
básicos, a tendência é que 
o crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção e 
ao consumo, reduzindo o con-
trole da inflação.

A manutenção da Selic, 
como prevê o mercado finan-
ceiro neste ano, indica que o 
Copom considera as alterações 
anteriores suficientes para 
chegar à meta de inflação.

Atividade econômica
A projeção para a expan-

são do Produto Interno Bru-
to (PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos no 
país – permaneceu em 1,5%. 
A previsão de crescimento do 
PIB para 2019 se mantém há 
cinco semanas em 2,5%. As 
instituições financeiras tam-
bém projetam crescimento de 
2,5% do PIB em 2020 e 2021.

A previsão do mercado 
financeiro para a cotação do 
dólar também permanece 
em 3,7 no fim deste ano e 
no fim de 2019. Para 2020, a 
estimativa cai para R$ 3,69. 
No final de 2021, a previsão 
sobe para R$ 3,75.

André Verdélio 
Repórter da Agência Brasil

 Fernanda Cruz 
Repórter da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Mercado financeiro mantém 
cálculo da inflação em 4,11%

Editoração: MaradonaEdição: José Napoleão Ângelo

 

A capacidade produtiva 
das empresas teve forte rea-
ção em junho e recuperou 
grande parte da queda ocor-
rida em maio em razão da pa-
ralisação dos caminhoneiros, 
de acordo com o Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea).

O Indicador Ipea de 
Formação Bruta de Capital 
Fixo (FBCF) aponta alta de 
9,4% em junho em relação a 
maio de 2018, na série com 
ajuste sazonal. Em abril, ha-
via sido registrada queda de 
10,4%.

Apesar disso, o indica-
dor de investimentos encer-
ra o segundo trimestre com 
variação negativa de 0,9% 
sobre o trimestre anterior, 
também na série ajustada sa-
zonalmente.

Já na comparação com o 
mesmo mês do ano anterior, 
o indicador atingiu patamar 
5,9% superior ao de junho de 
2017.

Por sua vez, na compa-
ração do segundo trimestre 
deste ano com o mesmo pe-
ríodo de 2017, o investimento 
registrou expansão de 5,1%. 
Com isso, o crescimento no 
resultado acumulado em 12 
meses ficou em 2,9%.

Segundo o Ipea, na 
comparação com ajuste sa-
zonal, o Consumo Aparente 
de Máquinas e Equipamen-
tos (Came), cuja estimativa 
corresponde à sua produção 

doméstica líquida das expor-
tações e acrescida das impor-
tações, apresentou forte cres-
cimento, com avanço de 20% 
em junho.

Com isso, o resultado do 
segundo trimestre ficou posi-
tivo em 2,3%. Entre os com-
ponentes do Came, a produ-
ção interna de bens de capital 
líquida de exportações cres-
ceu 16,8% e a importação 
de bens de capital avançou 
15,2% na margem.

Construção civil
O indicador de constru-

ção civil também recuperou 
boa parte das perdas ocorri-
das em maio, apresentando 
crescimento de 9,7% na sé-
rie dessazonalizada. Ainda 
assim, o setor encerrou o 
segundo trimestre de 2018 
com retração de 3,4% ante o 
trimestre anterior.

Por fim, o terceiro com-
ponente da FBCF, classificado 
como outros ativos fixos, per-
maneceu estável na passa-
gem de maio para junho.

Na comparação com o 
mesmo período do ano ante-
rior, os resultados foram he-
terogêneos, segundo análise 
do Ipea. O destaque voltou a 
ser o Came, que encerrou o 
segundo trimestre com alta 
de 17,2%, após novo avanço 
em junho.

Já a construção civil foi o 
único componente a registrar 
queda na comparação intera-
nual, ficando 0,7% abaixo do 
patamar verificado no segun-
do trimestre de 2017.

Investimentos fecham 
2º trimestre em queda

As vendas de veículos 
novos no país cresceram 
17,7% em julho, na compa-
ração com o mesmo perío-
do do ano passado. Foram 
comercializadas, no mês 
passado, 217.509 unidades. 
É o melhor resultado para 
julho desde 2015, de acordo 
com a Associação Nacional 
dos Fabricantes de Veículos 
Automotores (Anfavea). Os 
dados foram divulgados on-
tem (6) na capital paulista.

O presidente da Anfa-
vea, Antônio Carlos Bote-
lho Megale, considerou o 
aumento registrado no mês 
passado um bom resultado 
para o setor. “Gradualmen-
te, o mercado vem se recu-
perando [da crise econô-
mica]”, disse. Em relação a 
junho, houve alta de 7,7%. 
No acumulado de janeiro a 
julho, o crescimento foi de 
14,9% em relação ao mes-
mo período do ano passado.

Produção
A produção de veículos 

montados registrou alta de 
9,3% no mês passado, na 
comparação com julho de 
2017. Em relação a junho, 
foi constatada queda de 
4,1%, em função do ajuste 
implementado pelo merca-
do para adequar a produ-
ção à queda de exportações. 
No acumulado de janeiro a 
julho, foi registrada alta de 
13%. “O mês de julho foi o 
melhor desde 2014”, disse o 
presidente da entidade.

Exportações
A venda de veículos 

para o exterior teve resul-
tados negativos, refletindo 
o cenário econômico desfa-
vorável dos principais com-
pradores: Argentina e Méxi-
co. Houve redução de 21,7% 
em unidades exportadas em 
julho, na comparação com 
igual período de 2017. Em 
relação a junho, foi consta-
tada queda de 20,9%. No 
acumulado até julho, a re-
dução foi de 2,8%.

A venda de máquinas 
agrícolas foi destaque, com 
alta de 27,7% em julho na 
comparação com o mesmo 

mês de 2017. Foi registra-
da queda de 3,5% em rela-
ção a junho e aumento de 
2,4% no acumulado do ano. 
A entidade considera que o 
resultado tem relação com 
o aumento dos preços das 
commodities, especialmen-
te algodão, soja e milho.

Tabelamento do frete
Megale ponderou que 

ainda é cedo para estimar se 
haverá crescimento na ven-
da de caminhões por causa 
do aumento de custos pro-
vocados pelo tabelamen-
to do frete. Alguns setores 
produtivos, especialmente 
do agronegócio, avaliam al-
ternativas para transporte 
de suas cargas, como o alu-
guel e a aquisição de frota 
própria.

“Tem ainda uma de-
cisão a ser tomada pelo 
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), estamos 
aguardado. Mas espera-
mos que o aumento de 
vendas venha como de-
corrência do desenvol-
vimento econômico do 
Brasil. Se tiver mais ati-

vidade econômica, com 
certeza vai ter mais ven-
da”, declarou.

Rota 2030
O presidente da enti-

dade comentou também so-
bre o programa Rota 2030, 
de incentivo a montadoras, 
que vai conceder créditos 
tributários que podem che-
gar a R$ 1,5 bilhão ao ano. 
Para Megale, ainda é preciso 
fazer ajustes e detalhamen-
tos ao texto, que recebeu 80 
emendas a serem analisa-
das pela comissão mista de 
deputados e senadores.

“Vamos acompanhar 
para que o programa seja o 
mais claro possível, ele visa 
a trazer previsibilidade, que 
é tão importante para o nos-
so setor e o país como um 
todo”, disse Megale.

A expectativa da enti-
dade é que o decreto com 
detalhamento do programa 
seja publicado na próxima 
semana. O prazo de aprova-
ção da medida provisória, 
publicada há um mês no 
Diário Oficial da União, é 16 
de novembro. 

Venda de veículos cresce 17,7% em 
julho, aponta resultado da Anfavea

Neste ano, o centro da meta é 4,5%, com limite inferior de 3% e superior de 6%. Para 2019, a previsão é 4,25%, com intervalo de tolerância entre 2,75% e 5,75%

No acumulado de janeiro a julho, foi registrada alta de 13%. “O mês de julho foi o melhor desde 2014”, disse o presidente da entidade

Foto: Agência Brasil

Foto: Agência Brasil
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Marília Tiaz e Paulo Galvão

Maria de Lourdes e Manoel Von Sohsten 

O ex-secretário da Cultura e de Desenvolvi-
mento Social de Medellín, Jorge Melguizo, é 
um dos palestrantes confirmados no TechTur 
2018, evento pioneiro no segmento do turis-
mo acontece entre os dias 16 e 18 de agosto, 
no Garden Hotel, na Rainha da Borborema. 
Medellín abandonou sua fama de capital do 
tráfico e da violência para ser reconhecida 
como a cidade mais inovadora do mundo. O 
professor de engenharia de software do Cen-
tro de Informática da Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE), Silvio Meira, e a ex-se-
cretária de Economia Criativa do Ministério da 
Cultura, Cláudia Leitão, também são pales-
trantes confirmados. As inscrições podem ser 
feitas pelo do site “www.techturpb.com.br”.

Muitos empresários vão participar do se-
minário “Empreendedores e os Pequenos 
Negócios Gerando Desenvolvimento Social 
e Econômico”, que acontece hoje no auditó-
rio do Centro de Educação Empreendedora 
do Sebrae. O evento é voltado aos micro e 
pequenos empreendedores. As vagas são 
limitadas e a entrada é por meio de doação 
de 1 kg de alimento não perecível. Segundo 
Márcia Timotheo, analista do Sebrae Paraí-
ba, o seminário é uma ação do Projeto Coo-
perativismo Financeiro para os Pequenos 
Negócios da Paraíba e a expectativa é de 
que 200 pessoas participem.

Arte e educação - Olimpíada de Robótica, chá com 
artes, observação planetária e exposições de arte são 
algumas das atividades que vão acontecer na Estação 
Cabo Branco neste mês de agosto. Um dos destaques 
da programação é a XII Olimpíada Brasileira de Robó-
tica. De acordo com Fagner Ribeiro, o coordenador da 
OBR na Paraíba, 66 escolas privadas e 243 públicas 
irão participar do evento. 

Tecnologia - Alunos da Rede Estadual de Ensino 
da Paraíba criaram o aplicativo “Babá Conecta”, 
cujo objetivo é auxiliar na contratação de babás, 
disponibilizando informações como foto, perfil, ex-
periência profissional e referências. A invenção 
garantiu ao grupo o segundo lugar no “Startup 
Week Social Impact“, evento que aconteceu em 
Campina Grande no último final de semana. O 
“Startup Week Social Impact” é uma rede global 
de líderes e empreendedores de alto impacto com 
a missão de inspirar, educar e capacitar indiví-
duos, equipes e comunidades. 

Confirmado

ROCk nACIOnAl

SERTAnEjO

Andrés Von Dessauer, 
Eliana Santiago, 
Fernanda Elly de Sá, 
Georgiana Viana, 
Ivan de Assunção 
Santiago, Nadja 
Lima, Renata Diniz 
Trajano, Rodrigo Lu-
cas Carneiro Santos, 
Salete Furtado e Val-
dir Pareira da Silva.

PARABénS

Seminário
Foto: Arquivo pessoal

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução

Club do Gourmet, Terezinha e Heleno Araújo, que comandaram o jantar, Maria de Lourdes Henriques e Alan Henriques

Casal Elisa e Júnior Guerreiro, competência à frente da Antares Comunicação

Muitas felicidades para Renata Diniz Trajano, aniversariante desta terça

Foi anunciado um 
show acústico do gru-
po Jota Quest no Tea-
tro Pedra do Reino. Os 
ingressos estão sendo 
vendidos  na Loja Sky-
ler do Manaíra Sho-
pping (de quinta a do-
mingo, das 13h30 às 
19h30) e no site “tu-
dus.com.br”. O show 
está marcado para o 
próximo dia 26, um 
domingo. Quem traz a 
banda a João Pessoa 
depois de anos é a In-
cena Produções. 

As duplas Bruno & 
Marrone e Chitãozi-
nho & Xororó vão se 
apresentar na capital 
paraibana no mês de 
setembro. O encontro 
de clássicos do ser-
tanejo acontece na 
Domus Hall, no dia 14 
de setembro. As ven-
das foram iniciadas 
ainda na semana pas-
sada. Ficamos saben-
do que os camarotes 
privês estão quase se 
esgotando... Além da 
bilheteria da casa de 
shows, os ingressos 
também podem ser 
encontrados no site 
Ingresso Rápido.

Hoje e amanhã, o 
Hotel Verde Green 
vai receber a XXVII 
Exposição Nacional 
de Pintura de Por-
celana. Organizado 
pela ACAP (Asso-
ciação de Cultura 
e Artes dos Pinto-
res da Paraíba), o 
evento começa às 
10h e se estende  
até as 19h. O Verde 
Green fica situado 
no número 255 da 
Av. João Maurício, 
na orla de Manaíra. 

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

scosta.dandara@gmail.com

DOROTHy PARkER GIACOMO LEOPARDImeioColuna   do

por Dandara Costa

 As crianças acham tudo em 
nada, os homens não acham nada 

em tudo                                                                                                                                           

 Não sejam como os lagos, 
satisfeitos com seus limites. Sejam 
como os oceanos, que lutem pelo 

infinito                                                                                                                                           

Ui!
 

”Eu gosto da beleza 
das mulheres na luz do 
mar”. Esta é uma frase 
do querido kubitschek 
Pinheiro. 

O jornalista vai co-
memorar seu aniversá-
rio no dia 12 de setem-
bro, no Gulliver Mar, na 
presença das principais 
damas da sociedade 
paraibana. 

Já recebemos nosso 
convite para o badala-
do almoço. 

Como as festas do k 
sempre dão o que falar, 
sabemos que desta vez 
não será diferente... 
sucesso puro! 

PInTURA 
Em PORCElAnA
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Gramado
Trabalhos no Amigão já começaram no último 
domingo e estádio terá um gramado no padrão Fifa, 
assim como o Almeidão em João Pessoa . Página 24
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Tricolor somou 12 pontos dos 15 disputados; primeira colocação foi alcançada no domingo, após vitória sobre o Vasco

São Paulo se impõe após a
Copa e vira líder da Série A

Globo Esporte

Globo Esporte

Quatro vitórias e uma 
derrota. O desempenho 
do São Paulo no retorno 
do Campeonato Brasileiro 
após a Copa do Mundo fez 
o time arrancar para a lide-
rança. A primeira colocação 
foi alcançada no último do-
mingo, após vitória sobre 
o Vasco. Diego Aguirre e o 
elenco estão com o discurso 
afinado. Todos no Tricolor 
dizem que ainda há um lon-
go caminho pela frente. Mas 
é unânime também no clu-
be que o trabalho está sen-
do bem feito e tem rendido 
frutos por vários motivos.

O GloboEsporte.com 
lista abaixo cinco fatores 
que pesaram na caminhada 
do São Paulo rumo à lide-
rança do Brasileirão. O time 
está um ponto à frente do 
Flamengo.

Força no Morumbi
O São Paulo tem apenas 

duas derrotas em casa nesta 
temporada: para o Santos, 
no Paulistão, e para o Colón, 
pela Copa Sul-Americana. 
No Brasileirão, o time está 
invicto. São seis vitórias e 
apenas dois empates.

Reação como visitante
O desempenho fora de 

casa não é tão bom quanto 
no Morumbi, mas o time de 
Diego Aguirre conseguiu im-
portantes pontos como visi-
tante. Venceu América-MG, 
Atlético-PR (pela primeira 
vez na Arena da Baixada), 
Flamengo e Cruzeiro (dois 
concorrentes diretos). Além 
disso, empatou com Cea-

rá, Fluminense e Bahia. Por 
outro lado, as duas derrotas 
até aqui foram fora também: 
Palmeiras e Grêmio.

De trio a quinteto
Antes da pausa para a 

Copa do Mundo, o trio for-
mado por Nenê, Everton 
e Diego Souza foi muito 
exaltado por sua impor-
tante participação nos gols 
do Tricolor. Mas, depois do 
Mundial, esse grupo ga-
nhou o reforço de Rojas e 
também de Reinaldo. Os 
dois passaram a ajudar no 
protagonismo dos demais 
companheiros.

Manutenção da base
Outro ponto funda-

mental para que o São Pau-
lo seguisse a passos firmes 
rumo à liderança foi a ma-
nutenção de jogadores im-
portantes. Do time titular, 
apenas Militão (que saiu 
agora) e Marcos Guilher-
me (que foi embora antes 
da Copa do Mundo) foram 
vendidos. Os demais nego-
ciados, como Petros, Cueva 
e Júnior Tavares, eram re-
servas. Além disso, o time 
foi reforçado por Rojas e 
Bruno Peres.

O trabalho de Aguirre
O técnico uruguaio 

conquistou a torcida do São 
Paulo com seu bom traba-
lho no time. Até agora, em 
26 jogos, ele tem 13 vitórias, 
sete empates e seis derro-
tas. No começo, Aguirre foi 
eliminado do Paulistão e 
da Copa do Brasil. Mas, aos 
poucos, conseguiu dar a sua 
identidade à equipe e está 
sendo elogiado.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Flamengo

Aproveitamento do Flamengo cai e 
clube busca resposta para o declínio

Depois de 10 rodadas 
consecutivas na liderança - 
da 7ª até a 16ª -, o Flamengo 
perdeu a liderança, depois da 
vitória do São Paulo por 2 a 
1 sobre o rival Rubro-Negro 
Vasco, no Morumbi. Agora, 
os paulistas têm um ponto de 
vantagem, com 35, na ponta.

No Flamengo, o discur-
so desde antes da parada 
da Copa do Mundo, quando 
abriu quatro pontos de van-
tagem sobre Atlético-MG e 
São Paulo, então segundo e 
terceiro colocados, respecti-
vamente, era protocolar. "O 
que vale é ter a liderança na 
última rodada, ser campeão".

Mas em cinco jogos de-
pois da Copa do Mundo da 
Rússia aquele aproveitamento 
que beirava os 70% caiu para 
46% - quase metade do São 
Paulo, que venceu quatro dos 
cinco jogos depois do Mundial 
da Rússia - somando 80% dos 
pontos em 15 disputados.

Não é só o fato de perder 
a liderança que incomoda. 
Nessas cinco partidas, houve 
dois confrontos diretos e de-
terminantes para a troca de 
posições na parte de cima da 
tabela. Nas partidas contra o 
São Paulo, em casa, e diante 
do Grêmio, em Porto Alegre, 
foram duas derrotas.

Desde o retorno da 
Copa, o Flamengo somou 
sete pontos (duas vitórias, 
duas derrotas, um empate). 
O Tricolor Paulista fez 12. O 
Grêmio, 10.

Ou seja, a distância que 
era de sete para o Grêmio 
antes da parada da Copa, 
agora é de quatro pontos. 

Efeito Vinicius Junior
Não é fácil substituir 

um jogador de 45 milhões 
de euros. Mas não era sur-
presa para ninguém no Fla-
mengo que a chance de Vi-
nicius permanecer na Gávea 
era mínima. Antes, o Rubro-
Negro ainda perdeu Everton, 

outro jogador que sempre 
foi muito importante no Ru-
bro-Negro - e, pior, perdeu 
para um rival direto. Foi de 
Everton o gol no Maracanã, 
da vitória do Tricolor Paulis-
ta, sobre o Fla.

Sem Vinicius, o Fla-
mengo ainda experimenta a 
melhor alternativa. Marlos 
Moreno jogou por ali. Teve 
bons momentos, outros nem 
tanto. Igualmente Matheus 
Savio, que voltou de emprés-
timo em Portugal. Vitinho 
chegou e é esperança de fute-
bol de outro nível. Mas ainda 
é só o início, são apenas 69 
minutos no Brasileiro (ou-
tros 28 minutos na Copa do 

Brasil). Barbieri reconheceu 
que o camisa 14 vai precisar 
de tempo para se adaptar.

Maratona e reposição
Diferente do técnico Re-

nato Gaúcho, que fala aberta-
mente em poupar jogadores, 
o time titular inteiro, de uma 
competição para a outra, o 
Flamengo só poupou atletas 
em duas oportunidades nes-
te Brasileiro. Nas duas, foi 
derrotado. Foram partidas 
em circunstâncias diferen-
tes. Em Chapecó, no início do 
Brasileiro, perdeu por 3 a 2, 
mas não foi mal, realmente, 
como na Arena, na derrota 
para o Grêmio por 2 a 0.

A derrota para o Grêmio, que usou um time reserva, foi decisiva para o time deixar a liderança do Brasileiro

Foto: Gilvan de Souza

No último domingo, o São Paulo encontrou dificuldades, mas venceu o Vasco por 2 a 1 no Morumbi e assumiu isoladamente a liderança do Campeonato Brasileiro beneficiado pela derrota do Flamengo  para o Grêmio no sábado

Foto: Divulgação/São Paulo
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Competição paralímpica de atletismo tem duas novas marcas mundiais, seis das Américas e 10 brasileiras

Circuito Loterias Caixa tem 
a quebra de 18 recordes

CPB

CBSurf

A segunda etapa nacio-
nal do Circuito Loterias Cai-
xa de Atletismo, disputada 
no CT Paralímpico, em São 
Paulo foi concluída no últi-
mo domingo. A competição 
foi marcada por 18 quebras 
de recordes, entre duas no-
vas marcas mundiais, seis 
das Américas e dez brasilei-
ras. O foco da modalidade se 
vira agora para o Campeo-
nato Brasileiro, que ocorre-
rá de 28 a 30 de setembro, 
também na capital paulista. 
Esta será a primeira edição 
do evento, que reunirá os 
melhores atletas do ano por 
Índice Técnico Competiti-
vo (ITC) e os melhores do 
ranking nacional. 

 No último dia de com-
petições do Circuito Loterias 
Caixa, o principal resultado 
foi de Rafael Mateus da Silva. 

A partir do próximo domingo começa a con-
tagem regressiva para o acesso à Série B do Cam-
peonato Brasileiro pelo Botafogo. A dúvida, por en-
quanto, é saber se a classificação será no Almeidão 
ou fora de João Pessoa, no caso de terminar em ter-
ceiro ou quarto colocado, a situação de momento. 
Uma vitória no domingo diante da Juazeirense pode 
levar o Belo à segunda posição, mas para isso neces-
sita de tropeços do Santa Cruz e do Atlético Acreano 
na última rodada.

A importância de terminar entre os dois melho-
res se dá pelo fato de decidir a vaga nas quartas de 
final em  casa diante de sua grande torcida que  deu 
show em Ceará Mirim no domingo passado no em-
pate de 1 a 1 diante do Globo. Desde o início, repito 
mais uma vez,  acreditei na classificação do Botafo-
go que, matematicamente, é bom deixar claro, ainda 
não está garantida, porém somente uma catástrofe 
evitaria e não vejo como ela acontecer diante do fu-
tebol apresentado e com o último jogo frente a um 
adversário na zona de rebaixamento.

O acesso a Série B colocaria o futebol paraibano 
noutro patamar desde 2008, quando o Campinnese 
obteve o feito e não soube se segurar na Segunda 
Divisão. Fortalece o clube com um melhor investi-
mento e força os rivais como o Treze que vai dispu-
tar a C de 2019 a buscar também outro acesso como 
o Campinense na Série D.

A perda do título do Galo doeu para os trezea-
nos, mas o acesso foi mais importante. O time cea-
rense conquistou uma grande vantagem no primei-
ro jogo e reverter era tarefa dificilima e que não foi 
alcançada. Agora só nos resta continuar torcendo 
para o Botafogo alcançar o seu objetivo nos próxi-
mos dias. Apesar da crise fora de campo, o futebol 
paraibano vai conseguindo resultados expressivos.

Faltam três jogos
para o acesso

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Quem fez o primeiro gol da inaguração 
do Amigão? Pedrinho Cangula, atacante 
do Campinense no dia 16 de março de 
1975, no empate de 1 a 1 com o Treze. 
O gramado continuou o mesmo até o 
último sábado quando da decisão do 
Campeonato Brasileiro da Série D, em 
que o Treze venceu o Ferroviário-CE por 
1 a 0, mas não ficou com o título, já que 
o Ferrim tinha vencido o jogo de ida 
por 3 a 0. E quem fez o último gol do já 
antigo gramado? O filho de Pedrinho 
Cangula, Marcelinho Paraíba, cobrando 
a penalidade na vitória do Galo. Agora 
vamos esperar a conclusão dos traba-
lhos no Amigão para registrar depois o 
primeiro gol no novo gramado.

Pai e filho

Sub-19 Novo líder
Botafogo, CSP, Nacio-
nal e Patos e Queima-
dense se classificaram 
no último fim de sema-
na para as semifinais 
do Campeonato Parai-
bano Sub-19 que vai 
apontar o clube parai-
bano nas disputas da 
edição de número 50 
da Copa São Paulo.

O São Paulo finalmen-
te alcançou a ponta do 
Campeonato Brasilei-
ro depois do tropeço 
do Flamengo sobre o 
Grêmio - perdeu de 2 
a 0 no sábado passado 
- e a sua vitória diante 
do Vasco por 2 a 1, no 
Morumbi. Agora segue 
o líder paulista.

O técnico Marcelo Vilar, do Ferroviário, 
acabou sendo bicampeão brasileiro em terras 
paraibanas. Em João Pessoa, em 2013, no Al-
medão, pelo Botafogo e agora no Amigão, em 
Campina Grande, mas pelo time cearense. Um 
grande feito para o profisional que brilhou por 
aqui no Botafogo e Treze com títulos importantes.

Vilar faz história

O paulista de 32 anos venceu 
o lançamento de club, classe 
F31 (para paralisados cere-
brais), e bateu o recorde mun-
dial da prova, com 30,72m. A 
marca é 18 centímetros me-
lhor do que os 30,54m feitos 
pelo russo Evgenii Demin, 
que perdurava desde 2015. 
Em grandes competições, po-
rém, o evento é disputado de 
forma conjunta com a classe 
F32, com atletas de menor 
comprometimento funcional. 

 "É muito importante 
que tenhamos novos atletas 
batendo recordes mundiais e 
regionais, já que temos como 
meta estratégica desenvolver 
as classes baixas, para pes-
soas com maior comprome-
timento. Houve a melhora do 
Rafael Mateus, por exemplo, 
em uma prova que é pouco 
difundida aqui (lançamento 
de club), então é muito im-
portante e motivador para os 
outros atletas desta prova e 

desta classe", disse Ricardo 
Melo, coordenador-técnico 
do atletismo pelo CPB. 

 Caio Vinicius Pereira 
deu sequência à tendência de 
bons resultados nas provas 
de campo. No arremesso de 
peso F12, para atletas com 
baixa visão, ele venceu com 
15,88m, e melhorou seu pró-
prio recorde das Américas em 
20 centímetros. "Foi um resul-
tado muito bom e que me faz 
ver que a decisão de vir mo-
rar em São Paulo, no início do 
ano, foi acertada. Ainda tenho 
muito a melhorar e ir buscar 
o recorde mundial no ano que 
vem", disse o atleta, natural de 
Limeira (SP). 

 Outra marca continen-
tal foi alcançada por Raíssa 
Rocha Machado. A atleta de 
22 anos, de Ibipeba (BA), 
registrou 22,59m no lança-
mento de dardo e superou os 
21,58m que pertenciam a ela 
própria nesta prova.  

 No sábado, Elizabeth Ro-
drigues já tinha quebrado o 
recorde mundial do arremes-
so de peso F52. Marivana Oli-
veira também teve uma per-
formance destacada e cravou 
a melhor marca das Américas 
no peso, mas na classe F35. 

 Ao todo, 296 atletas 
de 19 estados e do Distrito 
Federal se inscreveram no 
evento. São Paulo foi a unida-
de da federação com o maior 
número de representantes, 
125. Esta foi ainda a última 
oportunidade para os atletas 
obterem vagas para o Cam-
peonato Brasileiro. 

 Além de atletismo, o Cir-
cuito Loterias Caixa ainda con-
templa disputas de esgrima 
em cadeira de rodas, haltero-
filismo e natação. A segunda 
etapa nacional de natação 
acontecerá nos dias 18 e 19 de 
agosto. Em outubro, acontece-
rão os Campeonatos Brasilei-
ros das três modalidades. 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Potiguar Mateus Sena

Apenas um nordestino se classifica
para a disputa do Mundial de Surf

A Seleção Brasileira 
que disputará o ISA World 
Júnior Surfing Cham-
pionship, o Mundial Sub-
18, no final de outubro em 
Huntington Beach, na Cali-
fórnia/EUA, já está forma-
da. Com as finais realizadas 
neste domingo (5), a Prefei-
tura de São Sebastião apre-
sentou o Maresia Júnior SP 
2018 que valeu pela segun-
da etapa do CBSurf Júnior 
Tour e foi marcada pelo alto 
nível técnico da nova gera-
ção nas ondas – mesmo que 
pequenas – da Praia de Ma-
resias.

Estão classificados - na 
soma das etapas de Pernam-
buco e agora de São Paulo 
- o catarinense (atualmente 

morando em SP) Leonardo 
Barcelos e o cearense radi-
cado no Rio de Janeiro, Cauã 
Costa, e o paulista Samuel 
Pupo como convidado, na 
sub-18 masculina; a carioca 
radicada em SP, Júlia Duarte, 
a paulista Isabela Saldanha 
e Anne dos Santos, do RJ, 
como convidada, na sub-18 
feminina; o potiguar Mateus 
Sena e os paulistas Diego 
Aguiar e Eduardo Motta 
(convidado), na sub-16 mas-
culina; a catarinense Tainá 
Hinckel, a carioca Maju Frei-
tas e a paulista Sophia Me-
dina, na sub-16 feminina. A 
Paraíba ficou quarto lugar e 
não colocou nenhum surfis-
ta na disputa mundial.

Dos 12 convocados, 
cinco moram em Maresias 
atualmente. A mais expe-
riente entre todos é Tai-

ná Hinckel, que no último 
mundial chegou até a semi-
final. Os atletas disputarão 
o Mundial que já teve como 
campeões Gabriel Medina, 
em 2010, e Filipe Toledo, em 
2011. A expectativa é garan-
tir uma grande apresenta-
ção com um dos melhores 
times já formados até hoje.

Para o potiguar Mateus, 
o objetivo foi alcançado, com 
duas finais, vitória e a vaga. 
“Eu vinha treinando muito 
forte para essa etapa, com 
toda a galera me apoiando. 
Foi incrível. Tenho de agra-
decer muito a todo mundo 
que me apoiou, meu pai, 
minha mãe, minha vó e mi-
nha tia, que vieram lá de São 
Paulo para me assistir”, fa-
lou um dos grandes nomes 
do evento, líder da sub-16 e 
vice-líder da sub-18.

Depois de concluída a segunda etapa nacional do atletismo paralímpico, o foco agora é o Campeonato Brasileiro de 28 a 30 de setembro em São Paulo

Mateus é do Rio Grande do Norte

Foto: Daniel Zeppe/CPB/MPIX

Foto: CBSurf

CPB
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Artilheiro do Campeonato Brasileiro pelo Fluminense com 10 gols recebe vários elogios da crônica esportiva

Pedro já é observado por Tite

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Artilheiro isolado do 
Campeonato Brasileiro, agora 
com 10 gols, Pedro, do Flumi-
nense, foi tema de debate do 
Redação SporTV de ontem. Em 
boa fase, o atacante foi elogia-
do pelos jornalistas Carlos Ce-
reto e Carlos Eduardo Mansur.

“É um jogador que o fu-
tebol brasileiro não fabricava 
há muito tempo. Não é o pivo-
zão, é o centroavante mesmo, 
com qualidade. Tanto de fa-
zer o gol, quanto saber jogar, 
tabelar, sair da área quando 
preciso” analisou Cereto.

Para Mansur, as carac-
terísticas de Pedro o tornam 
muito importante para a 
equipe do Fluminense, que 
joga mais no contragolpe do 
que propõe jogo.

“Você olha o Pedro, vê 
um camisa 9, centroavante, 
com esse porte físico, você 
imagina que seja só de defini-
ção. Mas a influência dele no 
jogo está sendo muito além 
disso. Jogador que sabe segu-
rar a bola na frente”.

Marcelo Barreto ainda 
comparou o bonito gol mar-

cado contra o Bahia a um 
feito pelo Fred quando vestia 
a camisa tricolor. Mansur dis-
se que o camisa 9 da Seleção 
Brasileira na Copa de 2014 
tinha mais técnica, mas con-
cordou que a comparação de 
estilo é cabível.

Pedro fez um belo gol no 
empate entre Fluminense e 
Bahia, mas deixou a sua mar-
ca também de outra forma: 
dentre os jovens que estão se 
destacando no futebol nacio-
nal nesta temporada, o ata-
cante de 21 anos surge como 
um potencial convocado à 
Seleção Brasileira no curto 
prazo, tanto que a comissão 
técnica de Tite foi observá-lo 
na partida contra o Defen-
sor-URU, no meio de semana, 
pela Copa Sul-Americana. Pe-
dro não é o mais promissor 
dessa nova leva, e talvez fi-
que fora dos primeiros amis-
tosos do Brasil pós-Copa, em 
setembro, mas com certeza 
carrega boas impressões na 
cabeça de um treinador que 
terá como desafio fazer uma 
renovação no elenco para o 
Mundial do Qatar, em 2022. 
O camisa do Flu merece ser 
olhado com atenção.

SporTV

Lance

Novela sem fim

Justiça determina a apreensão de 
R$ 200 mi do Palmeiras e Scarpa

O departamento jurí-
dico do Palmeiras consi-
derou abusiva a decisão 
da juíza Dalva Macedo, ti-
tular da 70ª Vara do Tra-
balho do Rio, de bloquear 
R$ 200 milhões do clube 
e do jogador enquanto o 
processo contra o Flumi-
nense - movido apenas 
por Scarpa, sem a parti-
cipação do Verdão - corre 
na Justiça.

"O processo corre em 
segredo de Justiça. A or-
dem judicial ainda não 
chegou ao conhecimento 
do Palmeiras, mas admi-

ra a ordem ter chegado ao 
conhecimento da imprensa 
antes de chegar ao conhe-
cimento do próprio Scarpa. 
É preciso que fique claro 
que o Palmeiras não é parte 
nesse processo. O Palmei-
ras nunca se manifestou 
nem nunca chegou a discu-
tir ou exercer qualquer ato 
de defesa nesse processo. 
Portanto, qualquer ordem 
em relação ao Palmeiras é 
claramente abusiva, exce-
de completamente os limi-
tes processuais e não deve 
subsistir", diz a nota envia-
da pelo clube.

Scarpa e Fluminense 
brigam na Justiça desde 
dezembro do ano passado, 

e esta foi a primeira deci-
são a considerar o Palmei-
ras parte do processo. Os 
R$ 200 milhões se referem 
à multa rescisória do con-
trato de Scarpa com o Flu-
minense e devem ser de-
positados em juízo em até 
cinco dias. O clube carioca 
só receberá este valor se 
vencer o processo. 

O novo episódio do im-
bróglio não impede a utili-
zação de Gustavo Scarpa 
pelo Palmeiras. O meia-en-
trou nos minutos finais do 
0 a 0 diante do América-MG 
em Belo Horizonte, nesse 
domingo, e trabalhou sem 
qualquer limitação ao lado 
dos reservas no treinamen-

to da manhã desta segun-
da-feira, na Academia de 
Futebol.

O meia chegou a ficar 
afastado do dia a dia do 
Palmeiras entre março e 
junho, quando o Tribunal 
Regional do Trabalho do 
Rio de Janeiro derrubou a 
primeira liminar que o li-
berava do contrato com o 
Fluminense. No fim de ju-
nho, o Tribunal Superior 
do Trabalho, em Brasília, 
concedeu um habeas cor-
pus que liberou o jogador 
de seu contrato com o Flu-
minense enquanto o pro-
cesso corre na Justiça.

O atleta, que cobra a 
rescisão contratual e di-

versos valores atrasados, 
foi derrotado em primeira 
instância na 70ª Vara do 
Trabalho do Rio de Janei-
ro, mas recorreu. Com o 

habeas corpus, ficou livre 
para reativar o vínculo com 
o Palmeiras (até dezembro 
de 2022) enquanto aguar-
da a nova decisão.

Terminada a participa-
ção do Treze no Campeo-
nato Brasileiro da Série D, a 
diretoria do Galo já começa 
a se preocupar em manter 
os principais jogadores na 
equipe e principalmente o 
técnico Flávio Araújo, que 
também está interessado 
em dar continuidade ao seu 
trabalho, agora na Série C, 
no próximo ano.

“Fui muito bem trata-
do aqui. Gosto da cidade e 
estou interessado em per-
manecer no Treze. Tudo vai 
depender das negociações 
com a diretoria. Fizemos 
um grande trabalho e se for 
possível, daremos continui-
dade”, afirmou o treinador, 
que lamenta a perda do tí-

Treze quer manter técnico Flávio Araújo e alguns jogadores

tulo mas ainda comemora a 
campanha do clube.

“Perdemos o título, mas 
nós saímos de cabeça ergui-

da, porque lutamos e procu-
ramos. Mas não deu. Nós nos 
empenhamos e buscamos a 
vitória que nos interessava. 

Eu tive essa preocupação 
pelo futebol apresentado na 
última segunda-feira que não 
é o nosso futebol. Nós não 

chegamos até aqui para jo-
gar um futebol daqueles. E 
hoje o nosso time é abraça-
do pela torcida que enten-
deu, aplaudiu e reconheceu 
que somos vice-campeões 
e que conseguimos a meta 
do acesso por ter qualidade 
e por ter um grupo de com-
petência”, declarou Flávio 
Araújo.

Todos no clube con-
cordam que o Galo perdeu 
o título da Série D no único 
jogo em que o time não jo-
gou bem, na primeira par-
tida contra o Ferroviário, 
em Fortaleza, quando foi 
derrotado por 3 a 0. Mes-
mo recuperando o bom 
futebol na partida de volta 
em Campina Grande, e con-
seguindo uma vitória, por 
1 a 0, no último sábado no 
Amigão, não foi suficiente 

para reverter a vantagem 
do adversário.

Alguns jogadores já 
manifestam o desejo de 
continuar no Galo no próxi-
mo ano. Um deles é um vo-
lante Dedé. “ Ninguém acre-
ditava que a gente chegasse 
na final da competição, nem 
que se classificaria para a 
Série C, mas nosso esforço 
foi recompensado. Eu estou 
há dois anos no Treze e que-
ro ficar para disputar a Sé-
rie C. Será um campeonato 
muito melhor com grande 
jogos, bons gramados. Uma 
competição boa de se jogar. 
A torcida foi fundamental 
para a gente ter ido tão lon-
ge. Compareceu em massa e 
ajudou a pagar os nossos sa-
lários. Eles mereceram essa 
maravilhosa campanha”, 
concluiu.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Pedro marcou um belo gol contra o Bahia no último domingo e aos 21 anos passa a ser observado pelo técnico da seleção no seu plano de renovação

Imbróglio envolvendo Palmeiras, Fluminense e Scarpa segue na Justiça

No sábado passado, o Treze perdeu o título do Campeonato Brasileiro para o Ferroviário no Estádio Amigão

Foto: André Durão

Foto: Divulgação/Palmeiras

Foto: PBesportes



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 7 de agosto de 2018

Grama será de nível internacional, a mesma utilizada nos estádios que sediam jogos da Copa do Mundo

Um novo gramado padrão 
Fifa para o Estádio Amigão

Chico José
chicodocrato@gmail.com

O gramado do Estádio 
Governador Ernani Sátyro (O 
Amigão), está sendo reforma-
do pela primeira vez desde 
1975, quando a praça de es-
portes foi inaugurada.  Na ver-
dade, o gramado está sendo 
totalmente substituído, segun-
do informa o engenheiro Israel 
Costa, gerente do Escritório 
da Suplan (Superintendência 
do Plano de Obras do Estado) 
em Campina Grande. Os servi-

ços foram iniciados no último 
domingo, dia seguinte ao jogo 
do Treze Futebol Clube,  com o 
Ferroviário de Fortaleza, váli-
do pela Série D do Campeona-
to Brasileiro.  O prazo de con-
clusão é de 90 dias.

Além da substituição do 
gramado, que seguirá o padrão 
Fifa, o mesmo adotado nos 
Estádios Almeidão (João Pes-
soa); e Fonte Nova em Salva-
dor, o projeto de reforma, pre-
vê a ampliação da capacidade 
de armazenamento de água 
do Amigão para a irrigação do 

gramado.  Essa capacidade vai 
saltar dos atuais 30 mil para 
75 mil litros.

Israel Costa explica,  que,o 
atual reservatório d’água do 
estádio acumula 30 mil litros. 
Serão construídas mais três cai-
xas d’água de 15 mil litros cada. 
O sistema de irrigação será to-
talmente automatizado.  Além 
da irrigação, o gramado contará 
com sistema de drenagem, que 
prevê a instalação de coletores 
da água de infiltração.

O engenheiro Israel Costa 
está  encarregado da gestão dos 

serviços. O projeto está orçado 
em R$ 1,3 milhão.  A execução 
está a cargo da Campanelli, 
uma empresa de São Paulo, es-
pecializada nesse tipo de ativi-
dade; e que venceu o processo 
licitatório aberto pelo Governo 
da Paraíba em 2017. 

As obras não foram ini-
ciadas ainda no ano passado a 
pedido da Federação Paraibana 
de Futebol (FPF); e dos times 
de Campina Grande. A entidade 
e os dirigentes dos times pedi-
ram prazo até que fosse con-
cluído o calendário de disputas 

futebolísticas, o que aconteceu 
no último sábado.  “Foi emiti-
da uma nota de suspensão no 
ano passado e somente agora 
é que começamos a implantar 
um novo gramado no Amigão”, 
ressaltou Israel Costa.  

“O sistema de drenagem 
do gramado do Amigão atende 
às necessidades do novo tipo 
de grama  (bermuda) que será 
plantado no estádio. “A que 
existia no campo de jogo  esta-
va contaminada e bastante des-
gastada por mais de 40 anos de 
uso. A que teremos a partir de 

agora, será uma grama de pa-
drão Copa do Mundo, o mesmo 
dos Estádios Almeidão, de João 
Pessoa, e da Fonte Nova, em 
Salvador”, disse o gerente da 
Suplan em Campina Grande.  

Enquanto durar o prazo 
para substituição;  e instalação 
dos sistemas de irrigação e dre-
nagem do gramado, o Estádio 
Amigão permanecerá indispo-
nível para qualquer atividade, 
ficando em condições de abri-
gar as disputas dos campeona-
tos estadual; do Nordeste e do 
Brasileiro de 2019.  

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Poderia ter sido melhor
Não tenho dúvidas que o Botafogo vai se 

classificar, porque só um milagre, destes que 
só acontecem no futebol, mudaria a situação. 
O único clube que poderia tirar o Belo do G4 
é o Confiança. Mas para isto, teria de vencer 
o Globo, torcer por uma derrota do Belo em 
casa, para o Juazeirense e ainda tirar uma 
diferença enorme no saldo de gol. Enquanto 
o time sergipano tem -1 gol de saldo, o Bota-
fogo tem 5 positivo. 

Mas o Belo poderia estar bem melhor, se 
tivesse feito seu papel no domingo. O clube 
sentiu bastante a falta de Marco Aurélio 
e Clayton, sobretudo no primeiro tempo, 
quando Allan e Jobinho, os substitutos esco-
lhidos, não renderam nada. Na segunda eta-
pa, após as mexidas, o time cresceu, empatou 
e poderia ter vencido e aí sim, carimbado de 
vez o passaporte para a segunda posição. E 
olha que a equipe jogou boa parte com um 

Agora, o amistoso de luxo que seria o 
jogo contra o Juazeirense, passou e ter valor, 
porque para não depender de nenhum outro 

resultado, o Botafogo vai ter de pelo menos 
empatar. Na quarta colocação hoje, o Belo 
enfrentaria o primeiro colocado do Grupo A, 
o Operário de Ponta Grossa-PR. Mas ainda 
temos uma rodada e as posições podem se 
inverter. 

No Grupo B, os 4 clubes classificados já 
estão definidos. O Operário tem 35, o Bota-
fogo-SP tem 34, o Cuiabá 32 e o Bragantino 
26. O único que não pode mudar de posição 
é o Bragantino, nos demais, pode haver 
alterações na última rodada. Para que nem 
um time possa jogar sabendo do resultado 
que lhe interessa, a última rodada da fase de 
classificação programa todos os jogos para 
sábado, às 19h30. 

Mudanças no Brasileiro
A 17ª rodada do brasileirão teve novi-

dades. Quem diria que o Flamengo, depois 
de uma grande exibição na quarta-feira pela 
Libertadores, pudesse jogar tão ruim após 
poupar 4 titulares contra o Grêmio. O time 

do Sul não teve dificuldades para vencer o 
até então líder, que agora foi ultrapassado 
pelo São Paulo. Este sim ninguém teria dúvi-
das que venceria o Vasco. Apesar de não ter 
feito uma grande partida, fez o dever de casa. 

O Ceará começa a reagir na competição. 
Como bom nordestino torço para que o vovô 
saia da zona de rebaixamento nas próximas 
rodadas. Da  lanterna já saiu. mais alguns 
pontos e poderá respirar melhor. Outros nor-
destinos, Bahia, Vitória e Sport estão esca-
pando por enquanto.

FPF
A semana começa com mais um inter-

ventor à frente da FPF. João Bosco auditor 
do STJD e ex presidente do Goiás assumiu 
no final de semana a entidade. A partir de 
agora, ele vai começar a preparar as elei-
ções para a presidência. Se prevalecer o que 
tinha determinado o ex-presidente Nosman 
Barreiro, o pleito já deverá ocorrer no dia 1 
de setembro. 

Ficamos na torcida para que seja eleito 
uma nova diretoria, que possa resgatar o 
prestígio da entidade e do nosso futebol, 
que tem sido muito prejudicado com atos de 
corrupção e denúncias graves, já há muitos 
anos. O momento é de renovação. De colocar 
lá gente comprometida e íntegra. Ninguém 
aguenta mais certas figuras carimbadas, 
ou falsos novatos que representam velhos 
grupos afastados pela Justiça por atos que 
todo mundo já sabe, e que contribuíram para 
o atraso de nosso futebol.

Que pena
O Treze bem que tentou, chegou a ven-

cer, mas não foi suficiente para evitar o título 
do Ferroviário. Resta o consolo que o Galo 
fez uma grande campanha e a única má apre-
sentação na Série D foi justamente contra o 
Ferroviário, na primeira partida da decisão. 
O erro lhe custou a perda do título, mas não 
apagou a bela campanha, nem o acesso para 
a Série C.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Série C

Botafogo praticamente na 2a fase e 
a 3 jogos do acesso para a Série B

Ainda não foi desta vez 
que o torcedor do Botafogo 
pôde comemorar a classifica-
ção garantida para a próxima 
fase do Campeonato Brasilei-
ro da Série C. O empate contra 
o Globo não estava nos planos 
dos botafoguenses, muito 
menos a vitória arrasadora 
do Confiança sobre o Atlético, 
em pleno Acre. Os dois fatores 
diminuíram um pouco a festa 
da torcida e ficou um gosti-
nho de quero mais. 

A equipe já inicia os tra-
balhos para encarar o Juazei-

rense, no próximo final de 
semana, em João Pessoa. O 
que seria um simples amis-
toso de luxo, se tornou numa 
necessidade de pontuar, 
para garantir a classificação, 
sem necessitar de qualquer 
outro resultado. O elenco, a 
comissão técnica e a torcida 
chegaram a comemorar de 
forma antecipada a classifi-
cação após o empate contra 
o Globo. Um dos atletas mais 
felizes era o atacante Nando, 
que marcou o gol de empate 
e desabafou.

“Venho buscando essa 
recuperação. Agradeço tam-
bém pelas críticas da torci-

da, que só me fortaleceram 
para lutar para dar a volta 
por cima. Sou feliz de mais, 
por estar no Botafogo, por 
pertencer a este grupo, onde 
não há titular. Quem entra dá 
conta do recado”, afirmou o 
atacante que dedicou o gol a 
sua filha de apenas 7 meses.

Para o técnico Evaristo 
Piza, que está invicto à frente 
da equipe há 6 jogos, o Bota-
fogo só não venceu, porque 
fez um péssimo primeiro 
tempo. “O primeiro tempo 
foi muito abaixo do que po-
demos render. No intervalo, 
disse aos atletas, vocês vão 
mudar a postura, ou eu te-

rei de mudar a equipe para 
melhorar? A partir daí, co-
meçamos a melhorar e com 
as substituições nosso time 
cresceu, mesmo jogando 
com um homem a menos, 
após a expulsão de Jataí. 
Agora, nosso grande objetivo 
é o acesso à Série B”, disse o 
treinador.

Para o jogo de domingo, 
contra o Juazeirense, o Belo 
terá muito desfalques. Ra-
fael Jataí e Gedeilson foram 
expulsos e o goleiro Saulo, o 
volante Rogério e o zagueiro 
Junior Lopes levaram o ter-
ceiro cartão amarelo. Todos 
terão de cumprir suspensão, 

e só retornam no mata-mata, 
caso a equipe se classifique. 

Por outro lado, o meia 
Marco Aurélio e o atacante 
Maycon retornam a equipe. 
Eles estavam também suspen-
sos e fizeram muita falta no 
jogo decisivo contra o Globo. 

O próprio técnico reconheceu. 
“Allan e Jobinho sentiram um 
pouco a falta de ritmo, e não 
jogaram aquilo que poderiam 
jogar. A equipe vinha muito 
entrosada com o Marco Auré-
lio e o Clayton”, acrescentou 
Evaristo Piza.

Um dia após a decisão do Campeonato Brasileiro da Série D, entre o Treze e Ferroviário, a empresa responsável pela reforma do gramado do Estádio Amigão deu início aos trabalhos, com a retirada do gramado velho

Belo empata com Globo e perde a chance de matematicamente garantir a vaga

Fotos: Cláudio Goes

Foto: Ascom Botafogo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br



PREFEITURA DE ALCANTIL 
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS N° 0005/2018

A PREFEITURA DE ALCANTIL PB, torna público que no dia 22/08/2018, às 09h00min, na sala 
da CPL, localizada na sede da Prefeitura de Alcantil, fará realizar licitação na modalidade TP, TIPO 
MENOR PREÇO POR VALOR GLOBAL, com a finalidade de efetuar a: Contratação de empresa 
visando à pavimentação e drenagem de 2 (duas) ruas. Os interessados poderão adquirir cópias 
do Edital mediante o recolhimento de uma taxa no valor de R$ 25,00 (vinte e cinco reais), maiores 
informações pelo fone (xx) 83 - 3348.1210/98704.1010 e/ou através do E-mail: cplalcantil.2017@
hotmail.com no horário de 08h30min horas às 12h00min horas nos dias úteis. Publicado na integra 
no DOM.ALCANTIL PB, 06/08/2018 - ALDENIR LIMA DOS SANTOS - Presidente da CPL. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
TERMO DE REVOGAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 180517PP00024
LICITAÇÃO Nº. 00024/2018

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - REGISTRO DE PREÇOS
TIPO: MENOR PREÇO

O MUNICÍPIO DE ARARA–PB, com sede à Rua Gama Rosa, s/nº, Centro, Arara – Paraíba, 
inscrito no CNPJ sob o nº 08.778.755/0001-23, representado pelo seu Prefeito Constitucional, o Sr. 
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA, brasileiro, casado, empresário, portador do RG nº 1.480.938 
SSP/PB e inscrito no CPF sob nº 768.573.794-91, residente e domiciliado na Rua Hermes Lira nº 
345, Centro, Arara, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, nos termos do parecer 
da Assessoria Jurídica, declaro a nulidade dos atos publicados e específicos de assinaturas, CON-
TRATO 095/2018 e ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00024/2018.

APROVEITO a oportunidade para convocar as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Perma-
nente  de Licitação  objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da 
cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal n° 8.666/93 e suas alterações posteriores: Carneiro 
do Nascimento de Peças para Veículos Autom – CNPJ 20.335.256/0001-67; e Ronaldo Pereira da 
Silva Pecas ME – CNPJ 01.517.008/0001-92.

Assino o presente Instrumento, em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que produza seus 
jurídicos e legais efeitos.

Arara, 06 de Agosto de 2018
José Ailton Pereira da Silva

Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:30 horas do dia 20 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: contratação de empresa para o fornecimento 
de material elétrico para atender a demanda das secretarias e fundos deste município, conforme 
características constantes do Anexo I - Termo de Referência, parte integrante e indissociável deste 
Edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 06 de Agosto de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

NOS TERMOS DO JULGAMENTO DA LICITAÇÃO ADESÃO Nº 001/2018, PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA, CONFORME PARECER JURÍDICO, EXPEDIDO EM 30 DE 
JULHO DE 2018 E EM CONFORMIDADE COM A LEI FEDERAL N.º 8.666/93, FICA DECIDIDO A:

ADJUDICAÇÃO
NOS TERMOS DA SOLICITAÇÃO APRESENTADO PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE AL-

GODÃO DE JANDAÍRA -PB, QUANDO DA CONCORDÂNCIA DA ADESÃO N.º 001/2018 A ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS: 008/2018, ADJUDICAMOS, PARA A EMPRESA: FIORI VEICULO S.A 
CNPJ: 35.715.234/0008-76,  COM O VALOR TOTAL R$ 82.000,00 (OITENTA E DOIS MIL REAIS).

ALGODÃO DE JANDAÍRA/PB 02 DE AGOSTO  DE 2018.
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

- PREGOEIRO OFICIAL -

HOMOLOGAÇÃO
DO JULGAMENTO EM FAVOR DA EMPRESA: FIORI VEICULO S.A CNPJ: 35.715.234/0008-76,  

COM O VALOR TOTAL R$ 82.000,00 (OITENTA E DOIS MIL REAIS), PELAS RAZÕES EXPOSTAS 
NO REFERIDO PROCESSO.

ALGODÃO DE JANDAÍRA/PB 02 DE AGOSTO  DE 2018.
MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA 
PREFEITA CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº  054/2018

ALGODÃO DE JANDAÍRA-PB,03 DE AGOSTO  DE 2018.
ADESÃO N.º 001/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS NOVO, OKM, TIPO AMBULÂNCIA DE SIMPLES RE-

MOÇÃO E PASSAGEIROS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE.

CONTRATADO: FIORI VEICOLO S.A 
CNPJ: 35.715.234/0008-76
PRAZO: 31/12/2018
VALOR TOTAL: R$ 82.000,00 (OITENTA E DOIS MIL REAIS).
CUJOS RECURSOS SERÃO PROVENIENTES NA DOTAÇÃO 2018: 02.090 –FUNDO  MUNI-

CIPAL DE SAÚDE - 02090.10.301.2006.1060 - AQUISIÇÃO DE VEICULO OU UNIDADE MOVEL 
- 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.DE ACORDO DO A PROPOSTA 
DO MINISTÉRIO DA SAÚDE

MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA 
PREFEITA CONSTITUCIONAL

CONTRATANTE
FIORI VEICOLO S.A  CNPJ: 35.715.234/0008-76

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada em engenharia para Reestruturação da 2ª 
Etapa do Estádio de Futebol “O Assisão” no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: 
Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista – PB, na sala de reuniões da CPL, 
às 09:00 horas do dia 24 de Agosto de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 06 de Agosto de 2018
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico do Cantor RANNIERY GOMES com duração de 02 

horas/show, que se apresentará no dia 04 de Agosto de 2018, por ocasião das festividades de 
SANTANA/2018 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00064/2018 - 01.08.18 - RAN-
NIERY GOMES DA TRINDADE - R$ 17.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Artístico do Cantor ADUILIO MENDES com duração de 01h40min/

show, que se apresentará no dia 04 de Agosto de 2018, por ocasião das festividades de SANTA-
NA/2018 neste município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00008/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 
DE CUITEGI (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00065/2018 - 01.08.18 - AN-
TONIO ADUILIO RODRIGUES MENDES - ME - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2018, que objetiva: Contratação de Show Artístico do Cantor RANNIERY GOMES 
com duração de 02 horas/show, que se apresentará no dia 04 de Agosto de 2018, por ocasião 
das festividades de SANTANA/2018 neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RANNIERY GOMES DA TRINDADE - R$ 17.000,00. 

Cuitegi - PB, 01 de Agosto de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2018, 
que objetiva: Contratação de Show Artístico do Cantor ADUILIO MENDES com duração de 01:40min/
show, que se apresentará no dia 04 de Agosto de 2018, por ocasião das festividades de SANTA-
NA/2018 neste município de Cuitegi/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ANTONIO ADUILIO RODRIGUES MENDES - ME - R$ 30.000,00. 

Cuitegi - PB, 01 de Agosto de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 CONVOCAÇÃO 
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00023/2018. OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios 

(não Perecíveis), para Atender aos Estudantes das Creches e Escolas Municipais, Com a Alimenta-
ção Escolar de Acordo Com o Que Preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar- Pnae. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos os participantes do referido Pregão Presencial para que no prazo 
de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Co-
missão Permanente de Licitação objetivando a continuação da fase de habilitação em decorrência 
da inabilitação por descumprir o prazo legal para apresentação de regularidade fiscal da empresa 
NevaltodeSousaPereira-ME-CNPJ21.187.875/0001-14.INFORMAÇÕES:na sede da CPL, Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Conde - PB, 06 de Agostode 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00014/2018. OBJETO: Contratação de Empresa 

especializada para procedimentos operacionais e técnicos de acordo com a Lei 0916/17. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso XIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 06/08/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00014/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00014/2018, 
que objetiva: Contratação de Empresa especializada para procedimentos operacionais e técnicos de 
acordo com a Lei 0916/17; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
NUCLEO REGIONAL DO INSTITUTO EUVALDO LODI PARAIBA - R$ 10.800,00.

Conde - PB, 06 de Agosto de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2018

A Pregoeira do Município de Conceição/PB, torna público para conhecimento dos interessados, 
que fica CANCELADO o procedimento licitatório Pregão Presencial N.º 00056/2018, que visa formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa espe-
cializada em consultoria e assessoria na área de Educação e prestação dos serviços de formação 
continuada, conforme o termo de referência para o Município de Conceição/PB.  O cancelamento 
se fez por motivos superiores e supervenientes a administração. Informações: no horário 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 06 de Agosto de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de Informática, para atender as 
necessidades do CPD e SETEL para o Ano de 2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 06 de Agosto de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 16 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de impressão. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.
licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 02 de Agosto de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 0088/2017 PARTES: STTP 

/ PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA – ME. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA 
VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, A CONTAR DE 10 AGOSTO DE 2018, 
MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 
0023/2017/STTP,  COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93.ASSINAM: FE-
LIX ARAUO NETO / PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA – ME. ASSINARTURA: 26/07/2018.
FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00024/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para confecção de brindes; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: HZ 13 Industria e Comercio Ltda. Me - R$ 7.900,42.

Campina Grande - PB, 01 de Agosto de 2018.
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.09.006/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.09.006/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO, através da PREGOEIRA OFICIAL, torna 
público, para conhecimento dos interessados,  que realizará às 09:00 horas do dia 23 de agosto 
de 2018, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, tipo “MENOR PREÇO”, tendo  por 
OBJETO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL 
PERMANENTE DESTINADO AO TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DAS REGIÕES SUDOESTE (CR 
352.778-35) E BODOCONGÓ (CR 222.916-56), DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA,  conforme especificações 
em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua 
Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, 
no horário comercial.

Campina Grande, 03 de agosto de 2018
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.09.005/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.09.005/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO, através da PREGOEIRA OFICIAL, torna 
público, para conhecimento dos interessados,  que realizará às 09:00 horas do dia 22 de agosto 
de 2018, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, tipo “MENOR PREÇO”, tendo  por 
OBJETO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE DESTINADO AO TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DAS REGIÕES SUDOESTE 
(CR 352.778-35) E BODOCONGÓ (CR 222.916-56), DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO E 
ÀS DEMAIS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA 
PARAÍBA,  conforme especificações em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão 
à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de 
Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 03 de agosto de 2018
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.09.007/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.09.007/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO, através da PREGOEIRA OFICIAL, torna 
público, para conhecimento dos interessados,  que realizará às 09:00 horas do dia 27 de agosto 
de 2018, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, tipo “MENOR PREÇO”, tendo  por 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA ADMINISTRAÇÃO DE PALESTRAS, CUR-
SOS, SEMINÁRIOS, ASSEMBLEIAS, ATIVIDADES CULTURAIS, PEÇAS TEATRAIS, OFICINAS, 
MOBILIZAÇÃO COMUNITÁRIA(MOC), EDUCAÇÃO SANITÁRIA E AMBIENTAL (ESA), PARA 
ATENDER AO TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DAS REGIÕES SUDOESTE (CR 352.778-35) E BO-
DOCONGÓ (CR 222.916-56), DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA,  conforme especificações em planilha do Edital.  
O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 
528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 03 de agosto de 2018
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para confecção de brindes. FUNDAMENTO LEGAL: Dis-

pensa de Licitação nº DV00024/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande/STTP: 05.010 - Superintendências de Transito e transportes público 15 451 1025 2091 
- Ações de Melhoria no Sistema de Transito 3390.30.99 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00120/2018 - 01.08.18 - HZ 13 Industria e 
Comercio Ltda. Me - R$ 7.900,42.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.09.009/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.09.009/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO, através da PREGOEIRA OFICIAL, torna 
público, para conhecimento dos interessados,  que realizará às 09:00 horas do dia 29 de agosto de 
2018, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL,  tipo “MENOR PREÇO”, tendo  por OBJETO 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO DE SOM 
DESTINADO AO TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DAS REGIÕES SUDOESTE (CR 352.778-35) E 
BODOCONGÓ (CR 222.916-56), DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO DA PREFEITURA MU-
NICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA,  conforme especificações em planilha do 
Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, 
Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 03 de agosto de 2018
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção de adesivos e 

banners para atender as necessidades da STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00015/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande / STTP: 05010 - Supe-
rintendência de Transito e Transportes Públicos. 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema 
de Transito. 04.122.2001.2092 - Ações Administrativas 33902.39.99 - Outros Serviços de Terceiro 
- Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de 
Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00102/2018 - 03.07.18 - ANTÔNIO 
ALVES AMARAL JUNIOR - R$ 3.755,00; CT Nº 00103/2018 - 03.07.18 - IND.& COM. EDITORA 
GRÁFICA DAVID LTDA - R$ 29.000,00; CT Nº 00104/2018 - 03.07.18 - JUSSARA NEVES DE 
FREITAS NAZION EIRELLI - R$ 35.820,00; CT Nº 00105/2018 - 03.07.18 - MARCELO ARAUJO 
DOS SANTOS - R$ 128.029,50; CT Nº 00106/2018 - 03.07.18 - ZAP IMPRESSÃO DE MATERIAL 
PUBLICITARIO - EIRELLI - R$ 89,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2018 2ª REUNIÃO.
OBJETO; aquisição parcelada de materiais elétricos para todas as secretarias do município, 

foi DESERTA.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01, Centro, Desterro-PB, 

CEP nº 58695000, fone 8334731171- Estado da Paraíba.
Desterro-PB, 08 de maio de 2018.

Rivelino Alexandre Dos Santos
Pregoeiro Oficial/PMD

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de oficineiros 
especializados para realização de oficinas complementares à implementação das ações sociais, 
destinadas as famílias e aos jovens usuários dos serviços de Assistência Social atendidos pelo 

CRAS-SCFV. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. E-mail: licitacao.gbravo@ymail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 06 de Agosto de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00047/2018, cujo o objetivo Aquisição de material didático, expediente e escolar, destinados a 
diversas secretárias da prefeitura, FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, FUNDO MUNICIPAL DE AS-
SISTÊNCIA SOCIAL e ao PDDE durante o exercício de 2018. Sendo consideradas INABILITADAS 
as empresas FRANCISCO ERMANO VIRGINIO DE SOUZA - ME - CNPJ: 08.953.354/0001-62; 
IVANILTO DA COSTA VIEIRA - ME - CNPJ: 26.465.390/0001-69; LUCIEUDO MARIA DA SILVA - 
ME - CNPJ: 09.028.744/0001-99; MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES 03218050464 - CNPJ: 
30.559.723/0001-96. Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe 
de Apoio. Igaracy - PB, 06 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL
PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO DA LICENÇA INSTALAÇÃO A SECRETARIA MUNICIPAL 

DE HABITAÇÃO SOCIAL – SEMHAB, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAM – SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE, A LICENÇA INSTALAÇÃO PARA O EMPREENDIMENTO 
DA COMUNIDADE DO S, LOCALIZADA NO BAIRRO ROGER – JOÃO PESSOA/PB.

SACHENKA BANDEIRA DA HORA
SECRETÁRIA DE HABITAÇÃO SOCIAL – SEMHAB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para a construção da Praça São Pedro no bairro 
do Valentina e Praça dos Colibris na cidade dos Colibris em João Pessoa. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto nº 
9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
07/08/2018, às 08:30 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 03 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
   AVISO DE LICITAÇÃO         

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.009/2018 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1436/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 23/08/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual Aquisição de V.O.R. (Veículo de Operação 

Remota) para Inspeção de Tubulações e Dispositivos de Drenagem para auxiliar as Equipes Técnicas 
de Manutenção da Secretaria de Infraestrutura do Município de João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por lote fechado. O 
Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.
licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 730898 e no site http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos 
Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RE-
CURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 06 de agosto de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
   AVISO DE LICITAÇÃO         

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.006/2018 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 0530/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 21/08/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada de engenharia par a Execução dos Serviços 

de Recuperação de Drenagem em diversas Ruas da Cidade de João Pessoa – PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 

sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por lote fechado. O 
Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.
licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 730896 e no site http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos 
Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RE-
CURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 06 de agosto de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 00.750/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.093/2018
DATA DE ABERTURA: 23/08/2018 – ÀS: 08:45h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

ADMINISTRATIVOS PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Bruna da Silva 

Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número 
da chave 730988, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS /
SUS/ Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Mu-
nicipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Agosto  de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 17.286/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.015/2018
DATA DE ABERTURA: 21/08/2018 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

HOSPITALARES PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves 

da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a reabertura de licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 730999, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h 
às 13h e das 14h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

                                               João Pessoa, 06 de Agosto de 2018. 
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 019/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006, Decreto Municipal n.º 04G/2017e alterações bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo 
menor preço, em reunião que ocorrerá no departamento de licitações da Prefeitura Municipal de 
Jacaraú, no dia 21 de Agosto de 2018 às 10h00min. Objetivo:PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
TRANSPORTES DE ESTUDANTES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JACARAÚ.Maiores 
informações e aquisição do edital completo na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas ou pelo site: www.jacarau.pb.gov.br

Jacaraú, 06 de agosto de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 014/2018 - SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei 
complementar n.º 123/2006 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP, que venceu 

os itens: 1 - 2 - 3 - 5 - 6 - 7 - 8 - 11 - 15 – 18, com o valor total de: R$ 13.110,00, e a empresa  
ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA-ME, venceu os 
itens: 4 - 9 - 10 - 12 - 13 - 14 - 16 – 17, com o valor total de: R$ 10.320,65, pelas razões expostas 
no referido Laudo.

 Mari - PB, 06 de agosto de 2018.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 014/2018-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas: 
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP, que venceu os itens: 1 - 2 - 3 - 5 - 6 - 7 - 8 - 11 - 15 – 18, 
com o valor total de: R$ 13.110,00, e a empresa  ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALARES LTDA-ME, venceu os itens: 4 - 9 - 10 - 12 - 13 - 14 - 16 – 17, com o 
valor total de: R$ 10.320,65.

 Mari - PB, 06 de agosto de 2018.
Alexandre pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL N.º 014/2018

O prefeito do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: CELIA 
FRANCISCO DE CARVALHO-EPP e ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOS-
PITALARES LTDA-ME, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
014/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min ou 
pelo fone: (083) 3287-1183.

Mari-Pb, 06 de agosto de 2018.
ANTONIO GOMES DA SILVA

Prefeito Constitucional

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 7 de agosto de 2018 25
Publicidade



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00023/2018, onde 
se lê: “Recursos Próprios do Município de Mataraca”; leia-se: “Transferência de Convênio - Saúde 
- Federal”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 03 de Agosto de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializadas 
para os serviços laboratoriais na especialidade em analises clinicas para atender as necessidades 
diárias dos usuários do SUS a cargo da Secretaria de Saúde deste município de Marizópolis/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizópolis - PB, 06 de Agosto de 2018
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

Pregão nº 00030/2018
Objeto: locação de softwares de sistema público para sistema de arrecadação e administração 

de receitas e tributos, sistema de portal do servidor e sistema de controle de patrimônio.
Vencedora: 
- PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA - CNPJ nº 07.553.129/0001-76, com o valor global 

de R$ 6.450,00 (seis mil e quatrocentos e cinquenta reais).
Resolve: Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei nº 8.666/93 e lei 

10.520/02, resolve ADJUDICAR e HOMOLOGAR.
Pedra Branca-PB, 06 de Agosto de 2018

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

Pregão nº 00031/2018
Objeto: serviços de exames por imagem e consulta medica.
Vencedora: 
- VALE - IMAGEM CLÍNICA DIAGNÓSTICA VALE DO PIANCÓ LTDA-ME - CNPJ nº 

18.557.568/00001-73, com o valor global de R$ 503.375,00 (quinhentos e três mil e trezentos e 
setenta e cinco reais).

Resolve: Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei nº 8.666/93 e lei 
10.520/02, resolve ADJUDICAR e HOMOLOGAR.

Pedra Branca-PB, 06 de Agosto de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento

O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, vem 
através deste aviso, tornar público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação 
do Pregão Presencial Nº 00032/2018, cujo objeto é os serviços exames laboratorial. Tem como 
vencedoras: MARCIO JOSE MOREIRA PEREIRA -ME - CNPJ nº 08.771.318/0001-88, com o valor 
global de R$ 57.875,00 (cinquenta e sete mil e oitocentos e setenta e cinco reais) e TIAGO GOMES 
ARAUJO-ME – CNPJ nº 23.539.910/0001-42 com o valor global de R$ 53.345,00 (cinquenta e três 
mil e trezentos e quarenta e cinco reais).

Pedra Branca-PB, 06 de Agosto de 2018
Braz de Sousa Lins-Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE SESSÃO DE LANCES 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2018 
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios destinados à manutenção das atividades da Câmara 

Municipal de Pombal/PB. O Pregoeiro Oficial comunica às empresas que estão aptas participar da 
Sessão de Lances: MARCONELDO DANTAS GOMES – ME, CNPJ: 09.485.318/0001-84 e MINI 
BOX PONTO FORTE LTDA, CNPJ: 05.535.319/0001-35, bem como aos demais interessados, que 
a Sessão de Lances do presente pregão será realizada no dia 08/08/2018, às 09h00min na sala de 
Reuniões da CPL, na Rua Cel. José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 06 de Agosto de 2018. 
Joabe de Sá Lourenço

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00010/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00010/2018, 
que objetiva: Locação mensal de veículo utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade 
para no mínimo 15 passageiros; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOSÉ SOBRINHO NUNES - R$ 20.000,00.

Poço Dantas - PB, 31 de Julho de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação mensal de veículo utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade 

para no mínimo 15 passageiros. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00010/2018. 
DOTAÇÃO: Convênio nº 242/2018. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço Dantas e: CT Nº 00057/2018 - 03.08.18 - JOSÉ 
SOBRINHO NUNES - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00010/2018. OBJETO: Locação mensal de veículo 

utilitário, tipo van, besta ou micro-ônibus com capacidade para no mínimo 15 passageiros. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 31/07/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: Aquisição de 
ambulâncias Tipo A 0km; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
FIORI VEICOLO S.A - R$ 164.000,00.

Poço Dantas - PB, 06 de Agosto de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de ambulâncias Tipo A 0km. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00027/2018. DOTAÇÃO: Termo nº: 2512031712191527534 e Termo nº: 2512031712251947268. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Poço Dantas e: CT Nº 00056/2018 - 06.08.18 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 164.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
de saúde para atender ao funcionamento das equipes de saúde bucal da atenção básica do Município 
de Poço Dantas - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CELIA 
FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 10.965,00; DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MEDICA-
MENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 8.033,00; JOSÉ NERGINO SOBREIRA - R$ 3.835,00.

Poço Dantas - PB, 06 de Agosto de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos de saúde para atender ao funcionamento das equipes de 

saúde bucal da atenção básica do Município de Poço Dantas - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00028/2018. DOTAÇÃO: Repasse de Recurso Termo nº: 2512031712191537922. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Poço Dantas e: CT Nº 00058/2018 - 06.08.18 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO 
- ME - R$ 10.965,00; CT Nº 00059/2018 - 06.08.18 - DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MEDICA-
MENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 8.033,00; CT Nº 00060/2018 - 06.08.18 - JOSÉ NERGINO 
SOBREIRA - R$ 3.835,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 003/2018
A Prefeitura Municipal de Queimadas, através da Comissão Permanente de Licitação, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que estará realizando às 10h00min no dia 29/08/2018 a 
abertura do edital de Chamada Pública nº 003/2018, para Aquisição de gêneros alimentícios, através 
de grupos formais da agricultura familiar e de empreendedores familiares rurais constituídos em 
cooperativas e associações ou grupos informais de agricultores familiares para atender a demanda 
do Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal de Queimadas, à 
Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de expediente das 07:00 as 11:00 hrs. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318

Queimadas, 06 de agosto de 2018.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Presidenta da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2018
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2018, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de fardamento, 
para atender as necessidades das Secretarias de: Educação, Saúde, Ação Social e Infraestrutura do 
Município de Riachão do Bacamarte, no dia 20/08/2018 às 08:45 horas, a Sala de Licitações deste 
Órgão, situada na Rua Senador Cabral, 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 17/08/2018.

 Riachão do Bacamarte (PB), 6 de agosto de 2018.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAIZ
Extrato de Aditivo de Contrato

Nº do Contrato: 00005/2015. Contratante: Prefeitura Municipal de Serra da Raiz. Contratado: 
Qualifica Construções e Empreendimentos Ltda-ME.Processo Licitatório: Tomada de Preços nº 
00001/2015. Valor Original do Contrato: R$ 1.000.065,30. Nº do Aditivo: 04. Objeto do Aditivo: 
Acréscimo de 24,82% sobre o valor da licitação.Data da Assinatura do Aditivo: 06/08/2018.

Adailma Fernandes da Silva Lima – Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa para a Consultoria e assessoria na área de planejamento 
e elaboração de projetos para captação de recursos para o município de São João do Tigre. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São João do Tigre:01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 04 122 2002 2004 
MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL 3390.39 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 04301/2018 - 01.08.18 - SME SERVICOS 
ESPECIALIZADOS LTDA’ - R$ 20.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2018, que objetiva: Contratação de Empresa 
para a Consultoria e assessoria na área de planejamento e elaboração de projetos para captação 
de recursos para o município de São João do Tigre; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: SME SERVICOS ESPECIALIZADOS LTDA’ - R$ 20.400,00.

São João do Tigre - PB, 01 de Agosto de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa (s) Multimarcas Especializada para Fornecimento 

de Peças para manutenção dos veículos de Grande Porte, (Caminhões, Ônibus, tratores). 
Pertencente à Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça, Conforme Espe-
cificações Constantes no Edital e seus anexos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00007/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça: 02050.12.361.2002.2017 - 02070.15.122.1007.2034 - 02080.20.122.1008.2038 - 
02110.10.301.2007.2024 - 02110.10.302.2019.2066 - Elemento de Despesa: 33.9030.0000 FON-
TES 211 / 120 / 123 / 111 / 125. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00027/2018 
- 26.07.18 - SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 100.000,00; 
CT Nº 00028/2018 - 26.07.18 - O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PEÇAS LTDA - R$ 80.000,00.

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
CNPJ Nº 08.882.730/0001-75

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de concurso e processo seletivo 

simplificado de provas e títulos para o provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura 
Municipal de São José de Espinharas - PB, para os níveis fundamental, médio e superior. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONTEMAX - CONSULTORIA 
TECNICA E PLANEJAMENTO LTDA - Valor: R$ 60.166,67.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Município de 
São José de Espinharas/PB, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, 
no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 04 de Agosto de 2018.
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 015/18

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos de duas ruas, sendo 
uma de acesso ao Conjunto José Feliciano III e a outra no Distrito de Renascença, neste Município. 
EMPRESAS HABILITADAS: BJC Construções Eireli - ME; e Comipa Engenharia e Incorporações 
Ltda. - ME. EMPRESA INABILITADA: VIPP Construção e Serviços Ltda. - EPP, por não atender ao 
item 8.3.1 do Edital. A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 16.08.18, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 
às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 02 de agosto de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 019/2018
Proc. nº 081/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30do dia20 de agostode 2018, realizará o Pregão Presencial 019/2018, 
REGISTRO DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS, PARA O CENTRO 
DE MÚSICA SANTA RITA DE CÁSSIA. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Perma-
nente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, 
Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes. santarita.
pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 06 de agosto de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 020/2018
Proc. nº 082/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30do dia17 de agostode 2018, realizará o Pregão Presencial 020/2018, 
paraAQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRE-
TARIA DE CULTURA, DESPORTO, TURISMO E LAZER MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. O Edital 
poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa 
Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas 
ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 06 de agosto de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 001/2018
Processo nº 083/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 07:30 do dia 23 de agosto de 2018realizará aTomada de Preços nᵒ 001/2018, 
visando aContratação de Empresa para Construção do Mercado de Várzea Nova no Município de 
Santa Rita/PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Pre-
feitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário 
de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 06de agosto de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Presidente - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Aviso de licitação

PREGÃO PRESENCIAL Sobre Sistema de Registro de Preço n° 014/2018
Objetivo:Contratação de empresa para realização de serviços funerários, translado terrestre e 

serviços de conservação de corpo, urna, vestiário e ornamentação, para as pessoas carentes do 
município de Serra Grande - PB.

Data da sessão: dia 17 de AGOSTO de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede 
do município. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo e-mail cplserragrande@
gmail.com e site licitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. Rua Vicente Leite de 
Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. Informações: todos os 
dias úteis das 08h00minh às 12h00min.

PREGÃO PRESENCIAL n° 015/2018
Objetivo:Contratação de empresa para execução de confecção e instalação de placas de comu-

nicação visual e impressão digital para atender as necessidades do município de Serra Grande - PB.
Data da sessão: dia 20 de AGOSTO de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede 

do município. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo e-mail cplserragrande@
gmail.com e site licitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. Rua Vicente Leite de 
Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. Informações: todos os 
dias úteis das 08h00minh às 12h00min.

PREGÃO PRESENCIAL n° 016/2018
Objetivo:Aquisição de material de construção para atender as necessidades de todas as secre-

tarias municipais de Serra Grande - PB.
Data da sessão:A sessão do dia 21 de AGOSTO de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, na sala 

da CPL, no prédio da sede do município. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo 
e-mail cplserragrande@gmail.com e site licitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. 
Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. 
Informações: todos os dias úteis das 08h00minh às 12h00min.

PREGÃO PRESENCIAL n° 017/2018
Objetivo:Aquisição de material de informática para atender as necessidades de todas as secre-

tarias municipais de Serra Grande - PB.
Data da sessão:A sessão do dia 22 de AGOSTO de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, na sala 

da CPL, no prédio da sede do município. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo 
e-mail cplserragrande@gmail.com e site licitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. 
Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. 
Informações: todos os dias úteis das 08h00minh às 12h00min

Serra Grande-PB, 06 de Agosto de 2018.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE TRIUNFO-PB

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
rua José Duarte de Sá, 21 - Centro - Triunfo - PB, às 14:00 horas do dia 17 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA DESTINADA AO FORNECIMENTO PARCELADO DECOMBUSTÍVEIS, PARA ATENDER AS 
MECESSIDADES CAMARA MUNICIPAL DE TRIUNFO-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
NO TERMO DE REFERÊNCIA.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado.Telefone: (083) 3539-1235

TRIUNFO-PB- PB, 06 de Agosto de 2018
FRANCISCO BATISTA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE TRIUNFO-PB

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
rua José Duarte de Sá, 21 - Centro - Triunfo - PB, às 15:00 horas do dia 17 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE  PESSOA 
FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE VEICULO TIPO PASSEIO DE PEQUENO PORTE PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES CAMARA MUNICIPAL DE TRIUNFO-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
NO TERMO DE REFERÊNCIA.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado.Telefone: (083) 3539-1235

TRIUNFO-PB- PB, 06 de AGOSTO de 2018
FRANCISCO BATISTA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  TERÇA-FEIRA, 7 de agosto de 2018  26
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 096/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 20/08/2018, às 09:00h(nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Medicamentos, destinado a SECRETARIA DE ESTADO 
DA SAÚDE - SES/NAF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

  Cadastro da CGE: 18-00785-9
João Pessoa, 06 de agosto de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 182/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiaria-
mente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na 
sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 21/08/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO COTURNO, destinada à SECRETARIA DE ESTADO 
DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00791-6
João pessoa, 06 de Agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 171/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 22/08/2018 às 09h (horário de Brasília) para: 

Aquisição de Material Permanente, destinado a Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba - EMEPA/PB, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3218-4588 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00801-1
 João Pessoa, 06 de Agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 133/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 22/08/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL, destinado aos ÓRGÃOS 
E ENTIDADES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PB  
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-00798-3                                                        
João Pessoa, 06 de agosto de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação                   

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
CNPJ 09.112.236/0001-94

Aviso de Licitação 
Tomada de Preço n°001/2018

A Fundação Napoleão Laureano, através de seu Pregoeiro e sua Comissão Permanente de 
Licitação, torna público, a quem possa interessar, regido pela Lei n°8.666/93 e suas alterações, 
realizará no dia 24/08/2018, às 10h00 (horário local), na sala do Centro de Estudos do Hospital 
Napoleão Laureano, localizado à Av. Cap. José Pessoa, n°1140, bairro Jaguaribe, João Pessoa 
PB, tel.(83)3015.6303, a licitação na modalidade Tomada de preço, Tipo “menor preço global”, 
n°001/2018, referente ao Convênio n.º 782134/2012, destinado a REFORMA DA UNIDADE DE 
SAÚDE no Hospital Napoleão Laureano, de acordo com as especificações contidas no respectivo 
edital e seus anexos.

João Pessoa, 06/08/2018.
José Henrique de Menezes Wanderley
Presidente da Comissão de Licitação

Pregoeiro

A OCA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ Nº 08.571.236/0001-90, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo – a 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO GOLDEN BEACH AREIA VERMELHA, 
IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, COM 17 UNIDADES HABITACIONAIS E SISTEMA 
DE TRATAMENTO DE EFLUENTES: TANQUE (FOSSA) SÉPTICO E VALAS DE INFILTRAÇÃO. 
ÁREA: 3.361,17 M², situado na AV. MAX ZAGEL, LOTEAMENTO JARDIM JERICÓ, QD 17, LT 
03A, CAMBOINHA, CABEDELO-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA O SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE 
ÁGUA PARA O SISTEMA ADUTOR DO CONGO = IT:416780,00=NE:08=L/ATV: NA ZONA RURAL 
DE SUME-PB=IT:416.780,00=NE:08.Processo:2018-005167/TEC/LO-7299.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2204/15, PROC.912/15=SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO MUNICÍPIO DE PRINCESA IZABEL/PB=AC:350M²=NE:08.
Processo:2018-005319/TEC/LO-7355.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 4753/14, PROC.14-
-007343=OPERAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=AC: 
3.358,82M²=IT:1.500.000,00=NE:08=L/ATV: CAPIM E CUITE DE MAMANGUAPE-PB.Proces-
so:2018-005311/TEC/LO-7353.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°2440/2015, PROC.15-4447 
= SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE MANAIRA = AC: 60M² = NE: 04 = 
L/ATV: NA CIDADE DE MANAIRA-PB. Processo: 2018-005315/TEC/LO-7354.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°2441/15, PROC.15-004448 
= SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE PIANCÓ = AC: 683,32M² = NE: 06 
= L/ATV: NA CIDADE DE PIANCÓ-PB. Processo: 2018-005307/TEC/LO-7350.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 4755/14, PROC. 
14-7344 - OPERAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = AC: 
11,8HA=IT:5.729.516,10=NE:16=L/ATV:SANTA RITA-PB.Processo:2018-005300/TEC/LO-7346.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°2449/15, PROC.15-4449=SISTEMA DE ABAS-
TECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE SANTA GERTRUDES=AC:35,0M²=NE:03=L/ATV: NA 
CIDADE DE SANTA GERTRUDES-PB.Processo:2018-005304/TEC/LO-7348.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°2207/15, PROC.15-
-0918=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE AGUA=IT: 469.718,80=AC: 0,01HA=NE: 08=L/ATV: 
SANTA TEREZINHA-PB.Processo:2018-005303/TEC/LO-7347.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N° 2206/15, PROC.15-0916 = 
SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE/PB = AC: 3.200,0M² 
= NE: 05=L/ATV: MAMANGUAPE-PB. Processo: 2018-005306/TEC/LO-7349.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°2450/15 PROC. 15-4451=SISTE-
MA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE EMAS=AC:28M²=NE:03=L/ATV: NA CIDADE 
DE EMAS-PB.Processo:2018-005308/TEC/LO-7351.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°2439/15, PROC. 15-004446=SIS-
TEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE IGARACY=AC:40M²=NE:03=L/ATV: NA 
CIDADE DE IGARACY-PB.Processo:2018-005310/TEC/LO-7352.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 1926/2018 em João Pessoa, 30 de Julho de 2018 - Prazo 1825 dias. Para a atividade de: 
OPERAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO. Na(o):–MUNICIPIO: RIACHÃO DO 
BACAMARTE, CHÃ DOS PEREIROS E PONTINA – UF: PB.Processo 2018-004352/TEC/LO-7095.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 1927/2018 em João Pessoa, 30 de Julho de 2018 - Prazo 1825 dias. Para a atividade 
de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA. Na(o):–MUNICIPIO: SOSSEGO 
– UF: PB.Processo 2018-004355/TEC/LO-7098.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 1928/2018 em João Pessoa, 30 de Julho de 2018 - Prazo 1825 dias. Para a atividade 
de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO DISTRITO DE PINDURÃO. 
Na(o):–MUNICIPIO: CONGO – UF: PB.Processo 2018-004542/TEC/LO-7157.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 1929/2018 em João Pessoa, 30 de Julho de 2018 - Prazo 1825 dias. Para a atividade 
de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA. Na(o):–MUNICIPIO: CARAÚBAS 
– UF: PB.Processo 2018-004543/TEC/LO-7158.
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